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PARTIE II

A. 1924

PRINCIPES FONDAMENTAUX QUI GOUVERNENT LA
POLITIQUE DE CONSERVATION FORESTIERE

AU CANADA

CHAPITRE I-OBSERVATIONS PRELIMINAIRES

On a tellement dit et publie de choses sur la conservation Iorestiere au cours
des derniers dix ans et partieulierement pendant les derniers trois ou quatre ans;
on a mis de l'avant tant de recommandations relativement aux meilleures
methodes de conservation; on a tenu tant de conferences pour examiner la situa
tion, qu'il est manifestement impossible que cette commission traite le sujet sans
repeter les renseignements deja publics. Nous semmes fortement d'avis, toute
fois, que ce n'est que pair 130 repetiltion constante de ces verites Iondamentales
que les principes qui gouvernent l'exploitation des forets frapperont l'attention
publique avec assez de force pour influencer le gouvernement du jour.

Trop souvent l'expression "conservation de la foret." est prise cornme une
marotte, comme quelque chose de trop idealistique pour s'imposer a l'attention
de l'hornme pratique sur cet hemisphere. Cet etat de choses provient de ce que
plusieurs personnes soucieuses du bien-Stre de la nation, mais sans notions pra
tiques du sujet qu'elles abordent, ont mis de l'avant des projcts dont la realisa
tion est tout a fait impossible. Si l'on veut appliquer en ce pays des principes
de conservation il faut que ces principes soient appuycsnon seulement sur la
science mais aussi sur la pratique commerciale. La commission croit Iermement
que la conservation de la foret est du domaine de la possibilite au Canada, et Ies
remarques qui vont suivre tendent a demontrer notre position Et cet egard.

Jusqu'a ces dernieres annees on vantait les "ressources forestieres inepui
sables" du Canada. Merrie aujourd'hui il y a, dans le commerce, les professions
et la vie publique, des hommes qui, ignorant la veritable situation. sont enclins
a vanter avec confiance l'etendue de nos ressources Iorestieres, On trouve encore
des localites ou la presence du bois est consideree par la population comme une
entrave au developpement, une repetition des conditions qui prevallaient a
l'epoque aux pionniers qui s'etablirent dans la vallos du Saint-Laurent et dans
le sud de l'Ontario. En outre, pendant plusieurs generations les commercants
de bois se sont efforces de faire face a la concurrence active et d'echanger la
valeur du bois sur souchecontre de la monnaie legale, pendant que, de meme que
le grand public, ils entretenaient les reves les plus confiants dar'S l'approvisionne
ment suppose illimite de la forst. Coincidemment, le feu, les insectes et les
maladies fongueuses ont fortement entamme notre approvisionnement forestier.
Ces divers facteurs, ajoutes a la croyance erronnee qu'ils suscitent, ont contribue,
plus que tout autre chose, a I'ignorance et a la meprise de la population en
general. II est grandement temps de dissiper cette erreur,

Le temps eSlt sfrrement arrive OU, si le Canada doit continuer son role de
producteur de bois sur le marche mondial, nous devons nous rendre compte de la
situation qui existe en ce pays et appliquer des methodes cconomiques dans l'ex
ploitation forestiere, Pendant la periode de developpement, nous avons, dans
une grande mesure, dissipe ou laisse dissiper par Ie feu, les insectes, la pourri
tureet, [usqu'a un certain point, par des methodes ruineuses cl'exploitation, une
richesse forestiere qui, avec un soin canvenable, aurait place ct placerait encore
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le Canada au premier rang des fournisseurs de bois, et particulieremcnt des
essences coniferes ou de bois tendre.

Le seul Iacteur qui rend possible la rehabilitation de notre richesse fores
tiere, c'est le reboisement et Ia croissance non entravee, Dans le passe, ces
moyens ont ete lamentablement negliges. Pour faire une comparaison, nous
avons, avec la confiance abusive de I'inepuisement de notre approvisionnement,
laisse notre capital Iorestier au compte courant, neglige ant presque totalement
de tirer parti de sa capacite de porter interet; nous avons neglige d'administrer
avec sagesse et de proteger notre foret de la meme maniere qu'un homme d'af
faires prudent fait profiter unactif precieux, En nornbre de cas nous avons
traite nos ressources forestieres de la meme Iacon que les premiers colons de ce
pays et de l'etranger ont traite la terre, en perrnettant l'appauvrissement jusqu'au
point qu'on ne saurait compter sur une moisson continue at profitable a moins
de prendre del' anesures pour retablir les conditions essentielles a cette fin.

La negligence a considerer la Ioret comme une moisson a ete Ia caracteris
tique de l'administration forestiere sur ce continent, comme a l'epoque de debut
dans d'autres parties du monde. Tout pays qui compte maintenir l'equilibre
entre [a production et la consommation des produits naturals du sol doit consi
derer la foret comme une moisson. On peut prendre exemple sur les regions
populeuses de l'Europe qui apprirent la lecon de l'imprevoyance dans l'adrninis
tration forestiere il y a soixante, quatre-vingts et meme cent ans, et au, pal' suite
de l'application de methodes forestieres rationnelles, regno ce qui nous semble sur
ce continent, une situation presque ideale. On peut aussi profiter de l'expe
rience de I'Indo ou la foret, presque ruinee par les cornmercants il y a scixante
dix ans, Iut, dans la suite, par l'application de methodes rationnelles, convertie
en un aetif national tres important, rapportant annuellernent un revenu de quel
que tris millions de livres sterling, avec augmentation rapide.

La presente enquete ne porte pas lacommission a croire que 181 temps est
arrive de desespercr et d'appliquer des methodes d'urgence, mais eHe la per
suade qu'il est essent.iel au progres national d'adopter des methodes de conser
vation Iorestiere, Nous ne croyons pas necessaire d'adopter des mesures theo
riques ni d'envisager l'accumulation de I'approvisionnement de bois. NOllS inter
pretons le mot "conservation" dans le sens de l'usage liberal mais prudent, pour
l'avantage de la presente generation, du bois rendu amaturite et que pent reque
rir la consommation domestique ou Ie commerce etranger; toutofois, nous croyons
que Ia protection et le developpernent des j eunes arbres est esscntiel a la conser
vation; la chose est necessaire non seulernent pour les generations futures, mais
pour la generation presente egalementjen ce qu'elle affermira la confiance en la
permanence de l'industrie forestiere de ce pays etencouragera le placement de
nouveaux capitaux. Bien que d'autres facteurs econcmiques ret ardent ar-tuelle
ment le placement de capitaux dans I'industrie forestiere du Canada, il n'y a
pas de Iacteur individuel ni de groupe de faeteurs propres a inspirer plus prornp
tement et plus surement la confiance et a ouvrir la porte au capital 6tranger, que
l'adoption d'une politique Iorestiere progressive. Quand I'amenagement de la
foret s'appuyera sur Ie rendement regulier et quand une protection suffis'ml,e sera
accordce, alors on placera chez nous de nouveau capitaux.

P~~r " sylviculture" on entend I'exploitation des terres forestieres de faQon
a m:surer un rendement successifs et continu des essences d'arbres de dimension
voulue pour les usages auxquels on les destine. Les frai" et l'intensite des
methodes i1 suivre sont tres variables. Plus Ie bois est rare dans un pays, plus
inLfIlsives et plus couteuses peuvent etre Ies methodes employees dans I'amcna
gement et Ie developpement de Ia foret. D'autre part, clans un pays oll l'appro
visionnemmt est plus abondant et Ie bois moins cher, on doit employer des
methodes moins intensives et moins coi'tteuses. Dans tous les cas, touteiois,
Ie principe de l'amenagement et necessaire pour que l'on puisse dire que Ies
lois de in sylviculture sont mises en application.
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11 est maintenant admis par toutes les nations civilisees 011 la f~ret cons
titue unepartie importante du patrimoine d'Etat que la formulation d'une
politique forestiere appartient a l'Etat. Bien qu'en certains pays la sylviculture
priv6e ait ete l'avant-coureur d'une polit:~que nationals .l?lus clairvoyante,
I'oxpcrience des nations demontre palpablement que la sylviculture prIvee ne
saurait repondre a toutes les exigences bien-etre national.

Dans le domaine de l'agriculture, l'Etat peut tracer un programme pour
la gouverne et l'instruction des citoyens et peut cornpter sur l'effort individuel
pour assurer Ie developpement agricole; la participation active de l'Etat dans
Ie dornainc agricole peut etre plus ou moins restreint au champ de I'sxperimen
tation et des recherches. La participation moderee de l'Etat dans l'agriculturc
est suffisante parce que les moissons sont Irequentes et que, dans la plupart des
cas, elles sont le fruit d'une meme annee ou saison ; lc rendement est conside
rable et donne au Ierrnier, outre un partie notable de sa nourriture, un gain
raisonnable pour son travail et un interet sur le capital investi, La carriere
en est une qui demande l'effort individuel.

La situation n'est pas la meme en sylviculture. La question de temps
est importante et les moissons sent espacees d'au moins une et probablement
deux ou trois generations. De plus, calcule au prix normal des produits fores
tiers, le renclement financier est loin d'etre aussi attrayant, meme si l'individu
pouvait moissonner avant sa. mort. En outre, a. cause de l'epoque reculee de la
moisson et des accidents nom'breux qui peuvent survenir au cours de cette
periode, feu insectes ct maladies fongueuses, l'exploitation des forets comporte
tant de risques qu'eIle n'apas beaucoup d'attraits pour le particulier.

L'exploitation privee de la foretest sur ce continent confinee (1) aux
corporations qui ,dependent absolument de l'approvisionnement continu du
bois pendant une periode prolongee, pour proteger les placements considerables
investis dans les scieries et leur outillage; (2) auxproprietaires 'de grands
domaines destines aappartenir a la famille, d'une generation a l'autre, et qui
se sentent obliges le laisser une foret non endornmagee et rneme amelioree ; (3)
aux philantropes ou personnes dont les moyens financiers permettent de se
livrer a cette occupation, comme si c'etait leur dada; (4) aux cultivateurs et
autres personnes qui ont de petits bosquets sur les propriete et qui peuvent
adopter un mode d'amenagernent qui demontre des notions e16mentaires de
sylviculture. Des quatre categories mentionnees, on peut se rendre facilement
compte que seules les corporations permanentes sont susceptibles de suivre un
programme detaille de sylviculture. Naturellement la corporation exploite sa
concession Iorestiere avec un objet en vue, a savoir, la production dans Ie plus
court delai possible de la categoric de bois dont elle a besoin. II serait donc
presornptueux d'anticiper qu'une politique vraiment nationals sera etablie par
l'initiative privee.

.t\fin d''assurer ~ ces citoyens un approvisionnement continu de produits
f?restlers, l'Etat doit necessairement formuler lui-memo etexecuter une poli
tl9,!e efficace. De, plus, a cause de l'influence des Iorets sur Ie climat, l'appro
visionnement et I ecoulement des eaux, l'Etat doit assumer la responsabilite
de protcger et de developper les ressources forestieres.

CHAPITRE II-UTILISAnON ECONOMIQUE DU SOL

Dans tous les pays. civilises du monde on admet qu'il est essential pour
assurer le progres econornique et la securite nationale, de maintenir en foret
une partie notable du territoire et d'assurer la production domestique d'une
partie considerable du bOli's necessa;ire. On a abondamment demontre 10, justesse
de ce principe dans les pays europeens, ou en depit de la densite de la population
.et du besoin de la.te~re pour d'autms fins, on maintient en foret un pourcentage
Important du terntmre. La Grande-Bretagne ·s'est clairement rendu compte de



126 COMMISSION ROYALE SUR LEBOIS A PATE

14-15 GEORGE V, A. 1924

l'erreur qu'elle a commise et du danger auquel elle s'est exposee en negligeant
ce problema; comme resultat, la Grande-Bretagne s'est engagee dans la voie
sage du reboisement.

Le tableau dndique l'&tendue des forets maintenues dans quelques-uris des
pays importants de l'Europe. Deux points mentionnes plus haut. frappent par
leur evidence: (a) le pourcentage minime de la foret de la Grande-Bretagne.
compare aux autres pays, expliquent et justifie son entreprise de reboisement;
(b) la Belgique, la Finlande, la France, l'Alsace-Lorraine, l'Allemagene, la
Norvege, la Pologne, la Russie et la Suede, qui toutes sont favorablement
situees pour concourrir avec Ie 'continent amenicain dans le commerce des pro
duits forestiers en Europe, conservent un pourcentage important de leur super
ficie en foret., surtout si Fan tient compte de la densite de la population et de la
demande de terre pour d'autres fins.

SUPERFICIE DE QUELQUES FORETS EUROPEENNES

Pays

Autriche .
Belgique......... . . .
Finlande......... .. . .
France .
Alsace-Lorraine...............................••.............
Allemagne.... . .
Grande-Bretagne et Irlande .
Norvege .
Pologne ,.......... . .
Russie .
Suede .

Superficie
Iorestiere,

acres

7,600,000
1,321,240

. 49,410,000
24.,420,150

1,088,270
30,905,840
3,315,200

17,037,570
21,881,140

440,000,000
55,550,000

Pourcentage de
la superficie

Iorestiere totale

37·7
18·2
60·0
18·4
30·3
23·8
4·3

21·4
22·8
38·7
54·8

L'etendue totale des forets de l'Europe cornprend 774,118,460 acres, repre
sentant 31.1 p. 100 de la superficie totale, Au Canada, laissant de cote I'ile
du Prince-Edouard, les Territoires du Nord-Ouest et le Yukon, au les ressources
forestieres sont comparativement sans consequence ou sli eloignees qu'elles
n'affectent pas la situation generale, nous avons une superficie forestiere de
1,216,408 millescarres (778,501,120 acres), soit presque 60 p. 100 de la superficie
totale. Surcette quantite, toutef'ois, 775,748 milles carres (496,478,720 acres)
ne contiennent pas de bois marchand ou la foret est inaccessible, de sorte que
la superficie qui, pour de nornbreuses annees, doit approvisionner Ie pays est
d'environ 20 p. 100 de la superficie totale. Il est vrai que notre population n'est
pas nombreuse, rnais avec une augmentation constante ce doit etre notre ambition
de continuer l'exportation de nos produits forestiers sur une grande echelle. On
ne doit pas oublier non pas qu'en regard d'une consommation de 35 .8 pieds
cubes par tete en Europe, la consommation au Canada est de 285 pieds cubes
par tete.

Parmi les pay's mentionnes au tableau l'Autriche, la Finlande, la ~orvege
la Pologne, la Russie et la Suede sont des exportateurs de produits forestiers et
parmi ccs pays la Finlande, la Norvege et la Suede, afin de maintenir leur com
merce d'exportation, coupent une quantite de bo-is en exccdent de la croissance.
Dans d'autres parties du monde aussi l'experience a demontre la necessite de
maintenir la foret. L'Inde possede une foret qui represents 22.7 p. 100 de sa
superficie totale; Ie J apon, 55.3 p. 100; la Russie d'Asie, 29.3 p. 100; les Etats
Unis, 28.9 p. 100; la Nouvelle-Zelande, 2.5.7 p. 100. Taus ccs faits, outre qu'ils
indiquent l'experience des autres pays, dernontrent clairernent la necessite de
preserver le caractere productif de la foret canadienne,
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Dans les petits pays a population dense, il est souvent necessaire d'ense
mencer d'arbres meme la terre arable, afin de maintenir un equilibre convenable.
Generalement, cette necessite ne se rencontre pas dans les grands pays dont la
population est clairsernee. L'une des caracteristique de la culture des arbres
c'est qu'ils croissent tres bien dans la terre la plus pauvre, ou I'agriculture est
impossible. Bien que la croissance des arbres est plus rapide sur un sol fertile,
elle peut se pratiquer avee profit partout ou les conditions clirnateriques ne sont
pas defavorables, oii Ie drainage ne fait pas defaut, ou I'on u'a pas enleve
l'humus. Souvent des endroits absolument impropres a I'agriculture a cause de
la rugosite du sol, pourraient etre affectes a la culture des arbes,

Le Canada tombe dans cette derniere categorie, lei, ou la foret couvre
3,603,336 milles carres, dont 75 p. 100 sont absolument impropres a l'agricul
ture; ou la population n'est que de huit millions et trois quarts; ou une propor
tion considerable de la terre non arable convient a la culture des arbres, il n'est
pas necessaire de convertir la terre arable en foret. II est vrai que, meme au
Canada, il est avantageux d'affecter de petits lopins de terre arable a cette fin,
pour fournir du bois aux cultivateurs, pour lui procurer l'abri ou pour des fins
d'ornementation. Toutefois, pour assurer un approvisionnement continu de bois
il n'est pas necessaire de convertir en foret. la terre arable qui peut rapporter
davantage en moissons agricoles. Merne dans la republique voisine, ou la popu
lation est douze ou treize fois plus nombreuse, l'utilisation de la terre arable
n'est pas necessaire pour maintenir l'approvisionnement forestier. Pourvu que
la foret soit convenablement protegee et developpee, on peut certainement dire
qu'il n'y a pas lieu, sur ce continent, de creer de conflit entre I'agriculture et
l'industrie forestiere. En realite, les deux dependent l'une de l'autre et sont a
la base du progres et de la sccuritc nationales. On attribue au developpement
exagere de l'agriculture et des carrieres connexes ainsi qu'a la negligence de
reconnaitre la necessite de la protection de la foret, la decadence de plusieurs
pays autrefois prosperes, Meme au Canada et aux Etats-Unis, on trouve des
exemples frappants de decadence et de penurie regionales provenant du deboise
ment de terres forestieres tout a fait impropres a l'agriculture.

Si la population canadienne se rend compte de ces faits elle comprendra
l'importance de la sylviculture. Elle dissipera aussi l'idee erronnee qu'il y a
conflit entre l'agriculture et la sylviculture. II n'est pas hors de propos de repeter
qu'il n'est pas necessaire, pour la presente generation ou la future, d'utiliser la
terre arable pour la production forestiere.

Outre leur valeur au point de vue de la production du bois, on constate de
nombreux exemples Oll il est necessaire de conserver les Iorets pour la protection
et la regularisation du regime des eaux. II n'est pas dans les attributions de la
commission de discuter cet aspect de la sylviculture, excepte en tant que les
forets protectrices, comme on les appelle, peuvent egalernent servir a l'appro
visionnement du bois de sciage, du bois a pate, du bois pour Ie boisage des mines
et Ie chauffage.

CHAPITRE Ill-CLASSEMENT DE LA TERRE

Les chapitres II et III demontrent clairement qu'il importe de classer la
terre en terre arable et terre non arable, afin de pouvoir affecter chacune a
l'usage qui lui est propre. II convient d'adopter un precede defini et methodique
pour delimiter les deux categories. La negligence de ce faire a ete Ia cause de
l'abandon de belles ferrnes dans diverses parties du Canada et dans d'autres
pays; ailleurs elle a transforme en deserts des endroits qui autrefois etaient
couverts de belles forets, Bien qu'il soit difficile, si non impossible, dans les
pays democratiques que les gouvernements adoptent des methodes extremes de
colonisation, il est partout essentiel au succes de cette politique que les colons
soient empeches, autant que possible, de s'etablir sur des terres tellement impro-
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pres a l'agriculture qu'elles ne peuvent les faire vivre. Dans toutes les provinces
du Canada on trouve des exemples manifestes de colonisation inconsideree et
malavisee, Trop souvent on n'a vise qu'a "obtenir un autre colon, un autre
contribuable pour la municipalite et l'ecole." Si le colon fait une erreur, on dit
que c'est sa faute. Cette politique imprevoyante a produit des faillites mal
heureuses et a provoque l'emploi frauduleux des ressources naturelles.

Si le fiasco d'un colon leurre etait la seule consequence d'une telle impre
voyance, la situation serait assez grave; toutefois, quand le fiasco est accom
pagne, de la destruction partielle ou totals des ressources adj acentes, ce qui est
souvent le cas, la faute est mille fois plus grave. On pout difficilement s'attendre
qu'un colon, assez malhabile pour choisir une terre incapable de le faire vivre,
exerce plus de jugement dans l'usage des ressources naturelles qui se trouvent
dans Ie district. Par consequent, les gouvernements ont la responsabilite bien
definie de guider les colons [usqu'a un certain point.

Si l'on admet que l'agriculture et la production forestiers sont essentielles
au progres economique, il est evident que leur plus grand developpement n'est
possible que sous les conditions les plus favorables a chaque carriere. On l'a
dit plus haut, la condition fondamentale c'est Ie classement en terres ambles et
terres nonarables. Ce n'est que tout recemment que surce continent l'on s'est
serieusernent arrete a mediter cette verite radicale. Leclassement methodique
des terres est, encore plus recent. Et, tout etrange que cela puisse paraitre, cette
initiative n'a pas ete prise par Ies organisations agricoles, a qui incombe la
responsabilite de la colonisation rationelle, mais plutot par les autres agences
qui ne furent saisies que de problemes vagues et restreints ; ou encore par
d'autres agences qui ont grandement souffert de la colonisation faite a taton
rl'apres des methodes antiques et imprevoyantes, Ce n'est que maintenant que
l'on commence a se rendre compte de la necessite d'appliquer les principes qui
gouvernent le c1assement des terres.
- Le classement des terres devrait, pour les terres administrees par Ie gou
vernement fedCral, etre immediatement mis a execution. Les autorites federales
devraient elaborer Ie regime et encourager les provinces a l'adopter. Les pro
vinces qui ont la haute main sur leurs propres terres ne devraient pas en retarder
l'application. Nous ne pretendons nullement que le gouvernement, federal ou
provincial, devrait se lancer dans une entreprise qui enleverait au colon toute
responsabilite dans le choix de sa terre. Il incombe, toutefois, aux gouvernements
de faire plus que par le passe pour empecher, autant que possible, la colonisation
ilIogique des terres non arables et encourager la colonisation saine en recueillant
et compilant des renseignements sur les terres encore disponibles.

Dans la Nouvelle-Ecosse la plus grande partie des terres a deja ete cedee
en franc-allen. 11 est maintenant tres rare de voir le gouvernement offrir des
terres pour la colonisation, lC8 bonnes terres ayant ete cedees depuis longtemps.
Cette circonstance pourrait faire naitre la croyance que, bien que le classement
des terres aurait pu eire d'une inestimable valeur au debut, la chose est inutile
maintenant qu'on a dispose de presque toutes les terres. Cette conclusion est
tout a fait erronec. Le classement des terres dans cette province est le seul
moyen de reparer en partie la faiblesse et les erreurs des methodes passees et de
redonner aux terres de cette province to ute leur productivitc, soit dans Ie domaine
forestier, soit dans Ie domaine agricole.

Au Nouveau-Brunswick les preuves d'une colonisation fautive abondent.
Une grande partie de la terre a ete cedee,mais on est a elaborer un regime de
classement pour ce qui reste aux mains de l'Etat, Dans Ie Quebec, la proportion
de la terre provinciale en colonisation est beaucoup moindre, II appert que l'on
s'occupe presentement de reglementer le mode de colonisation par l'application
des principes de classement. La situation dans l'Ontario ressemble 'beaucoup it
cells de Quebec; il existe une grande similarite entre les problemas de colonisation
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des deux provinces. lei aussi, la reglementation de la colonisation par Ie classe
ment preliminairs est essentielle. Dans l'Ontario et Ie Quebec les conditions,
dans plusieurs districts, sont telles que la division des terres en deux categories
est relativement facile. On ne saurait trop condamner la politique qui com
promettrait la securite de vastes Iorsts pour l'etablissement de quelques colons
isoles. Dans le Quebec surtout, la promesse de restreindre la colonisation aux
regions agricoles bien connues constitue un pas important dans la bonne direc
tion. Le jour est maintonant loin ou il etait permis de mettre au [eu des millions
de pieds de bois marchand ou des milliers d'acres de jeunes arbres centre la
pitancc qu'une poign6e de colons isolees peuvent contribuer a la richesse nationale.

Dans les provinces des prairies le problema de la terre n'est pas aussi
compliquc, parce qu'il exists dans le sud de vastcs ctendues de terres essentielle
mont arables. Toutcfois, la aussi le classement de la terre a ete necessaire [usqu'a
un certain point. Dans les regions plus densement boisees du nord, ce travail
est de la plus haute importance, et la 011 on ne l'a pas encore entreprise, il devrait
precede toutc nouvelle tentative de colonisation. Le classement des terres entre
pris par la division topographique du ministere de l'Interieur merite les plus
grands eloges. L'6laboration et l'application intensive de ce precede produira,
dans la colonisation, des resultats superieurs a tout ce qu'on a deja vu. En outre,
ce travail entrepris par le gouvernement federal, pourrait servir d'exemple aux
provinces qui ant a resoudre des problemas semblables.

Dans la Colombie-Britannique, a cause de la surface rugueuse du sol, le
classement offre moins de difficultes et la sujerficie a classer est relativement
minime en comparaison des autres parties du Canada. La nature a, dans une
grande mesure, en raison de la nature du sol et des conditions topographiques,
range une grande etendue dans la categorie des terres impropres a la culture.
Toutefois, meme en cette province le classernent s'irnpose a plusieurs points de
vue.

On comprendra qu'a I'avcnir on devrait au Canada ciasser toute les terres
qui ne I'ont pas encore ete avant de les ouvrir a la colonisation. Il y a mcme
lieu, en certaines regions colonisees, d'effectuer le classement, si l'on veut, par
l'initiative publique ou privee, rendre au sol toute sa productivite. OU se trouve
l'avantage national, provincial ou municipal, 131 le colon ne peut vivre sur la
terre qu'il achoisie Iui-meme ou sur laquelle on lui a permis ou on l'a encourage
de s'6tablir?

CHAPITRE IV-AFFECTATION DES TERRES FORESTIERES

Les grandes eteudues de terre ne peuvent etre affectees qu'a deux fins, a
savoir, l'agriculture et l'exploitation forestiere. Les qualit6s productives du sol
ne se preterit qu'a ces deux usages Sans doute de petites 6tendues peuvent etre
affectees it cl'autres fins, I'industrie rniniere notamment. Tcutefois l'industrie
miniere ne depend pas de 121 productivite du sol, mais des formations sousj acentes.
Attendu que l'exploitation miniere des terres riches en minerai peut se pratiquer
et se pratique surtout sur les terres boisees et que cette exploitation est possible
sans causer cle grands dommages a la foret, il est, par consequent suffisant, clans
un proj et de classernent des terres, de se borner a deux classes principales: les
terres arables et les terres forestieres,

On s'est sfforce dans les chapitres II et III de demontrer, en premier lieu,
que les terres cloivent etre affectees a l'usage auquel elles conviennent le mieux;
deuxiernement, que, pour que l'on puisse realiser cet objet, il est necessaire d'en
operer le classement. On a bien debute clans cette voie, mais il reste encore
beaucoup a faire pour maintenir les terres classees dans la categories des forets
en et21t de productivite. Pour lee terres arables il ne reste qu'a appliquer les
reglements gouvernant la colonisation. Apres que Ie gouvernement aura fait sa
part on pourra s'en remettre it l'effort inclividuel ou prive. Par contre, il faut
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proceder tout differernment avec les terres Iorestieres. 11 est de la plus haute
importance que, en vue de I'administration et du developpement economiques,
la foret soit soumise it des conditions qui ernpechent l'alienation de toute region
forestiere, excepte pour des raisons compatibles it la politique forestiere, Une
fois qu'on a decide qu'unecertaine region convient it la sylviculture, il est d'im
portance primordiale d'en confirmer l'utilisation par legislation.

11 est manifestement essen tiel a la production de toute recolte que la terre
au elle est ensemenoee soit definitivement affectee a cette fin pendant toute la
duree de la culture. Peu importe que l'on cultive de l'avoine, des pomrnes de
terres ou toute autre chose, on ne saurait reussir qu'cn reservant it cette culture
la surface enscmcnoce pendant toute la periode requise pour l'ensemencement,
la croissance ct Ia nicisson. De meme, si l'on vcut reussir dans la culture de la
foret il faut rescrvcr la terre exclusivcmcnt POUl' cette fin. 11 ri'existo qu'une
seule methode connue de reservcr los terres publiqus, i1 savoir, la creation, par
legislation, d'une foret nationale, de reserves forestiercs, pcu importe la desi
gnation. L'cxpcrience universelle dcmontrc qu'on 11C' snuruit attciridrc cot obj et
en so born:mt it empecher In colonisation sur ces terrcs sans prendre d'autres
mcsures pour en consacrer I'usage. Pour assurer le progres et In bonne adminis
tration de ces terres Iorestieres il faut recourir it certaines mesures, et Ie moyen
qui s'impose indubitablemerrt c'est la reserve par legislation.

Plusieurs pretendent qu'il n'cst pas necessnirc d'etablir de reserves par
legislation et qu'il suffit d'ernpechei Ia colonisation. Pour refuter cette pretention
il suffit pcut-etre de signaler que puisque la croissance de b foret requiert une,
deux ou trois gencrations, il hue garantir l'immuabilite de la politique pendant
octte periods. Uno region consarree en permancnee et par legislation it la pro
duction Iorestierc est naturellement il, I'abri de tout changerncnt de politiqua.
Si, pendant In periods requise pour la production de I'avoine, un cultivateur chan
geait continucllement d'idce Quant it ce qu'il convicnt de eultiver ou Quant aux
methodes de culture it suivre, il courrait grand risque de ne rien rccolter, La
merne rcglc s'applique it la culture f'orest.iere ; en realitc, it cause de Ia longue
periode de croissance, on est beuucoup plus expose aux changements frequents
de politiquo qui pourraicnt compromettre le rendement. C'est pour prevenir
cette possibilitc qu'il est necessaire de consacrer en permanence l'usags des terres
Iorestiercs,

Pour expliqucr notre pcnsce, comrncncons par prendre le point de vue indi
viducl, le point de vue de 1:1 population. S'il y a une chose qui s'impose en ce
pays, c'est de dcmontrcr it la population I'objet de la politique forestiere et de
la convaincre de sa necessite, Si la 110i ne consacre pas de reserves forestieres,
qu'y a-t-il de plus difficile it eomprendre, pour le colon isolc, que la r6gion boisee
situee i1 un, deux ou dix mines de chez lui, sans etre ouverte it Ia colonisation,
n'est pas affcctee it une fin psrticuliere? Bien qu'on puisse l'informer qu'elle
ne cOllvient pas it In colonisation, eHe lui semble idormiT; 011 ne bit Tien pour In
faire valoir. Cela lui inspire de la prevention, souvent ell' l'animosite enyers
cette politique, paree qu'elle n'est ni definie, ni concrete. D'autre part, des que
la reserve forestiere est etablie et developpee, que la chose lui plaise ou non, au
dehut il se trouve place en race d'une situation tangible clont l'objet lui est
evideut. 11 snit que pour fnire modifier ceUe politique, lui ou tout autre devront
recourir it une procedure elaboree. 11 est moins porte it recriminer; il serait
meme enclin it s'offusquer si d'autres personnel" cherchaient it modifier l'etat de
choses existant.

IJ est arrive souvent que, memf; apres nyoir effectue un cJassement conve
nable, on n permis que ces terre" fussent sous 1'empire des regloments de colo
nisation, Ie seul obstncle it Ia colonisation residant dans les rcglements eux
memes, L'experience a dcmonh<; cJairement que les clauses restrictives d'une
loi de colonisation ne constituent pas un guide approprie. Mnintes fois, une
poIitique aussi superficielle it l'endroit des forets non reservees n eu pour rcsultat,
d'abord, l'etablissement de colons ignorants qui esperaient gagner leur vie sur
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des terres inferieures ; secondement, l'etablissement de faux colons, qui n'ont pas
l'intention de s'acquerir une Ierrne, mais simplement de tirer parti du bois dis
ponible et d'aller ensuite tenter fortune ailleurs,

Pour illustrer davantage Ie danger de ne pas constituer en reserves la terre
Iorestiere, on peut signaler de nombreux exemples oit des munioipalites, desireuses
de fonder des arrondissements scolaires ou de se lancer dans d'autrs entreprises
municipales, ont insiste pour que des terres absolument impropres a l'agriculture
soient ouvertes a la colonisation. C'est la une politique extrernement myope et
dangereuse; le seul resultat qu'elle peut produire c'est de permettre a des colons
leurres de s'etablir sur la terre afin de pouvoir les compter, pendant tres peu de
temps toutefois, cornme des contribuables. Quoique 'la presence d'un certain
nombre de residants puisse faciliter l'inauguration d'un arrondissement seolaire
ou de toute autre entreprise de ce genre, I'avantage est ephcme,re. Tant que la
terre est impropre a I'exploitation agricole, il lui est totalement impossible de
devenir un contribuable permanent ou d'assumer des responsabilites eiviques.

En general, le peuple s'intcresse davantage aux questions definies qu'a celles
qui manquent de precision. 11 est vrai que I'experience demontre que dans
certains districts 0\1 on a etabli des reserves forestieres, un certain malaise
s'empara de Ia population du voisinage. Peu apres, toutefois, en voyant la
formation de l'administration des dites reserves, les gens Be rendirent compte
que quelque chose de defini-c-quelquc chose dont ils beneficieraient plus tard si
non immediatement-etaita s'accornplir, qu'une fin precise etait visee. Cela a
transforme l'attitude de la population et, dans plusieurs parties clu Canada, In,
reserve Iorcstiere est devenue un accessoire permanent et parfaitement accepte
de la vie domestique.

En examinant la question a un autre angle, a savoir, au point de vue de
l'industrie Iorestiere, nOUR avon" ete assez souvent temoins, trop souvent, en
realite, de la migration des industries. Nous avons, it la Nouvelle-Ecosse, au
Nouveau-Brunswick, dans le Quebec et l'Ontario et jusque dans les montagnes
Rocheuses, ete temoins de 'l'epuisement des foreis acccssihlosa l'industrie dans
nombre de regions. N ous avons vu des industries modifier ou changer com
pletement leur programme; souvent nous les avons vues sc deplacer afin de
surmonter la difficulte de se procurer la matiere premiere a proximite, S'il est
oornparativcment facile de depla.cer une petitescierie portative pour la
rapprocher de la source de matiere premiere, c'est unc chose toute diffcrente de
transporter une fa brique de pate, par exemple, ou une de nos grandes scieries ;
la mise de fonds y est si considerable et le deplacrnent cntrainerait une si grande
perte economique, qu'on trouverait le moyen de I'empecher. Le seul moyen de
prevenir la chose c'est d'assurer un approvisionnernent continu de matiere
premiere a proximite. L'approvisionnement permanent n'est possible que par
l'affectation des terres forestieres a ia production du bois ct par l'administration
et Ie developpement convenable desdites terres,

S'il est necessaire d'adopter des lois speciales pour la gouverne des culti
vateurs ; s'il est necessairc, dans les villes, de proteger, par legislation, les droits
individuels et municipaux; il est egalernent necessaire d'adopter une loi speciale
pour la protection et le devcloppement des terres qui sont affectees a la pro
duction permanente du bois. N aturellement, puisqu'une loi specials est neces
saire, cette loi doit s'app'liquer aux regions part.iculieres, et ces regions doivent
coincider avec les districts que 1'on a designee pour des fins forestieres ; c'est-a
dire, la loi forestiere doit delimiter les regions auxquelies elle s'applique,

De plus, un organisms qui est responsable de l'administration des forets doit
necessairement etre gouverne par une loi qui vise ,au succes de l'entreprise. La
protection et Ie developpement convena bles des terres forestieres eomportent cer
taines ameliorations et plusieurs autres facteurs necessaires aux differentes phases
de l',administration des forets. Tant q u'onne sera pas clefinitivement fixe sur
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les limites reelles de l'etendue de foret sous controle, il sera impossible d'elaborer
et de mettre a execution un plan concret de travaux d'arnelioration. Aucune
Ioret ne peut etre arnelioree sans depense d'argent, et necessairernent l'emploi des
fonds Iimites mis a la disposition des services forestierscle ce pays doit se Iaire ou
les resultats auront une valeur permanente. De frequentes modifications
apportees 'lUX projets d'arnelioration, par suite de changements dans le statut de
ces terrains, est une cause de gaspillage considerable des fonds attribues aces
travaux aussi bien dans ce pays qu'a l'etranger, En consequence, si un vaste
projet de protection et de developpement cloit etre mis a execution sur une
etendue, disons, d'un million d'acres, il est de la plus grande importance que
l'organisation responsable de la conduite de ces travaux soit assures du controls
absolu et continu de la region Iorestiere a ameliorer, avant meme que les depenses
a cette fin soient autorisees.

En dernier lieu, une des plus grandes difficultes rencontrees en ce pays, et
ailleurs, clans Ie developpement de services forestiers adequate et effectifs,consiste
dans la creation d'un personnel permanent. En consequence, si le service forestier
ne controls pas absolument toutes les activites concernant le domaine forestier,
il est souvent impossible de remplir les cadres cl'un personnel permanent, ce qui
est siessentiel ausucces des operations de protection clans Ia Ioret, 11 suffit pour
etablir clairement cepoint de citer Ie cas d'une reserve Iorestiere bien organises,
ou l'on garde un personnel toute I'amnee, occupe Fete a la protection de la Ioret,
et 1'hiver a des travaux relatifs a l'utilisation des diverses essences forestieres,
et de la cornparer a une region non organiscc ou il faut, durant la periode des
feux, employer un personnel saisonnier considerable, mais ou en hiver il n'y a
pas suffisamment de travail pour justifier le maintien en fonctions d'un nombre
suffisant d'employes pour constituer les cadres d'un personnel permanent si
essentiel aux operations de protection forestiere,

Dans les services municipaux de Iprotectioncontre Ies incendies I'expe
'fienee a demontre qu'il estabsolument nccessaire cle maintenir un personnel
permanent entraine, et de posseder un outillage special tres perfectionne,
prsts tous deux a repondre en tout temps aux appels en cas d'incendie. Dans
ces cas, il cst tout a fait douteux que ce personnel consacre plus qu'une faible
partie de son temps a un travail reel, mais il faut le payer meme Iorsqu'il ne
travaille pas afin que ces grandes agglomerations de proprietes soient efficacement
protegees. En ce qui conceme la protection de la foret, il semble tout aussi
essential qu'une partie de l'organisation ait ee caractere de permanence; et en
plus, il est necessaire que les activites en campagne d'une telle organisation soit
definies, On n'en arrivera aces resultats qu'en faisant definir par Statut les
regions qui doivent 'etre protegees.

Pour etre heureuses ces operations devront etre continues. Le succes ne
couronnera pas les efforts si, avec chaque nouvelle administration, au meme a
des intervalles plus longs, il doit y avoir des rajustements dans l'etendue eon
tr6lee susceptibles de dcranger partiellement ou entierement les projets de pro
tection. n est bon de faire remarquer en passant que les objections soulevees,
regIe generale, de temps en temps contre la creation de reserves forestieressont
tres souvent basees sur des premisses entierernent fausses. L'expression " reserve
forestiere " elle-meme est bien souvent mal interpretee, et pour cette raison la
Commission est d'avis que le plus tOt on cessera de l'employer, et on en adoptera
une meilleure a sa place, le plus tOt on fer a disparaitro cle l'esprit du public
l'equivoque qui existe maintenant a ce sujet. Une grande partie du peuple
s'imagi,ne qu'une reserve forestielfe est une region ou l'on ne peut pas utiliseI'
presentement Ie bois qui s'y trouve, qu'il est reserve pour l'usage cles generations
futures. Comme question de fait, ces conditions semb'lentavoir ete appliquees
a certaines reserves forestieres clu pays, mais tel n'est pas Ie cas, regIe generale.
Comme on l'a deja fait Ifemarquer l'expI1ession " conservation" implique l'usage,
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au benefice de la presente generation, de tout Ie bois. qui atteint sa maturite
pendant sa duree et qui est necessaire a la consommation domestique ou au
commerce d'exportation. Cependant, il faut en meme temps assurer la protec
tion des jeunes arbres contre Ies incendies et les autres fleaux, afin que la foret
soiten etat de produirecontinuellement du bois pour cette generation et celles
qui suivront.

11 y a eu souvent du malentendu entre differents gouvernements, et entre
les divers departements d'un meme gouvernement, sur les buts vises par la
creation de reserves furestieres, Si on se rendait compte des Ie debut que, dans
ce pays au moins, il n'est pas necessaire d'emp1loyer de grandes ctendues de
terrain agricole a la production du bois, et que la ligne de conduite de taus les
services forestiers du pays tient compte de ce fait, un grand nombre des difficul
tes soulevees et des petits differends qui SIC sont produits, disparaitront entiere
ment faute d'argument economique substantiel.

Vu la longueur du temps requis pour la production du bois, et vu que la,
recolte annuelle doit etre Iimiteea une petite partie de la foret, il faut neces
sairement disposer de grandes etendues pour pouvoir dieigeravec succes l'admi
nistration des forets. Bien que ces irnmenses etendues de terrain fore stier puis
sent renfermer de petits coins de terrain agricole, il me faut pas que la ligne de
conduite a etablir pour ce terrain forestier soit subordonnee aux besoins d'un
nombre restreint de colons habitant ces petites etendues de terrain agricole.
Comme on l'a deja demontre, l'administration de 'la foret exige une legislation
entierement distincte de celle qui s'applique aux autres industries du pays, et
en consequence, si on prend des mesures pour assurer la colonisation des petits
lopins de terrain agricole renfermes daos les districts Iorestiers, il faudra tenir
compte des exigences de ia politique Iorestiere 'adoptee pour toute la region et
que ces mesures lui scient subordonnees. Il est souvent arrive qu'apres la
classification de vastcs etendues de terrain comme Ioret, les departements des
terres charges de 'la colonisation se sent opposes fortement ,a la creation de
reserves forestieres, parce que celles-ci renfermaient de petites parcelles de
terrain agricole. Trap souvent, il en est resulte des retards dans l'attribution
definitive de ces terrains forestiers aux fins que la nature leur avait assigne. Si
une region ou un district renferme surtout du terrain reel'lcment Iorestier, il
devrait, sans retard, etre attribue a la production du bois. Plus tard si la chose
semble necessaire, de petites etendues de terrain agricolc pourront y etre sous
traites, pourvu que ce soit possible sans nuire a I'application des principes
gouvornant la politique Iorestiere, que les conditions en vertu desquelles elles y
sont soustraites et que leur traitement subsequent puisse s'harrnoniser avec la
politique forestiere.

Bien que dans certaines parties du Canada on [lit. fait des progres sensibles
dans la voie de l'attribution permanente des terrains foresticrs, par la creation
de reserves forestieres, etc., la mise du domaine forestier sur une base qui per
mettra de l'administrer sagement c1emande l'application rapide de ce procede a
toutes les forets, 11 n'y a absolument rien a gagner, et beaucoup a perdre, en
gardant dans un etat improc1uctif de grandee etendues de terrain qui ne sont
propres qu'a la production du bois. Comme on l'a deja fait remarquer, un tel
etat d'inactivite encourage l'etablissement illegal de colons et l'usage frauduleux
des ressources Iorestieres,

Il n'existe aucune reserve Iorestiere ou .foret provinciale dans la province de
la Nouvelle-Ecosse. Comme on l'a deja explique, les rcssources Iorestieres, taut
le bois que le sol, ant He en grande partie alienees, Cependant la Commission
recommande Iortement que ces Iorets qui sont encore aux mains de la province
soient examinees, et lorsqu'il y aura lieu d'en faire Ie nucleus de forets provin
ciaIes, qui ,pourrontetTe etendues de temps aantre par l'achat de terrains avoisi
nants selon que Ie permettront les circonstances. La Commission a appris de
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source certaine que l'occasion se presents de temps en temps d'acheter, a un
cofrt tres bas, des terrains qui, bien qu'ils soient actuellement denudes de tout
bois marchand, n'en portent pas mains des jeunes pousses au sont susceptibles de
produire UTIe nouvelle rccolte de bois. Dans nne province au les terrains fores
tiers comprennent une S1 grande partie de la superficie totale, environ 70 p. 100;
dans une region au l"industrie Iorestiere joue un role si important dans la vie
economique et industrielle du peuple, il appartierrt certainement a l'Etat de
s'occuper plus activement de la production du bois, qui est essentielle au main
tien de oette industrie. L'experience dans cette province a demontre a l'evi
dence que l'on ne peut pas compter sur l'industrie privee pour assurer la con
servation de la foret et la production du bois, et dans ces circonstances, il est
grandement temps que l'Etat lui-meme commence par s'occuper deces questions,
sice n'est que pour battre Ia marche et faire realiser aux proprietaires prives
qu'un marceau de terrain forestier renferme des puissances de rendernent plus
considerables que celles qui sont maintenant disponibles en bois.

Au Nouveau-Brunswick, bien qu'il ri'existe pas de reserve forestiere, encore,
la province possede encore environ la moitie du domains forestier, et au COUTS

des sept au huit dernieres annees elle a fait un examen ct uno classification sys
tematiques de ce terrain, Dans les circonstances, il suffit de recommander for
tement qu'une politique de reservation forcstiere soit inauguree dans les dis
tricts ou on a terrnine la classification, et que les regions susccptibles d'etre at
tribuees en permanence it la production du bois scient designees comme forets
provinciales par legislation, On n etc enclin dans cette province a retarder
toute action jusqu'a ce que 180 classification ait etc terminee, rnais il est bon de
faire rernarquer que ce retard est it Ia fois inutile et dangcrcux. Le fait que l'in
duetrie forestiere de cette province se trouve, memo actuellcment, dans une
situation dangereuse, en co qui concerne l'approvisionnement futur de. bois,
fait ressortir davantage la necessite de l'ctablisscment de regions forestieres
perrnanentes,

Dans la province de Quebec, quoique de vastes 6tendues aient etc mises de
cote comme reserves forestieres it diverses rpoques, il est souvent arrive que
l'etablissement de ces reserve'S n'ait pas ete preccde d'une bonne classification,
Plus souvent encoreces reserve" ont etc simplcment et'ablies par decret du Con
seil, avec le resultat que les conditions en vcrtu dcsquellos cllos 6t:lient etablies
les rendaient trss susceptibles d'Gtre reduites sans In nccessite d'un acte du
parlernent. En d'autres termes, on pout Iairc de granrles coupurcs it bon nombre
de ces reserves en tout temps par dccret du Consoil. Ccpcnrlant, plus rccem
ment le gouvernemcnt de eette province s'est occupe de la creation de reserves
plus petites qui ont un caractere defini de permanence. II est Iortcmcnt reeom
mande qu'a l'avenir eet aspect de la 'question benne une place plus import.ante
dans Ia legislation errant de nouvelles reserves Iorestiercs.

Dans Ontario une etendue beaucoup mains considerable a (tf mise de cote
eomme reserve forestiere et pares, rnais 180 legislation gouvernant leur etablis
sement est beaucoup plus definie, et ne se prete pas aussi faeilement a des
coupures dans leur superfieie que celle du Quebec. Dans certaines reserves, du
mains, on est enclin it ne pas disposer du bois arrive a maturite pour Ia raison
que la foret est necessaire au maintien des beautes nnturelles que les reserves
renferment. Par exemple, on a tellement restreint la vente du bois dans la
reserve Timagami que Ie public eroit fortement que l'usage des res"ources fo
restieres de cctte region est absolument prohibe.

En Colombie-Britannique onacommenee aetablir des reserves forestiere.s
sur les terres provinciales dans Ie but d'assurer la provision d'enu de la zone
seehe. La Loi des Forets (Forest Act) en vigueur dans cette province est
excellente, et il ne reste qU"a en appliquer toutes les dispositions et les prineipes
sur les'quel.s clle repose, pour que .1a provinc'eait attribuc, avantlongtemps, d'une
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Iacon permanente a la production du bois ces regions qui sont surtout adaptees
a cette fin. Quoique dans bien des cas Ies Iorets scient essentielles a l'approvi
sionnemcnt d'eau, elles sont surtout dest.ineesa la production du bois, et leur
etablissement eomme reserve permanente est aussi necessaire a cette fin, qu'elle
I'est pour assurer I'approvisionnement d'eau,

II n'y a pas de doute que la politique la plus suivie et la plus efficace
concernant I'etablissement, des reserves forestieres au Canada a cte appliquee dans
les provinces des Prairies, et dans la zone des chemins de fer en Colombie-Bri
tannique sous les auspices du gouvernement federal. Dans la zone des chemins
de fer en Colombie-Britannique la superficie des reserves Iorestieres est d'environ
1 million et trois quarts d'acre, soit 15.6 p. 100 de la superficie totalc. En Alberta
les reserves Iorestieres comprennent presque 12 millions cl'acres, soit 7.35 p. 100
de la superficie provinciale. De grandes etendues de foret sont egalernent com
prises dans Ies pares Iederaux, ce qui porte la superficie totale des reserves
forestieres a environ 10 p. 100 de la superfieie de la province. Dans la Saskat
chewan Ia superficie des reserves forcstieres est de 5,900,000 acres, soit 3.7 p.
100 de la superficie provinciale, Au Manitoba 2,500,000 acres ont eM reservees
de facon permanente, ce qui constitue un peu moins de 2 p. 100 de la super
fieie de la province.

Les regions mentionnees au paragraphs precedent qui ont etC etablies cornme
reserves forestieres par legislation federale sont soumiscs a un systerne defini de
protection et de developpement. La plus grande partie des frontieree de ces
reserves ont ete tracees, et, dans Ies regions 011 celles-ci sont situees, le service
federal et les habitants des environs se trouvent en face de quelque chose de
tangible et de definie. Bien que necessaircment ces reserves soient sujettes de
temps a autre a des changements mincurs, elles ri'en ont pas moins un caractere
permanent qu'elles garderont, Sauf pour Ia partie seche de In zone des chemins
de fer, cependant, (et meme pas tout a fait a cet endroit) les reserves fores
tieres n'ont pas encore ete toutes etablies, En prenant cornme exernple, Ies pro
vinces des Prairies, et en considerant pour lc moment les donnees statistiques
mentionnees aux chapitres 6, 7 et 8, Partie I, de ce rapport; et en tenant
compte aussi de la proportion de terrain attribuce de f:1(;on pennanente ji la
production du bois par les autres pays (voir chapitre II, Partie III) il est tres
evident qu'il f'audra prendre d'autres mesures pour affecter les terrains Iorestiers
d'une Iacon permancnte it la production du bois en creant des forets d'Etat.

En pI'enant le Dominion dans son ensemble. ct en eomprcnant toutes [es
reserves qui ressemblent le mains du monele it une reserve Iorestiere, - y
compris les reserves et les pares, etablis stntutnirernent au autrement, dCfinies
ou non, - le total n'atteint que le ehiffre de 8 p. 100 de la superficie totale.
Cependant, comme on l'a deja fait remarquer, une tres grande partie de ce
terrain est sous forme de reserves auxquelles il est tres facile do faire des
coupures ; une partie considerable consiste en pares, au l'exploitation de Ia foret
n'est pas permise, - de sorte que l'etendue de terrain au Canada qui peut eire
consideree comme attribuee de Iacon permanente a la production du bois est
tres restreinte, de fait, presque negligeable. Si l'on considerc que 75 p. 100 de
notre terrain est absolument impropre a la production agricole, qu'allons-nous
faire de la grande marque entre cette Ctendue et la superficie dej a attribuee a
la production du bois. Allons-nons la laisser dans un etat d'abandon absolu
en faire une sorte de dosert-s-absolument irnpropre a In culture, sans I'affecter a
un but utile, lorsque l'experience des nations par tout Ie momie demontre claire
ment qu'une proportion de terrain beaueoup plus considerable que celie qui est
attribuee d'une fa~on permanente au Canada 'a la production clu bois, est
essentiel au developpement national et it la vie economique du pays.

Ayant eu l'oceasion d'etudier ce qui a etc fait en ce sens dans les diverses
parties du Canada, etayallt constate les bons effets produits par l'attribution
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permanente des terrains Iorestiers it la production du bois sur le travail du
personnel de ces services, sur I'esprit du public ct sur la stabilisation de l'indus
Hie forestiere, la Commission est fortement d'avis que, nonobstant la necessite
evidente de ooloniser les vrais terrains agriccles, la separation des terrains en
deux classes est aussi desirable au point de vue economique qu'elle est realisable,
et que l'adoption ct l'application stride d'une politique decretant I'etablissement
des terrains Iorestiers en reserves permanentes est des plus importantes pour la
conservation de la forst,

L'existence, en ce pays, de tant de terrain forestier a apparemment porte le
peuple et les gouvernements it la negligence ou it l'indifference, et malheureuse
ment il en est resulte une telle deterioration de notre domaine forestier qu'il
Iaudra avoir recours aux methodes de reboisement les plus vigoureuses, dont le
premier principe consiste en l'etablissement de reserves Iorestieres permanentes
pour la production continue du bois,

CHAPITRE V-LEGISLATION :FORESTIERE

Nous ri'avons pas ici l'intention d'cntreprendre une discussion academique
sur les details de In legislation Iorestiere, mais plutot de poser certains principes
gene'raux qui devraient etre suivis dans I'elaboration des lois concernant les
Iorets ; et aussi, partout ou la chose sera necessaire, de Iaire ressortir Ies points
faibles rencontres dans In legislation actuelle,

II n'y a probablerncnt pas de facteur plus propre it faciliter 121 bonne admi
nistration des forcts que I'existence d'une saine et comprehensive legislation
Iorestiere. II est evident qu'uno telle loi ne peut pas etre redigee de maniere ~\

repondre it toutes les contingences qui peuvent surgir dans lo cours de I'adminis
tration forcstiere ; mais il est de 10 plus grande importance qu'elle contienne, avec
certains details au moins, les principes gene raux qui devront etre observes dans
l'exploitation Iorestiere du pays ou du district ou elle s'appliquera. Il devrait
aussi etre possible d'y referer toute difficulte relative it l'administration qui peut
surgir, et en tenant compte des principes directeurs d'en arriver it la solution du
cas en question. Lcs principes gouvernant la politique Iorestiere doivent etre
enonces de maniere ace que Ie caractere positif de cello-ci soit bien reconnu,
et qu'il ne soit pas simplement question de choses permiscs. II arrive trop sou
vent que la legislation de ce genre wit redigce de telle maniere, et rcnferme
t.ant de dispositions, que sous In pression des exigences politiques on en donne de
multiples interpretations, tout 0. fait eirangercs aux principes Iondarnentaux de
121 loi, qui ont pour effet d'en rcndre l'applieation nulle. Dans d'autrcs cas, la
loi est rodigce c!\mc Iacon si vague qu'elle pennet I'adoption de reglements
entierement contraircs nux principes de l'administration Iorestiere rationnelle.

Si l'on admet que l'Etat est responsable de l'entretien ct de ln conservation
des ressources naturclles qu'il dCtient au nom du peuple, il suit de la qu'il doit,
non seulernent. voir a ce que I'on utilise sagement le bois arrive a maturite, mais
aussi proteger ct dcveloppcr par tous les rnoyens a sa disposition, cet attribut
souverain des fo1'etsc-le pouvoir de se 1'egenere1' et de 5e 1'eboiscr. En se cha1'
geant de yoir a ce qu'un apprcvisionnement suffisant de bois soit fourni nux
generations futures, l'etat n'est pas plus soucieux de remplir son deyoir ni plus
charitable que ne l'est Ie citoyeYl ordinaire qui porte de l'assurance sur sa vie
pour la protection de sa famille, Dans ni l'un ni l'autre de ees cas n'exige-t-on
les privations que requiert la thesaurisation; mais dans les deux la protection
desirce dem[tncle une depense d'a,'?cnt ct d'energie.

Meme au Canada, un individu qui receyrait en heritnge une etendue de
terrain forestier tres bien boise et qui l'en depouillerait immediatement de toute
sa richesse, serait vertement critique pour son egolsme et son mnnque de prc
voyance en detruisant une ri·;hes·sp edifice it la suite d'annees d'efforts penibles
et de p1'iyations. Ai, d'un autre c6tl~, il se C'ontentait de tirer de la faret la
quantite de bois qu'elle peut produire tous les ans, il jouirait de tous les avan-
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tages auxquels il a moralemcnt droit, et aussi de tous les avantages de la crois
sance naturelle, auxquels i1 a seul droit d'apres les lois de la nature. L'Etat doit
tout it fait do la memc nianiere, ct memo a un degre plus considerable, accepter
avec les avantages naturels des ressources forestieres, les responsabilites qui
decoulent du maintien de cette ressource comme organisme permanent de pro
duction.

Dans les premisses susmentionnees, le principe Iondamental sur lequel la
legislation forcstiere doit etre b~u3ee consiste en l'acceptation de toutc la 1'eSpOIl
sabilite que comporte l'administration des ressources Iorestieres au point de vue
de la production maintenue. Une f'ois que ce principe Iondamental aura et6
enonce clairement et sans aucune reserve, tous Ies autres points de la legislation
Iorestiere devront necessairement lui et1'e subordonnes.

On a deja fait remarquer que si les forets du Canada sont bien administrees
il ne sera aucunem-nt necessaire, d'une f'acon gcnerale, d'avoir recours au terrain
agricola pour la production du bois. Cependant il decoule necessairement de lit
que les vrais terrains forostiers devront etre maintenus en etat de production.
En consequence, la legislation Iorestiere devra pourvoir d'une Iacon claire et non
equivoque a la designation comme Ioret permanente de tous los terrains classi
fies comme tcls, et aussi it ce qu'on y ajoute plus tard tous les autres terrains qui
tornberont dans cette categoric, apres avoir etc classifies. En plus, il devra etre
statue que toutc vente de terrain qui viendrait en conflit avec le programme
forestier clans son ensemble ne sera pas pcrmise. Si nous devons conserver quel
qu'espoir au Canada cl'ameliorer notre politique d'administrution Iorestiere ;
si nous voulons reboiscr d'uno f[l<,;on appreciable les vastes etendues de notre
dornaine fore stier qui ont ot.? completement piliees ; :oi nous voulons muint cnir
clans un Hat florissant In gigantcsqus industrie qui a etc 6tablie,-il nous faut
aborder In question de I'etablissernent des reserves forestiercs avec fermcte et
vigueur; et laisser de ciH6 tous les arguments triviaux, quoi qu'ingenieux quel
quef'ois, qui sont si souvent avances, ear ces arguments ne scrvent qu'a tremper
les gouvernements et le peuple, et, en cachant l'aspect reel de la situation, les
ernpechent d'adopter des meSU]'':3 oonstructives.

Dans un pays qui renferme tant cle terrain agricole inculte, que pourrait-il
y avoir de plus inscnsc, de plus fallacieux, ou de plus contraire au developpcment
economique que l'acceptation de cet argument use au moyen duquel on pretend,
parco que certaines immenses etendues de terrain forestier contiennent des
petits lopins de terre susceptibles d'etre cultives, que toute cette etendue ne doit
pas etre Ctabljp en r6sCJTC Iorestiere ; qu'elle cloit rester dans un <Stat d'abandon,
l'objet de tentatives sans suite de colonisation dont Ie resultut sera de rcndre
cette region inutile a toute fin productive quelconque. Un morceau isole de
terrain impropre [( la culture environne de terre's fertiles ne duit pas crnpccher
Ie developpr.ment agrrcole de cellcs-ci: il en est de meme du lopin de terrain
agricole renferme dans un distrj('t ac1apte d'apres la nature a la produetion elu
bois; ses besoins doivent etre 8ubordonnes au devcloppement de la forct. Trap
souvent on fait servir le:-s l'es;,ources natul'elles de ce pays aux fins des organisa
tions clwrgees de les ndmini~trer, au lieu d'adapter, de modifier ou de reformer
ees Ol'ganisations de maniel'c a co qu'cHes reponc1cmt aux hesoins reels de ces
ressource3. Trop souvent a-t-on permis it des organisations qui n'avaient plus
leur r:::.ison d'6tre d'cmpccher ou de gener Ie developpement d'organisations
forestieres, et de mettre ohstncle al'application des principcs fondament,;lUx gou
verDant l'administration rles terrsini3 forestiers. Pour ces raisons, aussi bien que
pour Irs raif'ons principalcs susmentionecs, il est de la plus grande importance
que 1a l(;gislation forestierc stipule d'une fa<;on definie l'etablisscment des terrains
fore8tiers en reserves permanentes.

On traitem de la question de l'administl'ation forestiere en detail dans Ie
chapitl'e suivant. Cepflndant, il est necessair8 de dire ici en pa:-ssant que la loi
concernant les forets devra constituer definitivement l'ac1ministration ou Ie ser
vice £orestie1', et devra sans restriction lui attl'ibuer l'adrninistration du domaine
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forestier. Le corrtrole de la matiere prerniere qui scrt a alimentcr l'industrie
qui tient le deuxieme rang au pays est une chose qui justifie entierement l'eta
blissement d'un service competent, assez considerable, pour traiter convcnable
ment tous les problernes auxquels il devra faire face. Les problemas de sylvi
culture sont par eux-rnemes assez cornpliques, et leur solution dcmande asscz
d'efforts, sans que l'on impose ft ce service des devoirs qui sont etrangers aux
fins pour lesquelles il a ete cree, et qu'on l'embarrasse d'attarhes departementales
qui seront des obstacles a I'application des principes motivant son existence.
La loi qui etablira lo service forestier devra lui donner les pouvoirs et lui four
nil' les rouages essentiels a la conduite de son travail. II devra etre une entite
par Iui-merne: il ne pourra pas atteindre son but s'il est restreint par des con
siderations et des relations qui sont etrangeres aux fins visees par l'administra
tion forestiere.

En plus des stipulations enoncees plus haut,-qui sont toutes essentielles a
I'application fructueuse d'un programme forestier,-Ie service f'orestier devra etre
autorise par legislation a hire des relcves de In faret ; ce travail est d'une teHe
importance que dans la plupart des cas la legislation f'orestiere devrait le men
tionner d'une Iacon d6finie. Les chefs de ce service clevront recevoir autorisa
tion et instruction d'cntreprendre des travaux pour protcger la foret; cl'admi
nistrer et de reglernenter la Iorct de telle maniere a ce que le but vise soit
atteint, c'est-a-dire la production soutenue ; et de mettre a execution taus les
autre'! articles du programme de conservation forestiere qui auront ete arrctes.
II est evident qu'on ne peut pas cnonccr tous les details de ces dispositions dans
nne loi soumise all parlerncnt, rnais, cornmc on l'a d6j?l declare, l'autorisation
generaIe et les principcs directeurs devront l'etre positivement et clairement.
Si ces dispositions sont bien Iormulees, on pourra laissor au service Iui-mcme
l'adoption de reglcments detailles qui devront etre conformes 11 l'esprit et 11 la
lettre de la loi. La loi elle-mcme devra eire si bien rcdigee qu'elle ne puisse
pas prefer lo flanc aux attaques subversives des principes sur lesquels elle est
basce.

En discutant la legislation qui existe actuellement dans les diverses parties
du Canada, il sera peut etre bon de Iaire remarquer des le debut qu'il n'existe
pas de loi Iorestiere pnrIaite dans le Dominion. Certaines lois sont faibles sur
tel point, tandis que d'autres sont tout a fait solides sur ce point particulier,
Cependant, dans la plupart des cas, les services responsables de l'application
de ces lois sont tres au courant de ces points faibles, et bien souvont il suffirait
au gouvernement d'accorder uno attention un pcu plus -vnrpatuique aux repre
sentations qui ant etc au seront f aites par les autorites pour les Iairo disparaitre,

Dans la Nouvelle-Ecosse il n'existe recllcment pas de legislation Iorestiere
digne de porter co nom. L'administration de ces ressources forestieres qui n'ont
pas encore ete alicnces se fait en vertu d'une loi des terres, et est confiee a un
departement qui s'intcresse tres peu aux questions forestieres et qui n'a pas
d'expcrience sur ce sujet. Comme on le fern remarquer plus tard, il y a une
loi qui s'applique a une phase de l'aetivite forestiere et une autorite qui la con
trole en quelque sorte, mais en ce qui concerne la definition claire d'un pro
gramme forestier, Ie gouvernement de ceUe province ne s'est jamais prononce
par legislation au autrement. La Commission recommande fortement au gou
vernement de la Nouvelle-Ecosse de faire uno revue complete de la situation
forestiere dans sa province; ceUe etucle demontrera par elle-meme Ie besoin
pressant de l'adoption et de la mise en vigmmr d'une politique forestiere dans
la N ouvelle-Ecosse.

Ily a queIques annees, la province Llu Nouveau-Brunswick a inscrit dans
ses statuts un excellent exemple de legislation forestiere progressive. On a
cree un sen,ice aux tormes de ceUe lai qui, dans les circonstances les plus diffi
ciles, a essaye d'ameliorer la situation. Sans vouloir entreprendre une critique
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destructive a ce sujet, il est bon de faire remarquer que si cette loi, comme telle,
est un enonce suffisamment defini de la politique a suivre, son application jusqu'a
present n'a pas eu pOUT resultat d'arrcter l'epuisement rapide des ressources
forestiere, qui se continue. La situation a ce sujet a eM traitee a fonds dans la
Partie I, Chapitre III, de ce rapport; il suffit d'ajouter ici que la situation pre
sente est assez grave pour necessiter une revue complete de la loi, et I'adoption
de mesures qui empecheront la destruction de la provision de bois de la province.

Lc gouvernement de la province de Quebec, tout particulieremenb au cours
des dernieres annces, s'est rnorrtre dispose a attaquer de fagon constructive les
problemes Iorestiers qui surgissent. La legislation Iorestiere renferme plusieurs
cxcellentes dispositions, mais, ]:1, cornme ailleurs, il est bon de se demander si
cette loi est une preuve suffisante de I'existonce d'une politique concrete; et
dans l'affirrnative, si cette politique est appliquee. De memo en Ontario, on a fait
des progres marques dans la legislation forestiere, mais on peut bien se poser la
question-c-est-ce que la loi est une preuve tangible de I'existence d'un pro
gramme concret de deveioppement forestier, ou n'a-t-on pas simplement recours
a des expedients temporaires pour contrOler l'utilisation du bois ou en assurer
la protection? En d'autres termes, est-ce que Ia legislation Iorestiere de l'Ontario
est conforme aux principes fondamentaux de la politique f'orestiere enonceo plus
haut-e-on est-co une masse heterogene de "faites ceci" et de "ne faites pas
cela" ne contenant aucune definition claire d'un programme coricret de con
servation forestiere?

Ayant ete organise au cours de ces dernieres annees, et ayant adopte la tres
sage procedure "de commencer [\ neuf", le service forestier de la Colombie
Britannique a la bonne fortune de fonctionner sous I'empire d'une excellente loi
forcst.iere. En plus, cette province possede les ressources forestieres les plus
considerables au pays, et son service forestier entreprend l'administration de
ressources qui sont loin d'ctre epuisecs. Cependant, cctote richesse Iorestiere
a pour effet de detourner l'aUention de l'ideal it la base de l'exploitation
forestiere rationnelle; et on peut dire en toute justice que Ie service forestier de
cette province, pris par l'administration de ce gigantesque commerce de bois,
u'a pu par In force des circonstanr-es qu'accorder une attention secondaire it
certaines phases de la jiolitique Iorestiere qui d'apres les autoritcs demandent
une attention toute particuliere. Ici encore, on nous permettra de declarer,
qu'une revue soignee de la loi demontrera que certaines phases importantcs de la
politique cnoncee dans 111, legislation Iorestiere ont ete releguces it l'arriere plan
par suite de In presse cl'autres travaux.

Nonobstarrt toutes Ies f'aiblesses qui peuvcnt se rencontrer dans les lois
forestieres des diverses provinces, on peut dire a leur credit que, dans chaque cas
Oll une province a adopte une te11e loi, et cree un service charge de I'appliqusr,
on a fait des efforts soutenus a cette fin et obtenus des succes marques, en con
centrant dans une grande mesure les divers aspects de la legislation Iorcstiere
en une seule loi. Malheureusement, on ne peut pas en dire autant do la legislation
promulguee par le gouvernement federal, Comme on le demorrtrera dans Ie
ehapitre suivant, cetto situation anurinale a donne lieu a de graves confiits
d'autoritc, et ri'etablit pas d'une Iacon claire la politique forestiere.

Pour se faire une idee d'ensemble de ce qui constitue la politique forestiere
du Dominion, il faut avoir recours it au moins trois lois federales, et a plusieun,
series de reglernents qui y sont greffes. D'abord, il y a la "Loi concernant les
Reserves forestieres et les Pares", qui pourvoit it l'administration de terrains
compris dans des reserves dont la nature est definie dans le titre cle la loi.
Cepenclant, ces dispositions ne s'appliquent qu'a ces etendues de terrain renfer
mees dans les limitcs de ces reserves, qui n'rwaient pas etc alienees anterieure
ment a l'adoption de cette loi. L'article de 111, loi qui a trait aux n~,serves

forestiores est administree par Ie Service Forestier du ministere 1e l'Interieur,
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tandis que la partie concernant les pans est administree par la division des
Pares Federaux du merne ministers. Dans les limites de ces reserves Iorestieres
et de ces pares se trouvent des concessions forestieres qui ont eM creces et louees
anterieurement a I'etablissement de ces reserves ou pares; et bien que le travail
de protection contre les ineendies soit confie aux services des Pares et Forets, les
fonctions de l'administration de la foret et de l'administration en gcnerale sont
confiees Pc une autre division de ce meme ministere, Si les fonctions relatives a
l'administration du service de protection contra les incendies et a l'exploitation
de la foret etaient absolument distinetes dans leur principe et dans leur appli
cation, on pourrait esperer faire un succes de l'administration des terrains
forestiers sous cette tres mauvaise forme de eontrole double; mais la protection
et l'exploitation des forets sent des choses etroitement et inseparablement alliees
l'une a l'autre, et la protection de la foret ne peut pas etre assuree de Iacon con
venable a moins que le service qui en est charge ne controle egalement les
methodes d'utilisation. En consequence, si une legislation doit etre adoptee,
elle devra etre redigee de maniere 11 tenir compte de ce fait, et accorder au
service toute l'autorite necessaire pour diriger l'activite forestiere sous toutes s8'S
formes.

La Loi des Terres Federales s'applique aux terres federales non comprises
dans les reserves forestieres et les parcs-c-aussi bien qu'aux concessions
Iorestieres susmentionnees renfermees dans les reserves. Le controie adminis
tratif des ressources en bois estegalement confie a la division des Terres F6de
rales, bien que la protection de la Ioret centre les incendies sur ces terrains releve
du Service Forestier. Ici encore, et meme dans une plus grande mesure, nous
nous trouvons en face de cette anomalie d'une legislation qui ctablit un double
controle sur deux genres de travaux qui ne se prstent aucunement 11 la moindre
separation l'un de )..'autre. 11 n'y a pas de doute qu'un grand nombre des diffi
cultes administratives sont attribuables au fait que I'on s'est servi, et que 1'0:1
se sert encore du rouage administratif de la Loi des Terres Federales pour dis
poser des ressources forestieres sur les terrains non reserves, puree que les
terres des provinces de l'Ouest sent adrninistrees en vertu de cette loi. Les regle
ments en vertu desquels ce bois a ete vendu et l'est encore ne tient surtout compte
que de deux considerations principalcs ;-(1) la mise d'un approvisionnement de
bois a la disposition des industries, et (2) l'obtention d'un juste revenuau
moyen de cette vente. Aueune politique dcfinie, sauf d'une maniere superficielle,
n'a eM adoptee pour assurer 1a permanence des ressourees forestieres ; et on ne
ticnt pas compte des principes applicables a la classification du terrain et on
ne s'occupe pas davantage cl'affecter subsequemmcnt ces terrains it l'usage auquel
ils sont physiquement et economiquement adaptes, Ds est tout naturel que les
points faihles de cctte legislation ne portent aucunement la conviction, soit dans
le service lui-merne, ou dans l'esprit c1u public que cette loi est autre chose!
qu'un rouage pour la disposition du bois. Les anomalies graves auxquelles ces
defeduosites legislatives donnent lieu seront expliquees au long plus loin clans
Ie rapport.

Vu que Ia Commission des chemins de fer exerce une surveillance si etroite
sur l'exploitation des chemins de fer; vu que les risques cl'incenclie decoulant de
cette exploitation sont si reconnues; et en dernier lieu, vu qu'il est absolument
necessaire d'uniformiser les reglements imposes aux compagnies traversant
plusieurs ou toutes les provinces du Dominion,-les reglements contre les incen
dies applicables aux chemins de fer sont en grande partie etablis par la Loi
Federale des Chemins de fer et au moyen d'ordonnances adopt6es par la Com
mission des chemins de fer sous l'empire de cette loi. Comme ces reglements
sont restreints a un domaine d'aetivites forestieres specifiqlle tres limite, et
comme on ne pent ,pas logiquement intervenir par ce moyen clans les autres
phases de la flolitique forestiere, l'objection inherente qui autrement pourrait
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etre faite a cette duplication de la legislation contre les inc endies tombe d'eUe
meme, Comme question de fait, la Commission des chemins de fer fait appli
quer ses reglements par le personnel des services forestiers qui existent deja par
tout Ie pays; eUe n'a j amais essaye d'usurper les fonctions de ?eux reeUement
charges du controle des incendies; elle a plutot profite des pouvoirs dont eUe est
munie pour fournir, au moyen d'une legislation vigoureuse et opportune, le
rouage dout les autorites constituees pourraient se servir pour faire appliquer
les mesures preventives contre les incendies par les chemins de fer. L'exceUence
de ces reglements preventifs, et l'applioation qui en a etc faite a la demande de
la Commission des chemins de fer, est une preuve de ce que l'on peut obtenir par
la cooperation de plusieurs services, lorsque tous s'inspirent du but a atteindre
lao protection de la Ioret centre les incendies, plutOt que de la consideration du
nombre ou de l'importance relative du service individuel. On a juge necessaire
d'insere~ des mesures preventives centre les incendies dans les lois criminelles
du pays, afin d'attirer I'attention de l'individu a ses responsabilites, et comme
on ne peut pas considerer que cette masse de legislation preventive est superflue.
de meme, les dispositions de la loi des chemins de fer, et les mesures adoptees par
ce corps qui regit l'exploitation des chemins de fer sont tres necessaires et tres
utiles a la solution du problema des incendies causes par les chemins de fer.

Apres tout la protection contre les incendies n'est pas de la sylviculture;
ce n'est simplement qu'un moyen POUl' atteindre une fin, c'est-a-dire rendre
possible l'application de la politique de la production Iorestiere soutenue. On
peut considerer de la meme maniere la legislation centre les incendies, et les
efforts suivis de toute organisation imaginable pour obtenir l'adoption d'une
bonne legislation centre les incendies ne produiront pas d'effets nuisibles. Ce
pendant le contraire est tout a fait vrai de la legislation concernant les autres
activites forestieres ; l'adoption de lois nombreuses, ct le maintien en fonctions
de plusieurs services, dans les memes districts, POUl' l'application de ces lois,
ne peuvent servir qu'a faire perdre de vue In politique a suivre, ne peuvent
qu'occasionner une repetition inutile c1u travail et un gaspillage des fonds du
public. Car un gouvernement qui diminuerait le degre d'efficacite susceptible
d'etre atteint, en maintenant une double organisation pour diriger l'administra
tion forestiere, se rendrait par le fait meme responsable d'nn gaspillage injus
tifiable des fonds votes ?\ cette fiin.

Si nous revenons maintenant a la legislation federale concernant l'admi
nistration des f'orets, etsi nous considerons que Ies pares penvent etre ne
cessaires pour repondre auxbesoins recreatifs du peuple, il y a lieu de declarer
immediaternent que les principes gouvernant leur etablissement ne sont pas
bases sur la necessite de Ia production du bois. En consequence, si l'etablisse
ment de ces pares n'est pas en contradiction avec les exigences economiques,
il n'y aura pas d'obj ectiona ce qu'ils soient soumis a une legislation speciale ;
de fait l'administration de ces regions demande un traitement particulier. Ce
pendant, le contraire est vrai de terrains forestiers controles par un seul gou
vernement et administrcs surtout en vue de la production du bois. L'admi
nistration de la foret devrait etre centralisee dans un service cree a cette fin
et responsable de ce travail, exactement comme la legislation concernant la co
lonisation doit etre appliquee par un seul service. La legislation qui et.ablit la
politique du gouvernement doit etre une, et son application doit etre confiee a
nne seule autorite ; autrement l' administration des ressources forestieres sera
indecise, et donnera inevitablement lieu a des difficultes et des differends sans
nombre. Cette dualite d'administration smpechera le developpement et portera
Ie personnel 'a ne rien faire; tandis que la foret continuera ji se deteriorer.

On traitera la question de la dualite d'administration plus au long dans
Ie chapitre VI. II suffit pour le moment de faire I essortir la necessite urgente
de l'adoption par Ie Dominion d'une loi forestiere comprehensive qui etablira
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clairement la politique du gouvernement, etronstituera un service unique
charge de toutes les phases de l'administration se rapportant a la production
et a l'utilisation du bois; en un mot une politique permanents qui vis era
a la production soutenue du bois.

En tant que la legislation presente concernant les reserves Iorestieres s'ap
plique a la protection et a la disposition des ressources forestieres f'ederales, elle
renferme d'excellentes clauses et indique, mieux peut-etre que toute autre legis
lation forestiere en vigueur au Canada, les methodes de conservation applicables
aux terrains forestiers. Son seul point faible, c'est qu'elle s'applique a une trop
petite partie des ressources Iorestieres federales, et qu'ellc ne fait pas ressortir
assez clairement et avec assez de force la necessite incontestable d'augmenter
sensiblement l'etcndue des reserves permanentes,

II est evident qu'il incornbe au gouvcmement federal de refonc!re sa le
gislation f'orestiere de rnaniere ?t non seulemcnt etablir une politique substantielle
pour les terres f6deralcs, mais aussi afin de donner lc bon excmple nux autres
gouvernernents du pays, de les encourager i1 adopter une nouvelle legislation
forcstiere, ou a la modifier ou a la refondre selon les besoins, - de sorts que
cliaque loi Iorestiere individuelle ne rcporide pas seulement aux besoins de la
province qui l'a adoptee, rnais constitue un des chainons du vnste programme
legislatif applicable a tout Ie Dominion. II y aurait beaucoup It faire dans Ie
sens de l'unifcrmisation de la legislation Iorestiere, mais il faut d'a bord que
le Dominion batte la marche. Cependant, avant de pouvoir prendre la direction
de ce mouvement, Ie Dominion devra mettre un peu d'ordre dans sa legislation.

CHAPlTRE VI-SERVICE FORESTIER

Tout comme la consolidation de toute la legislation Iorestiere en une seule
loi definie est essentielle au bon developpernent de cette legislation, - de merne
In centralisation en unseul service de toutes les activites Jorestieres d'un gou
vernement est une chose essentieile a la saine administration du domaine
forestier.

Les ressourccs forestieres sont un actif d'une trop grande valeur pour per
mettre qu'on les traite d'une Iaron incoherente comme on l'n fait en ce pays
dcpuis lc debut. On a relifie une vast e industria sur ces rcssources, et on y a
engage des capitaux au montant de 600 millions de dollars. Comme on I'a fait
remarquer clans Ia Partie I, ces industries ne cedent 1e pas qu'a l'agriculture
pour la valeur ele leur production; et elles contribuent fortement au commerce
domestique et au commerce d'exportation. Le maintien de l'approvisionnement
de la matiere premiere qu'elles uti1isent est esscntiel fl leur survivance. "Gille
provision continue de bois ne pourra leur etre fournie qu'a condition que l'etat
de production des Iorets soit maintenu. Partout au Carmela, sauf en Colombie
Britannique, le ressources forestieres ont ete soumises a de grandes deprava
tions, et partout les methodes d'exploitation ont ete ruineuses et destructives, sans
accorder beaucoup d'attention aux besoms futurs.

Le fait Iui-meme que, dans chaque cas, Ie mouvement initial relatif a la
disposition des ressources forestieres peut.etre retrace jusqu'au departement des
terres, et que I'on peut attribuer l'etat de cl8terioration actuel des forets aux
methodes suivies, est une indication certaine qu'il est necessaire de prendre
des mesures vigoureuses pour constituer l'autorite voulue partout ou elle n'existe
pas presentement. Meme dans notre pays, on a deja fait I'experience que l'ap
plication d'idees larges dans I'administration elu domaine forestier ne peut se
faire que par la constitution de services competents, eomptant dans les mngs
des personnes entrainees. II est vrai que de temps a autre des r8formes ont eM
operees, meme au moyen du rouage administratif ordinaire du departement des
terres, mais dans la p1upart des cas ees reformes peuvent etre attribuees a la
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pression exercee de I'exterieur, ou it I'assimilation d'experiences Iaites dans
des districts ou pays possedant une legislation forestiere plus stable et plus
satisfaisante, appliquee par des techniciens. En ce qui coneerne l.a sylviculture,
la simple introduction d'une idee ou methode nouvelle dans la routine survie pour
la disposition du bois ne constitue pas une reforme dans la maniere de traitor
la recolte forestiere ; cela ressemble it un expedient ado pte pour satisfaire les
caprices du public, plutot qu'a l'application de quelque mesure radicale efficace
conforme jt l'ideal d'une administration Iorestiere sage.

Cependant, apres tout il n'etait peut-etre que naturel,-certainement, il
etait tres humain,-que le gouvernement, trouvant une source de revenus dans
la foret, confie Ia tache d'extraire le plus de revenue possible de cette source
it son dspartement des terres. Certaines orgamsations it qui on avait confie ce
travail eurent de grands succes de ce cote; mais dans la plupart des cas leurs
efforts se bornerent it cette tache, et elles n'accorderent que peu d'attention it
la foret apres son exploitation, ou ~L la possibilite de recueillir de nouveau ces
revenus plus tard. X onobstant le succes qu'eurent ces methodes comme source
de revenus, il n'en est pas moins significatif que les revenue tires des Iorets
ont sensiblement augmente, it mesure que les divers gouvernements separerent
l'administration des forets de l'administration des terres, et la confiercnt. it
un service particulier. A Ia lumiere de ce fait, l'argument que l'ancienne methode
rapportait plus de revenus ne tient pas debout.

S'il est bien vrai, et I'experience par tout le monde semble le demontrer, que
\H simple fonction de protcger la foret requiert I'etablissement de services
speciaux, it plus forte raison l'administration d'un organisms producteur, comme
la forst, doit-elle ctre confiee it un service qualifie tout particulierement a cette
fin. Bien qu'elle ressemble eviclemment it plusieurs points it un commerce ordi
naire, la sylviculture n'en est pas mains nne science qui n'a donne ses meilleurs
resultats, et n'a pu s'approcher de I'etat ideal que dans ces pays ou on a eu
recours aux services de tcchniciens, On donne trap souvent le sens de protec
tion contre les incenclies it I'expression " sylviculture" en notre pays. Comme on
l'a deja fait rcmarquer, cette protection n'est pas de la sylviculture; c'est plutot
un moyen qui rend possible l'application pratique de ht sylviculture. Ces deux
activites, bien qu'elles scient differentes en elles-mernes, sont tres 6troitement
alliccs ; car sans la protection centre les incendies les bienf'aits clu cl6veloppe
merit rationnel de la fora sont perdus pour le pays, et d'un autre cote la protec
tion centre les incendies devient tres difficile sans l'application cl'au mains quel
qU8S principes rudimentaires de sylviculture, et ne peut pas par elle-rneme
resoudre le problema d'une production forestiere soutenue ct. profitable.

D'apres les observations susmentionnees, il est evident que I'importance
du role [oue par les ressources' forestieres dans le developpement economique
de l'Etat justifie, et meme demande l'institution d'un service forestier competent
tout it fait moderne, assez nombreux ct suffisamment remunere, dont les fonctions
ne devraient consister qu'en I'application de la politique forestiere cnoncee dans
la !oi Ie creant, Toutc l'administration du domaine forestier devra etre confiee
a un tel service, et nulle organisation de l'exterieure ne devra etre autorisee a
intervenir dans son travail, tant que celui-ci se limitera aux activites qui relevent
entierement de sa competence.

En plus de l'argument futile mentionne plus haut it l'effet que l'existence
de petits lapins de terrain agricole dans de vastes etendues de terrain forestier
justifie l'ecartement de ces dernieres de leur fins naturelles, l'argument employe
Ie plus sonvent pour maintenir l'administration des forets dans nne position
entierement subordonnee it l'adminishation des terres, c'est que Ie sol et Ie bois
sont si intimement lies que l'on ne peut pas les administrer separement l'un' de
l'autre. II est evident que lems relations sont tres etroites, mais il semble un
peu pueril de soutenir cette these au moyen de cet argument. Si un proprie-
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taire loue a un individu un morceau de terrain que celui-ci a I'intcntion de
livrer a l'agriculture, il devra lui conceder le droit d'employer librement le
terrain aux fins stipulees, et ne pourra pas par aucune methode logique de
raisonnement s'arroger le droit de modifier l'etat du terrain de maniere it ce
que le locataire soit gene dans l'execution de ces plans ou empeche de les
executer. 11 est vrai que le locataire devra remettre le terrain it son proprie
taire legitime it l'expiration du bail, mais pendant tout le temps qu'il en a
legalement Ie controle, 1e proprietaire n'a aucunement le droit de dieter les
methodes it suivrc pour la production des recoltes au leur vente. Apres tout,
les terrains publics sont confies it la Couronne au nom du peuple, et l'obligation
retombe done sur le gouvernement de faire administrer ces ressources par les
services qui sont le mieux qualifies pour les proteger, les controler et les develop
per it l'avantage du public. S'il est necessaire que les gouvernements main
tiennent de gros personnels techniques pour le devoloppement et l'avancement
de l'industrio agricole, qui est une industria tout it fait privce, combien n'est-il
pas plus necessaire que les services de techniciens scient etablis pour Ie
developpement de la foret, qui est surtout une propriete d'Etat, et que l'admi
nistration en soit confiee exclusivement it ces services.

On devra leur fournir les fonds necessaires it la poursuite de leurs travaux,
et ils devront rendre compte des, debourses faits ainsi que des revenus provenant
de ce domaine, Ce n'est que par cette methode que l'on pourra se faire une con
ception juste de la vrai position du service par rapport it l'administration econo
mique de l'Etat, et de cette maniere que le service pourra justifier son existence.
Autrefois on se faisait l'idee que l'administrationdu domaine Iorestier consis
tait it en extraire Ie plus de revenus possible, tout en y faisant le minimum de
depenses, sans tenir compte du maintien des qualites productives de la foret ;
tandis que la conception moderne veritable de cette administration veutque l'on
maintienne la foret dans un etat permanent de productivite, en profitant de tous
les avantages naturels et en faisant un usage judicieux de l'approvisionnement de
bois qu'elle peut fournir, de maniere a en retirer continuellement les plus grands
revenus possible, tout en y depensant les semmes necessaires pour atteindre les
fins proposees.

Dans plusieurs parties du Canada lcs revenue annuols tires de la foret ne
sont pas du tout proportionnes aux depenses faites pour son entretien. Si nous
considsrons un moment les sommes prodigieuses produites par l'exploitation de
la forSt; si nous examinons impartialement l'etat dilapide de. notre dornaine
forestier; si nous consultons les archives de l'histoire, au dans bien des cas, si
nous fouillons notre memoire, nous nous rappelons l'etendue et la magnificence
des richesses iorestieres renferrnees dans notre pays,-ct alors n'y a-t-il pas
lieu de nous arreter et de nous demander si nous avons retourne, ou meme
commence Et retourner, it la foret en efforts protecteurs et en developpement
constructif, la part it laquelle elle a indubitablement droit. Au contra:ire, nous
avons entierement depouille des etendues considerables de leurs ressources, nous
avons constamment entame notre capital Iorestier, et nous avons jusqu'a present
neglige de proteger suffisamment ce qui nous reste. 11 semble que tout naturelle
ment notre race est versee dans les modes d'utilisation du bois, mais qu'elle est
negligente dans l'application des principes de conservation. Comme une autorite
l'a fort bien dit: " presque tous les moyens diaboliques invent8s pour I'utilisation
et la destruction du bois doivent leur existence au genie de l'esprit angIo
saxon:" mais celui-ci n'a pas eM aussi brillant lorsqu'il s'est agi de decouvrir
des may-ens et des procedes pour la protection et l'utilisation appropriees des
ressources forestieres. Si nous' nous rendons Ie moindrement compte que Ia foret
est un organisme capable de donner des recoltes successives d'un produit
essentiel it notre civilisation, comment un gouvemement, qui extrait de deux it
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trois millions die dollars de la foret taus les ans at n'y retourne que quelque
trois ou quatre cent mille dollars pour la proteger et l'adrninistrer, pourra-t-il
justifier sa conduite. 11 est evident qu'aucun cultivateur ne s'attendrait a retirer
des revenue de cinq a dix fois plus considerables que la valeur du travail et des
autres dispositifs qui entrent dans le procede de la production des recoltes
agricoJes.

11 est essentiel au parachevement de l'etude entreprise prescntement de nous
arreter un peu maintenant pour considerer le statut des divers services forestiers
par tout Ie Dominion.

1. NOUVELLE-ECOSSE

En Nouvelle-Ecosse il n'existe pas de service forestier digne de porter ce
nom. Les quelques activites forestieres qui relevant du gouvernement de cette
province sont confices au departement des terres ; on n'y trouve pas de te0h
niciens fore stiers, ni de personnel de campagne charge du commerce du bois au
de l'inspection de l'exploitation iorestiere. A la suite de nombreux feux de foret
la province a adopte une legislation protective assez efficace, et en a confie
l'application a une organisation quelconque dirigce par un Commissaire des
Forets et du Gibier. Bien que ce fonctionnaire, depuis la creation de sa posi
tion, ait dll inevitablement acquerir une foule de connaissances sur la pro
tection de la Ioret, le gouvernement n'emploie pas de techniciens bien au
courant des travaux de protection, ou possedant des notions claires sur les
diverses autres activites forestieres qui se rattachent de si pres aux travaux de
protection.

11 est evident que l'on peut attribuer l'apathie du gouvernement et des
habitants de cette province au fait qu'une si grande partie du domaine forestier
est maintenant entre les mains de particuliers. Cependant, il suffit de faire
remarquer que le role joue par la foret dans la vie industriello de cette province
est tellement important, qu'il incombe au gouvernement de s'occuper beaucoup
plus des activites forestiercs qu'il ne le fait actuellement. La situation grave
dans laquelle les res sources Iorestieres de la Nouvelle-Ecosse se trouvent deja,
indique clairement que l'administration de Ia foret n'est pas un travail qui peut
etre Iaisse exclusivement a I'initiative de l'entreprise privee ; a ce suj et, I'attitude
du laissez faire, si en evidence, a produit des resultats tellement peu satisfaisants,
qu'une renovation complete de la politique forestiere s'impose.

Si on fait le releve de toutes les dcpenses encourues par Ie gouvernement pour
Ie service de protection de la Ioret, on const.ate que seulement de $8,000 a
$10,000 sont ainsi utilises. Cependant il ne Iaut pas en deduire que ce chiffre
represente tout l'argent depensc dans la province pour la protection de la foret
centre lesincendies; toutefois c'est la somme totale depcnsee par ]e gouverne
menta cette fin. Dans nne province ou la propriete privee des forets existe
depuis si longtemps, Ie gouvernement ne peut evidemment pas rnaintenant
adopter des methodes 6tatistes absolues, afin de faire renaitre les ressources
forestieres; neanmoins le gouvernement se trouve quand meme oblige de s'inte
resser davantage aux forets et aux activites de l'industrie forestiere, dans le but
d'en ameliorer sensiblement la situation.

Bien qu'il soit malheureux que de si grandes etendues de foret aient ete
alienees, on a dej a fait remarquer qu'il reste encore Ie nucleus de regions qui
pourraient fort 'bien etre affectees permanemment a la produetion forestiere, et
qu'il existe cl'excellentes occasions de racheter, a des prix excessivement
moderes, des forets deboisees susceptibles cl'etre ramenees a un 6tat de pro
ductivite. A partcette obligation de clevelopper la produetion forestiere
actuelle, Ie gouvernement est moralement responsable en quelque wrte de la
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direction a donner aUK proprietaire pnves en ce qui concernc l'administration
du domaine forestier. De plus, le lopin de terre boise, jouant un role si impor
tant dans le developpement rural de la Nouvelle-Ecosse et dans les activites
de la population des campagnes, est un sujet qui merite bien, s'il n'exige pas la
direction d'un service forestier bien organise, etabli sous les auspices du gou
vernement.

La reponse toute trouvee a css-reoommandations c'est que le gouvernement,
ne tirant pratiquement pas de revenus directs de la vente du bois, ne peut pas
facilement s'engager a faire les debourses que l'application d'une politique
vigoureuse necessitsrait, 11 y aurait certainement des difficultes a surmonter
pour trouver les fonds necessaires, mais une telle reponse it une question c!'une
si grande importance manquerait absolument de canc!eur. Bien qu'il soit vrai
que les impots preleves sur les terrains forestiers par les municipalites, retour
nent a la foret sous forme de protection contre les incenc!ies, et qu'a ceci il faille
ajouter la maigre pitance de $8,000 a $10,000 contribues directement par le
gouvernement sous forme de personnel, publicite et depenses d'administration; il
suffit c!'attirer l'attention sur les grosses semmes provenant des taxes directes
imposees sur les proprietes boisees et les industries forestieres, qui tombent dans
Ie tresor public, pour demontrer que ce revenu entierement tire du capital
forestier de Ia province perd son identite, en <Stant absorhe dans Ie revenu con
solids de la province, et est employe it solder d'autres obligations du gouverne
ment-rien n'est retourne 11 la foret qui n'en continue pas rnoins de se detcriorer
pendant ce temps.

11 n'y a pas de doute que lo gouvernement de la N ouvelle-Ecosse manquera
grandement it son devoir, s'il refuse plus longtemps de sinteresser 11 cette grande
question eeonomique publique qui demande lit consideration ]a plus serieuse, et
exige l'adoption de mesures vigoureuses, qui comporteront In creation d'une
organisation destinee 11 assurer Ia conservation et le developpement des ressources
Iorestieres.

2. N01JVEAU-BRUNSWICK

Dans cette province, le gouvernement s'interesse beaucoup plus aux ques
tions forestieres. Comme on l'n deja fait remarquer, il y existc une excellente
loi forestiere, qui pourvoit a I'existence d'une autorite dfuncnt constituee, On a
fait I'experience. peut-etre mioux dans cette province que dans toute autre, que
la creation d'un service forestier actif, pour remplacer l'ancien systeme ou
l'adrninistration de lit forst etait corifiee au bureau des terres, avait eu pour
result at non sculement d'am6liorer l'exploitation Iorestierc, mais aussi d'aug
men tel' les revenus, Depuis son etablissement il y it sept ans, le service, 8n tant
que le nombre restreint de son personnel l'a perrnis, a exerce une grande influence
sur les activites Iorestieres dans In province, et est devenu une partie tres imp or
tante du rouage administratif du gouvernement. Le service, meme avec le peu
d'efforts 11 son credit, a justifie son existence aupres des industries, du pcuple et
du gouvernement. S'il n'a pas dispose plus rapidement des problemas qui lui
ont ete soumis, c'est presque entierernent dl} au fait qu'on ne lui a pas fourni les
fonds necessaires au developpernent d'un personnel technique et administratif
suffisamment nombreux, et a la poursuite des investigations et des etudes qui sont
essentielles a l'amclioration des methodes de reglementation et d'exploitation
forestiere.

Pendant plusieurs annecs anterieurement ?t l'etablissement elu Service Fores
tier, dont l'existence remonte ?t 1917, les revenus annuels forestiers au N ouveau
Brunswick se chiffraient 11 environ $550,000. En 1918, alors que ce service exer
Qait ses fonctions pour la premiere Iois, les revenue dcpasserent les $750,000, et
depuis ils n'ont jamais ete inferieurs a $810,000; de fait, ils ont deux fois depasse
Ie million, et a<tteint I! million de dollars une {ois. 11 faut admettre en toute
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franchise que ces augmentations sent en grande partie attribuables a la hausse
des droits de coupe et aux variations dans la quantite annuelle de bois coupes,
mais il n'en reste pas mains vrai que le Service Iui-meme a fortement contribue
au developpement des revenus forestiers. Cependant, si nous considerons l'en
vel'S de la medaille, nous constatons que sauf les depenses extraordinaires encou- .
rues pour combattre les feux pendant les saisons de grande urgence, la province
n'a pas sensiblement augmente le montant retourne a la foret,-il a a peine
atteint le quart ou le cinquieme des revenus percus de cette source; de fait on a
ete enclin a restreindre les depenses legitimes du service Iorestier aux travaux les
plus importants. Reellement, ceci n'est pas de la saine economic; il semble que
le gouvernement, etant tout a hit habitue aux jolies augmentations que lui rap
porte une organisation Iorestiere plus efficace, devient maintenant parcimonieux
lorsqu'il s'agit d'accorder les fonds nccessaires a son service forestier.

Le gouvernement du Nouveau-Brunswick, a cause peut-etre des exigences
de la situation financiere, a, lui aussi, suocombe a la tentation tres allechante de
puiser trap Iiberalement dans Ie capital forestier de la province pour se procurer
des revenus courants. Une revue du Chapitre III, Partie I, de ce rapport con
vaincra certainement meme l'esprit Ie plus sceptique que les autorites gouverne
mentales pourraient avec grand profit tenir compte des avertissements de son
service forestier. Apres tout, c'est la crainte dont etait rernplie Ie gouvernement
d'il y a quelques annees.c-Ia crainte de voir disparaitre I'approvisionnement de
bois, qui donna naissance a la legislation forestiere, aussi bien qu'au service
forestier lui-memo. La simple existence de ces deux facteurs si necessaires a
l'application de Ia politique Jorestiere ne peut assurer Ie salut de l'industrie
forestiere au Nouveau-Brunswick. S'il a ete necessaire de se procurer des outils
pour hire faire certains travaux d'amelioration, il est encore plus necessaire de
permettre Ie libre fonctionnement de ces outils, afin que le but desire soit attaint,

Les mesurcs dej a prises par la province, sont un excellent pas dans la voie
de la conservation forestiere, Cependant, je me permettrai de repeter en d'autres
termes que pour empecher la stagnation, et eviter Ie renvcrsernent des vrais prin
cipes de la loi, Ie gouverncmcnt du Nouveau-Brunswick devra fournir les moyens
qui perrnettront au service de fonctionner de Iacon satisf'aisante ; il devra tenir
compte des avis que Ie service est autorise a lui donner, et traduire en vraies
mesures rcparatrices les demandes qui lui seront cornmuniquees par ses conseil
Iers forestiers.

3. QUEBEC

II y a environ vingt ans le gouvernement de In province de Quebec, recon
naissant In necessite de l'ctablissement d'un service Ioresricr et realisant que la
presence de techniciens etait necessaire dans ce service, decida d'envoyer deux
etudiants d'avenir poursuivre dc'S etudes dans une universite etrangere sur la
theorie et les methodes de conservation forestiers et sur la pratique ele la sylvi
culture, vu que de telles Iacilites d'enseignement n'existaient pas au Canada.
Apres avail' termine leurs etudes, ces deux messieurs revinrent dans leur provin
ce, et depuis se sont toujours occupe de l'administration du domaine forestier,
et du developpeme nt d'une ecole provinciale de sylviculture ou on a recrute un
personnel technique pour le service forestier qui s'accroit continuellement.

Bien que I'on ne puisse pas dire que la politique suivie, et Ie service admi
nistratif constitue dans la province de Quebec, soient ce qu'il y a de mieux ; quoi
qu'il soit tout a fait vrai que Ie gouvernement de cette province ait tire des gros
revenus des ressources forestieres, lesquels ont ete dans une grande mesure em
ployes asolder les depenses courantes, on constate neanmoins qu'il y a un certain
degre de stabilite et de consistance dans les methodes reformatrices adoptees par
le service qu'on ne trouve pas dans certaines autres provinces. Nonobstant ce1'-.
taines faiblesses dans l'administration forestiere, il faut en toute justice recon
nait1'e que Ie gouvernement s'est montre plus empresse a ecoute1' les 1'ecomman-
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dations de ses conseillers forestiers, et a effectue certaines ref'ormes legislatives
dims le but d'ameliorer I'administration et de procurer de plus grandes Iaoilites
d'enseignement et d'etude sur la sylviculture; en un mot il a fait plus que par
tout ailleurs au Canada.

Bien que l'on s'interessc davantage h ces questions maintenant, on n'en
releve pas moins deux grands points Iaibles dans I'administration clu domaine
Iorestier de Quebec; d'abord on n'a pas ctabli de terrains Iorcstiers en reserves
permanentes, et ensuitc on na pas cree le rouage nccessaire pour faire l'inven
taire des ressources Iorestieres dans la province. Comme on I'a explique ail
leurs, ces deux activites sont essentielles au progres de I'adminietration forcstiere.
Dernierernent, le service a exige que les locataires de terrains fore stiers en Iasscnt
des rcl eves tres minutieux ; il De serait pas bon que le gouvernement adopto dans
une trop grande mesure cette pratique de "laisser faire le travail par I'autre", et
ainsi oublier que le Service lui-rneme est essentiellement oblige de s'occuper cons
tamment a ce travail d'inventair« Iorestier.

Les industries Iorestieres comptent pour beuucoup dans la vie economique
de la province, et l'mdustrie de la pate surtout s'y c:,:t developpee plus que
partout ailleurs au Canada. S'il nous eta it perrnis de souligner certaines fai
blesses qui existent, on ferait remarquer que bien que les rcformes que 1e
gouvernernent de Quebec a operees dans son plan d'a(llpinistration forestiere
contiennent plusieurs dispositions exce11entes, il y a peut-etre eu tendance vel'S
l'oubli de la necessite vitale de consulter lcs interets indust riels afin d'assurer
l'efficacite des reformes projetees et de placer ces derniercs scus les yeux de'
ceux qui en sont lc plus directernent nffectcs. Nous semmes d'avis qu'il est fort
possible que les autorites de cette province auruient obtenu les memes resultats
et en meme temps auraicnt gagne plus «ornpletcment In confiance de l'industrie
si on avait tente davantage d'amencr ses representants aux conseils forestiers
et encourage leur participation aux deliberations.

Acette absence d'cchange d'opinion, et de cooperation genercuse qui en
serait rcsultee, peut-etre, pout-on attribuer la demarche faite rcccmment clans
le but d'isoler plus ou moins de l'admmistration des forets le service de protec
tion centre les incendies. On dit que dans nne certains mesure c'est a la suite de
Ia pression qu'a exercee l'industrie, qui n'est pas satisfaite des efforts du service
forestier pour Ia protection centre les incendies. qu'une organisation spcciale
a etc cr66e a cctte fin. On peut souligner Ie fait que In necessite d'une te11e
mesure n'aurait j amais dli se developper ; et dIe ne se serait pas rleveloppee
s'il y avait eu unc cooperation plus etroitc et des rapports plus intimos entre
Ie service forestier et les industries forestieres. Cette situation malheureuse ne
s'est pas creee du soil' au lendemain; c'est le result.at de sentiments qui existaient
depuis des annees. II y a plus de dix ans que lrs concessionnaires de limites a
bois de la province de Quebec, peusatisfaits des methodes de protection en
vigueur, insistent pour obtenir Ie privilege de voir eux-rnernes h eette protection.
La situation e"t b meme que si dans une grande ville, une partie importante de
la population~ Ie quartier des marchands de gros, par exemple ~ non satis
faite de la protection que la municipaliU offre eontre les incendies, dernandait
dispense de contribuer au fonds municipal contre les incenclies, "ous forme de
taxes, et permission d'insta11er leur propre systeme de protection.

Cornme on pouvait s'y attendre, et eomme eela arriverait drrns I'hypo
these cit6e plus haut si permission etait donnee, pour ce qui est de la pro
tection contre les incendie,s dans Quebec, Ies choses en sont venues au point ou
aucune des cleux parties ne eonsiderait les efforts de I'nutre assez complets ou
assez efficaces. Dans Ie travail de protection contre les incendies ct h cause de
l'existence de deux organisations, et en certains cas a cause cle conflits clans Ies
fonctions, une certaine jalousie se developpa et Ie gouvernement de Ia province
dut prendre des mesures pour arneliorer les conditions generales. II est tout a
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fait regrettable qu'un aspect des mesures prises nit ete de separer completement
les fonctions de I'administration forestiere de celles du service de protection;
mais du moins il est permis d'esperer que Ie fait c1'avoir permis Ie developpe
ment du service de protection jusqu'au point que clemande la situation arne
liorera enorrnement les conditions sous ce rapport; ct que, plus tard, lorsque
les conditions seront favorables a la fusion des deux services, on profitera im
mediatement de l'occasion.

Les problernes de protection de la foret. et de l'utilisation du bois sont
aujourd'hui si importants dans Ie developpement economique de la province
de Quebec, qu'on ne peut plus longtemps secontenter c1'un c1emi-effort vel'S leur
solution, ou laisser subsister les petites chicanes et les petites jalousies entre les
diverses organisations que ces problemas interessent ou qui en ont Ia respon
sabilite.

Depuis nombre d'annees, la province de Quebec a joui d'une reputation
enviable relativement a la bonne administration des finances publiques. D'autres
provinces, a la suite de fortes depenscs en travaux publics et de d6veloppements
trop optimistes, se sent vues en face d'un embarras financier. Quebec, cependant,
est souvent cite comme un exemple de ce que l'on peut accornplir lorsqu'une
main ferme est au cordon de la bourse publique. Jusqu'a un certain point, ce
pendant, sa position, sous ce rapport, a etc maintcnue par la pratique de tirer
sur Ie capital de la 'banque forestiere ' et de placer ces fonds dans Ia bourse
publique pour les depenses generales, tout ~n reduisant ainsi lc capital fores
tier. Rien n'est plus raisonnable, plus economiquament logique, et rien ne 1'6
pond mieux aux vrais principes de conservation que de recolter Ie bois mftr et
cif' l'utiliser convenablement. Si cependant, dans l'operation, on detourne ver
d'autres canaux d'adrninistration publique une partie trop grande du revenu sans
rendre it la foret la proportion du revenu absolument essentielle it son rnaintien,
on peut vraiment dire qu'une province ne fait alors que manipuler sa situation
financiere nux depens de ses ressources naturelles.

4. ONTARIO

Pendant de nombreuses annees, la province d'Ontario s'est contentce simple
merit de laisser faire sans avail' aucune conception precise sur sa politique Io
restiere et avec une methode tres vague d'administration de ses res sources fo
restieres. L'organisation d'un service forestier technique a pris naissance avec
les travaux de plantation d'arbres plutot qu"a la suite do In realisation que
I'administration des forets demandait Ies services de specialistcs. Pendant plu
sieurs annees apres la creation du nayau d'un service forestier, I'organisation
elle-rnema ne fit aucun effort pour s'6tendre et absorber les fonctions d'adminis
tration publique qui .etaient absolument de son ressort.

Dans l'intervalle, comme on lia d2j?t dit, une organisation tres vague et tres
embarrassants s'etait developpee sous lecontr61e du bureau des terres charge de
I'administration et de la protection des ressources forestieres, II v a environ
dix ans, cependant, la province s'apercut d'au moins quelques-uns des manque
ments et on pris des mesures pour placer Ie service de protection contre les
incendies sous le forestier provincial qui, jusqu'alors, ne s'ebit occupe que de
reboisement et de l'ceuvre 6ducationnelle. II a touj ours semble necessairc c1'ex
pliquer que bien que le gouvernement appreciat In necessite de l'emploi de tech
niciens - puisque, il y a quelque seize au dix-sept ans, il etablit dans son uni
versite un cours de sylviculture - plusieurs armees se passerent avant que
l'on tirat le plus petit avantage des hommes ainsi formes, malgre le fait que la
province avai.t en grand~ partie pa~e les Irais de leur education. Meme apres
la concentration du service de reboisernent avec celui de la protection contre
les incendies, il se passa plusieurs annees avant que I'on employat plus d'une
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poigneo de techniciens, malgre le fait que dans d'autres provinces on avait
clairement dernontre que les specialistes etaient, sinon essentiels it la bonne ad
ministration du service de protection, du moins d'un avantage tres conside
rable. Toutefois, apres avoir pendant plusieurs annees regarde ces hommes se
diriger vers d'autres champs d'action, la province a fini par comprendre qu'il y
aurait un avantage considerable dans une organisation composee d'hommes
formes dans sa propre universite,

II y a trois ou quatre ans, on prit de nouvelles mesures dans le but de con
centrer davantage l'administration des forets, et le service Iorestier obtint enfin
le plein controle de toute l'organisation administrative forestiere du gouverne
ment. Si on pretend que la derniere phase de l'organisation n'a pas donne des
signes d'amelioration, on peut sans doute attribuer le fait a ce qu'en voulant
maitriser les problemes tres complexes de l'organisation de la protection contre
les incendies, le service a peut-etre neglige les besoins de I'administration fores
ticre plus que les conditions de cette derniere ne Ie permettaient. Apres tout, un
gouvernement est toujours absorbe par de multiples problernes qui demandant
une solution; si, par consequent, Ia loi concernant les Iorsts est bonne, si on a vu
it l'organisation d'un service convenable, et si on a vote les fonds necessaires it la
bonne conduite du travail, il doit etre certainement du ressort du service meme
de developper les points principaux de sa politique et de justifier son existence
en affrontant resolument les problemes qui se presentent, En d'autres tcrmes,
apres avoir 13M cree par les bonnes graces du gouvernement comme organisme
distinct, il appartient entierement au service meme d'exercer completement les
fonctions qui lui sont devolues.c-dans 1'8 but de devenir un facteur puissant dans
l'administration economique des ressources naturelles de la province dent on lui
a confie la responsabilite.

Lorsque l'on songe a I'immensite des ressources it administrer et it proteger,
et aux fonds que l'on a votes depuis des annees dans ce but, il est tres evident
que Ie service forestier d'Ontario a ete traite avec autant de liberalito, sinon avec
plus, que celui des autres provinces du Dominion, De plus, il est evident que le
gouvernement d'Ontario aussi a suivi la couturne de trop demander aux res
sources forestieres, sans rendre, sous forme de protection et d'administration
eompetente, la somme que demande I'exploitation intelligente de la foret.

Tout comme dans Quebec, l'industrie Iorestiere d'Ontario est d'une impor
tance extreme dans Ie developpement economique de la province. Comme on l'a
dit au chapitre V, partie I, il s'est produit, entre la production du bois et la con
sommation, une balance qu'il faut rectifier par l'application de mesures rigou
reuses. Si on veut obtenir sous ee rapport des mesures remediatrices, d'un cote
Ie gouvernement doit donner it son service forestier nne liberte plus grande dans
la creation et la mise en vigueur de politiques qui amelioreront Is. situation; d'un
autre cote, le service doit s'efforcer d'obtenir ces concessions.plcinement [ustifiees
du gouvernement, pour ensuite prendre une attitude ferme dans l'accomplisse
ment de ses diverses fonctions.

'"
5-00LOMBIE-BRITANNIQUE

Dans la partie du rapport qui traite des ressources et des industries fores
tieres de la Colombie-Britannique, on a donne une idee tres claire de l'impor
tance extreme de ces deux Iacteurs dans le developpement de let eote de la pro
vince, Plonge dans des richesses forestieres qui n'ont leur egale nulle part au
Canada, le gouvernement a longtemps oublie Ia necessite d'une administration
severe. II y a douze ans, onadopta une excellente loi concernant les forets,
Iaquelle creait un service qui a fait beaucoup pour la bonne administration des
ressources forestieres, Comme il arrive bien souvent, lorsqu'une entreprise de
ce genre a longtemps ete abandonnee au hasard, surtout dans une province qui
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a dft aussi rapidement surmonter les obstacles qui s'opposaient a la colonisation,
lorsque l'on decida de faire quelque chose, le programme fut des plus elabores.
Vraiment, Ia Loi concernant les forsts de la Colombie-Britannique porte toutes
les caracteristiques de l'optimisme de l'Ouest,et du desir de faire les choses sur
une vaste echelle.

C'est aussi une des caracteristiques des reforrnes legislatives qui sont ope
rees aussi rapidement, que tout en servant a ameliorer leis conditions dans une
large mesure, elles ne sont jamais suivies dans toute leur integrite. Peu apres
l'adoption de la Loi concernant les forets de Ia Colombie-Britannique, Ia guerre
fut declaree, et le personnel se trouva considerablement reduit. Pendant plu
sieurs annees, consequemment, quelques-unes des phases les plus fondamentales
de la politique arretee dans la loi recurent peu d'attention. Pendant une periode
considerable, depuis la mise en vigueur de la loi, presque tout le temps et les
efforts clu service furent consacres a Ia protection des forets et a la routine admi
nistrative que demande la direction d'une vaste entreprise de mise sur le marche.
Le service forestier, avec un personnel restreint, ne put consacrer a certains des
aspects les plus compliques de l'administration des forets le temps qu'aurait
exige leur importance relative.

Un peu distrait peut-etre par Ie fait que la nature a, dans nne grande mesure,
classifie elle-meme les Iorets de la Colombie-Britannique, on n'a pas, par exemple,
accorde assez d'attention a la tache de determiner permanemment les reserves
forestieres reelles. A l'epoque de l'inauguration du service, Ie gouvernement du
jour -et le service forestier iui-meme discuterent longuement les projets de l'admi
nistration sur la designation permanente des terrains forestiers. Ce n'est, eepen
dant, qu'au cours des deux ou trois dernieres annees, et simplement a cause de la
necessite d'offrir une protection aux cours d'eau de la zone seche, que l'on adopta
des mesures concretes pour la creation de reserves Iorestieres, Bien que ces
reserves n'aient pasete etablies directement dans Ie but de la production clu bois,
le simple fait de les avoir creees a, Iorcement, attire l'attention du service sur la
necessite actuelle de mettre en pratique ses principes elabores sur la conserva
tion de la foret, On peut, par consequent, raisonnablement, esperer que l'ceuvre
recevra a l'avenir une attention toute speciale.

Voila pour ce qui est des faiblesses temporaires du service forestier meme ; on
peut Iaire remarquer aussi que dans cette province egalerncnt les gouvernements
se sont efforces de tirer un rcvenu des ressources forestiercs tout en negligeant de
faire face a la necessite urgente de consacrer plus d'argent a ls protection et a
l'administration d'une ressource forestiere qui constitue une des grandes richesses
de la province et qui doit Iournir en grande partie l'approvisionnement de bois
pour la consommation locale et pour le commerce exterieur de tout le Dominion.

On a deja fait remarquer que c'est l'existence melffie des vastes Iorets de bois
de premiere qualite dans la Colombie-Britannique, et la predominence des essen
ces et de conditions climateriques favorables a la reproduction et a la croissance
rapides qui assurent la stabilite qui permet a cette province de surmonter les
desavantages de l'eloignement des grands marches. La prosperite future de
l'industrie torestiere, de beaucoup la plus importante de la province, depend
absolument de la conservation des avantages que la province, comme je l'ai dit
plus haut, possede en ce moment.

Les ressources forestieres donnent dans une large mesure le revenu sur lequel
la province doit compter. Pendant Ie resserrement' financier des dcrnieres
annees, Ie gouvernement a ete porte a exiger une reduction des depenses du
service forestier. On peut souligner fortelment que si dans de telles circonstances
un gouvernement est d'avis qu'il y a necessite de hater l'efficacite d'un :;:ervice
forestier deja en existence, il est eertainement des plus a propos de prendre des
mesures en ce sens. L'affaiblissement d'une organisation qui justement commence
a bien fonetionner, cependant, en lui retirant dans une certaine mesure l'appui
financier essentiel it son maintien integral, non seulement demoralise Ie service
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merne, mais ne peut se justifier au point de vue de la saine econornie. On devrait
s'effor.cer d'obtenir un rendement plus fort pour chaque dollar consacre au service
f?re~tler plutot que de paralyser ou d'affaiblir I'organisation et de compromettre
amsi une source de revenu dont depend Ie bon etat financier de la province.

NuUe part ailleurs au Canada, Ie fait 'que dans les districts forestiers to us
les eff.~rts vel'S la colonisation doivent ceder Ie pas aux exigences de la politique
forestiere n'est mieux compris, N aturellernent, dans une province ou l'etendue
des terres agricoles est relativement restreinte et les terrains forestiers aussi
vastes, on peut s'attendre a ce que peut-etre il y ait tendancs a sacrifier les pro
blemes forestiers aux. exigcnces de la colonisation. La politique du gouverne
ment de la Colornbie-Britanniquc, eependant, a ete sainemcnt definio d[~ns la Loi
concernant les forcts et, au point de vue de la conservation de ces dcrnicres, on
peut dire que les administrations qui de temps a autre ont eu la responsabilitc
de l'application de la loi ont plcinement reconnu que les forets de la province
constituent la premiere ressourcc naturelle; ct que, "auf dans des zones definies
de terre purement agricole, toutes les mesures qui favorisent la colonisation visent
d'abord a la conservation de 121 Ioret.

II est aussi bon de mentionner que dans la Colombie-Britannique, on remar
que des rapports beaucoup plus intimes et benucoup plus cooperat.ifs entre l'ad
ministration des forets et les industries. Dans les conscils du gouvernement sur les
questions forescieres, on aocorde une consideration des plus serieuses et des
plus syrnpathiques aux vues des representants de l'industrie et, gcneralement,
sous ce rapport, on peut distinguer un ctat de choses qui, s'il se continue, arnenera
surernent Ie reeultat si important pour tous-la conservation de la Ioret,

6. DOJ\lINION

II serait evidemment injuste, apres avoir traite d'unc Iacon nussi franche,
bien qu'un peu generale, de certaines f'aiblesses des autorites provinciales pour ce
qui est de l'administratiori des forets, si la Commission nc faisait pas preuve
d'une candeur aussi grande en traitant de h me me question au point de vue
federal. Los personnes qui n'ont absolurnent aucun rapport avec les services
publics nous ont assure, lors des audiences publiques, qu'il existc dans I'organi
sation fcderale certaines conditions qui rcnclent impossible le dcgre d'efficacite
que demande Ia situation Iorestiere. La Commission a bien voulu s'enquerir de
Ia situation. Considcrant d'abord, cependant, l'attitucle gen6rale du Dominion
sur la conservation des forets, on peut dire que bien que le gouvernement federal
soit loin d'accorder toute l'aide financiers que l'ceuvre merite, si on doit prendre
comme base le rapport entre Ie revenu et les depenses, il a, relativement parlant,
fait beaucoup plus sons ce rapport qu'aucune des provinces du Dominion. On
ne pretend pas que ie gouvernernent federal a fait plus que ce que I'on pouvait
naturellcment attendre ; mais, le point est qu'il a accepte dans une large mesure
une obligation a laquelle une administration moins aviseo ou plus cgoisto aurait
pu S8 soustraire, si on tient compte cleo revenue qu'il retire des ressources fores
tieres dent il dispose.

Le credit federal pour lcs divers travaux de son service forestier s'eleve a
plus d'un million de dollars par annee. Cette somme est consacree aux planta
tions d' arbres dans les provinces des prairies; i1 la protection des forets clans Ie
meme territoire, dans la zone des voies ferrees de la Colombie-13ritanniqlle et dans
la region de la riviere La-Paix, dans la meme province; 11 l'administration et au
developpement des reserves forestieres dans les memes regions; nux travau.x
de recherches en sylviculture dans presque touks les provinces; 11 In diffusion
de renseignements forestiers parmi les proprietaires de limites; au travail coope
rat-if sur l'inventaire des forets des diverses provinces; au maintien des labora
to ires de produits forestiers 11 Montreal et it VancouV'er--oll on s'oC'C'upc de tra
vaux de recherches sur toutes les phases des produits forestiers et sur Ie service
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technique des industries; a la publicite forestiere dans tout Ie pays; et a d'autres
travaux divers se rapportant a la sylviculture.

On voit que, par consequent, Ie travail se diviso en six classes principales:
(1) administration, prot,edionet developpement des terrains forestiers; (2)
plantation d'arbres dans les prairies; (3) travaux sur la sylviculture dans l'est du
Canada; (4) inventaire des forets ; (5) recherches sur les produits forestiers;
et (6) publicite. Sauf pour ce qui est du premier, ces travaux se pretent peu a
la critique, si ce n'est que l'insuffisance de fonds et du personnel ne perrnet pas
de pousser les operations avec assez d'intensitc, ni sur un champ assez vaste.
C'est sur Ie premier de ces travaux,-le soin des terrains forestiers-que la
Commission era it devoir s'arreter,

Dans le chapitrc precedent, et ailleurs, on a donne une idee du chevauche
ment qui existe chez los autorites federalcs forcstieres. Un court resume du
developpement de I'organisat.ion donncra une idee plus concise des conditions
actuelles et des causes qui les ont arnenees. Comme dans toutes les provinces,
l'administration des ressourcos Ioresticrcs fut d'abord organisco dans Ie bureau
des terres, 11 y a quelque vingt-cinq ans, on nornmait le premier surintcndant
forestier. Ce ri'etait pas un technicien; il n'y en avait pas alors au Canada.
Il eta it, cependant, imbu des principes sur la conservation de la foret, et avait a
coiur I'amelioration des methodes d'administration des Iorcts de ce pays.
Bientdt, il obtenait les services de deux ou trois techniciens. D'un eote, il
entreprit des plantations d'arbres dans les prairies; d'un autre, il crea Ia politique
des reserves Iorestiercs ; d'un autre encore, il organisa Ie service de protection
des forets ; de plus, il continuait d'agir comme conseiller du ministere sur les
problemes forestiers. Bien que son statut fCtt plus ou moins defini, ses rapports
avec les problernes administratifs concernant les Iorets et le developpement d'une
politiquo relative aces dernieres prirent de l'importance. En 1910, la sagesse
de la politique de plantation d'arbres avait etc entierement prouvee ; on avait
augmente IR superficie des reserves Iorestieres, on avait developpe Ie service de
protectioncontre les incendies, et Ie surintendant des forets~qui RVRit alors
change de nom-avait la direction de la politique d'administration des forets,

L'annee 1911 fut, d'un autre cote, temoin de l'adoption d'une loi beaucoup
plus complete pour le contrdle des reserves forestieres-s-avance marquee au point
de vue de In politique Iorcsticrc-c-mais pcu apres, il sc fit un ehangement des plus
regrettables; on enleva lecontrfile de IR politique Iorestierc, en dehors des 1'e8'e1'
ves, du chef du service forestier pour Ie confier a la division des Bois et Patu
rages.

Ce ehangement retrograde fit perdre d'un seul coup a l'organisation adminis
trative des services forestiers le personnel technique que l'on avait cree jus
qu'alors dans le service Ioresticr. Cet etat de choses regrettable s'est maintenu
depuis plus de douze ans ; pendant cette periode, la division des Bois n'a pRS
compte parmi son personnel un seul expert forestier, et jusqu'a rccemrnent la
politique s'est poursuivie sans la direction d'un expert en la matiere. II s'ensuit
que, tanclis que d'un cote le gouvernement a eree dans la division des Forets une
forte organisation pour la protection des forets en general, et pour I'administra
tion de quelque 22 millions d'acres de reserves Iorestieres-i-service qui dernande
absolument une administration technique-il a, d'un autre cote, laisse sous Ie
contraIe de la division des Bois-organisation administrative purernent de
routine, bien que le personnel compte des hommes tout a fait consciencieux-Ia
direction de la plus grande partie du bois marchand des terres du Dominion
dans l'ouest du Canada, Outre la question de protection et des services de
teclmiciens RU moment le plus necessaire-c-lorsque IR recolte du bois se fait ou est
sur Ie point de se faire-pendRnt douze ans, les limites a bois du Manitoba, de
IR Saskatchewan, de l'Alberta et de la zone des voies ferrees de la Colombie
Britannique ont ete exploitees sans que l'on accorde la moindre Rttention aux
principaux aspects de l'utilisation de la foret.
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Mais la situation est peut-etre encore plus serieuse ; meme sur les limites it
bois sous permis avant la creation des reserves forestieres, mais incluses dans
ces dernieres-s-sur lesquelles Ie gouvernement s'est engage a suivre une politique
de reglementation Iorestiere ferme-la direction des operations est exclusivement
entre les mains de l'organisation non technique; consequemment, en depit d'une
politique active pour la bonne administration des reserves forestieres, le service
forestier n'a eu absolument rien it dire quant it la politiquo it suivre relativement
aux limites it bois, et ces dernieres ont 6te exploitees sans que l'on s'ocoupftt des
exigences de la sylviculture et de la protection contre Ie feu. Tres souvent cette
absence de contraIe a annule les efforts vel'S I'administration raisonnable des
terrains adj acents inclus dans les reserves forestieres au point de rendre impos
sibles les fins pour lesquelles les reserves ont eM creees et, incidemment, de re
tarder le succes de l'organisation technique.

On a dej it explique qu'il existe des rapports intimes entre la protection de la
foret et l'utilisation du bois; sans un service suffisant de protection contre le
feu, la production de la foret ne peut que diminuer, et l'ut.ilisation devient impos
sible; c1'un autre cote, si on veut etablir la protection contre le feu, il faut absolu
ment exercer un controle sur les operations Iorestieres. Dans ces circonstances,
l'anomalie qui existe clans les limites des reserves forestieres saute aux yeux;
lorsque l'on remarque, cependant, que les memes conditions prevalent dans
toutes les autres terres it bois que controls le gouvernement federal dans l'Ouest,
il est evident que cette extreme inconsequence domine it peu pres toute l'organi
sation,

Tout plan effieace c1e protection contre les incendies comporte it sa base
l'emploi d'un personnel permanent d'experts. Tout comme la brigade de pom
piers volontaires doit, pour cause d'inefficacite, faire place a la brigade per
manente lorsqu'une municipalite urbaine a passe sa periode d'enfance, ainsi
un personnel charge de la protection des forets doit, pour etre efficace, main
tenir au moins un noyau d'organisation pendant toute l'annee. Bien qu'une com
pagnie privee puisse peut-etre se trouvcr en mcsure de garder des employes
precieux pour une periode pendant laqueIle leurs services ne sont pas absolu
ment rcquis, aucun service public ne pourrait s'exposer a la critique qu'attire
rait un tel aete; consequemment, si l'on veut etablir le noyau d'organisation
essentiel a la protection adequate des forets, ce n'est qu'avec l'entente qu'on
le tiendra occupe pendant toute l'annee. Ceci est tres facile sur une reserve
Iorestiere, et c'est la une des plus fortes raisons qui militent en faveur de
l'etablissement de reserves forestieres permanentes. Cependant, sur les terres
it bois non ainsi reservees, on ne trouverait pas, dans 1es circonstances actuelles,
Ie travail auquel le noyau d'organisation pourrait consacrerson temps avec
profit reel. 11 est vrai qu'on pourrait l'occuper a des besognes plus ou moins
necessaires-i-simnle wetexte de maintenir le service-mais ceci nuirait au
but a atteindre et detruirait entierement le moral du personnel.

Passons maintenant aux travaux sur place des employes des forets ; dans
une large mesure, leurs travaux les plus importants s'excoutent en dehors de la
saison des feux, tandis que, pendant l'ete, on s'occupe surtout des travaux de
detail et de routine.

On voit immediatement que la solution de la difficulte se trouve dans la
combinaison du travail des deux classes. Les rapports intimas memes des
deux phases de l'administration des forets [ustifient clairement cette deduction;
mais, lorsque l'on songe qu'ainsi on reussirait a faire disparaitre l'impossi
bilite de maintenir un noyau permanent du personnel de protection sur les
terres du Dominion, la logique d'une teIle solution se trouve absolument demon
tree. Souvent on a soutenu que meme avec Ie double controle actuel dam
l'administrationdes forets, on pourrait encore centraliser les devoirs deces
deux classes d'emplO'yes. Physiquement parIant, la chose peut certainement
se faire, mais on n'atteindrait pas Ie but. Un tel projet ne tient aucun compte
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de la faiblesse humaine ;il ignore l'axiome que l'homme en general ne peut
servir deux maitres. Quelquefois, dans un cas d'urgcnce, il peut reussir pen
dant un certain temps, mais comme proposition generals, il est contraire aux
principes economiques, il ne peut etre d'application pratique, et nuirait a la
discipline si cssentielle a la bonne direction d'un service de protection centre
le feu. II existe une vaste difference entre assigner des devoirs divers a uhl
employe dont la valeur intrinseque pour l'employeur ne se trouve que dans Ia
somme reelle de travail qu'il peut accomplir, et placer un employe sur les
efforts de qui des limites 'a bois 'de grande valeur dependent dans l'obliga
tion de travailler pour une autre organisation. Ou encore, bien qu'il sait pos
sible de placer deux employes de l'exterieur sous la direction du meme bureau
chef, il est presque impossible d'assurer l'efficacite avec un systeme d'organisa
tion qui veut que le meme homme travaille sous la direction de deux bureaux
de direction differents.

Avant de formulcr la conclusion logique de la discussion qui precede, il
faut attirer l'attention sur un ou deux points tres importants au point de vue
du problems general. L'irnportance de rapports tres intimes et cooperatifs
entre les services forestiers et les industries forestieres a deja ete etudiee,
En plusieurs circonstances, les services Iorestiers ont, a leur debut, dli lutlter
centre les prejuges, sinon contre l'opposition active des exploiteurs forestiers.
Cette condition est Ie resultat d'une difference de points de vue. Bien que
quelquefois un service forestier doive--s'il veut atteindre le but pour lequel
il a ete organise-i-etablir des reglements qui viennent en confiit avec les vues
de l'exploiteur,ce service ne peut obtenir un succes permanent dans l'admi
nistration publique qu'en gagnant la confiance de l'industrie. D'abord, cette
confiance peut se manifester sous la forme d'une tolerancebienfaisante, mais
finalement le service doit obtenir la confiance generaIe dans son propre travail
et dans Ie but qu'il poursuit. L'exploiteur de la foret est aussi raisonnabJe
que Ie sont les autres classes de forts travailleurs; et rneme si un service fores
tier doit suivre un but diametralement oppose a celui des exploiteurs forestiers
on peut au moins dire ceci: que, attendu que Ie service forestier existe clans I~
but precis de conserver I'approvieionnement de bois, l'industrie forestiere
depend pour son existence meme sur les conditions que le service forestier est
precisement charge de maintenir. lei, vraiment, l'interet est commun : des
deux cotes, c'est dans l'appreciation de cet interet que se trouve le moyen
de faire disparaitre Ies prejuges et les animositss.

Comme l'organisation forestiere est un service public, c'est a elle qu'incombe
d'~bord la responsabilite d~ ~usti~er sa maniere de f~ire, et de se rendre popu
laire en dormant une administration efficace et pratique. La Commission croit
fortement que dans les anomalies de l'organisation departementala mention
nees plus haut, se trouve la principale raison pour 'laquelle les industries, le
public et meme les autres departemonts de l'administration gouvernementale
n'ont pu comprendre ou apprecier les efforts du service forestier federa1. D'un
cote, on lui a confie la tache difficile et ingrate de la protection contre [e feu
dent Ie succes est a peine marque, rnais dont l'insuoces est severernent criti
que; d'un autre cote, en confiant l'administration des forets a une organisation,
on fait disparaitre Ie seul moyen de creer des rapports intimas entre le service
forestier et l'industrie forestiere, En attendant, avec cette organisation illogi
que, la plus grande partie du travail d'utilisation du bois sur les terres federales
se continue sans direction technique, seul moyen d'ameliorer les conditions quant
a Ia protection eta la generation d'une nouvelle politique.

On peut sedemander si en face de telles anomalies, on comprend bien les
rapports qui devraientexister entre les bureaux chefset [es equipes de cam
pagne. Une usine de l'Est peut, a la suite de l'expansion de ses affaires [uger
necessaire l'etablissement de succursales dans l'Ouest du Canada, dans ce cas,
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on etablit des bureaux secondaires dans le but de faciliter Ies affaires du bureau
chef dans l'Est. En traitant des ressources Iorestieres placces sous Ie contr61e
du gouvcrnement federal, cependant, il ne faut pas oublier que ces ressources
sont situess dans l'Ouest ; par consequent, au lieu de supposer que l'equipe de
campagne existe sirnplernent pour l'accommodcrnent, du bureau chef, il faut
admettre que ce dernier devrait etre organise et administre de facon a repandre
aux exigenees des Iorets de l'Ouest du Canada. 8i 'on saisit le fait que la foret
est quelque chose de plus qu'une mine, et qu'il faut en retirer plusieurs milliers
de dollars pour les fins du revenu, orrcomprcndra mieux que si la ressouree
forestiere doit etre eonvenablernent adrninistree, seul un service bien organise at
teindra ce but.

Le degre auquel un point de vue exagere de l'importance du ' revenu ordi
naire' peut nuiro it l'opcration de Iacteur econorniqucs fonclamentaux se voit
tres bien dans les methodes actuelles d'administration des limites be bois. Juste
ment parce que le paiement des baux, et autres charges de Ce genre, rapporte
en somrne un revenu considerable, on voit des limites a bois qui comprennent
essentieHement des terres agricoles sacrifices d'nnnee en annce bien que In
formule de contrat comprenne des stipulations quant au progres de l'utilisation
et au retrait des tcrres agricoles apres I'enlevernent du bois. Une telle admi
nistration des terres agricoles couvertes de bois est non seulement illogique, mais
a un effet tres destructif sur i'applicntion heureuse d'unc politique forestiere,
car elle ernpeche Ie public de bien voir les fins de Ia sylviculture; clans bien
des cas, le service forestier qui ri'est pais rcsponsablc des fautes oornmises, et
clont la pratique contrecarre absolument la politi que, doit porter tout le blame
public.

QueHe autre conclusion peut-on tirer, ou quelle autre suggestion pout-on
Iairc, si ce n'est que le gouvernement federal doit sans delai confier au service
forestier la charge de l'administration qui doit voir it la procluction,a l'a pro
tection et it l'utilisation des ressources Iorcstiercs fedemlcs?

Bien qu'il soit absolument etranger au droit ou au devoir du gouver
nemeut federal d'intcrvenir dans les questions de detail d'administration des
forcts qui sont sous lecontr61e des provinces, la Commission est fortement d'avis
que par l'entremise de son service foresticr, le gouvernemcnt federal devrait
s'intcresscr it toutes los phases ell' la sylviculture dont lc carartere est certaine
ment national. Au point de vue du champ plus large d'activitcs, il est essentiel
que l'on centralise cornpletement les fonctions du service forestier. Dans cette
centralisation, la Commission voit une occasion, non seulement rl'ameliorer
les conditions qui dependent du gouvernement federal, mais d'adopter une poli
tique forestiere beaucoup plus large, et laquelle cornporterait la cooperation de
toutes les autorites Iorestieres du pays, en vue de la solution de tous les problemes
forestiers du Dominion. On a porte a l'attention de la Commission que meme en
ce moment. i'l se fait une excellentc somme de travail cooperatif entre les
services Iorestiers elu Dominion et des provinces, mais tout progres dans cette
direction doit lutter centre des anomalies provenant du chevauchernent de
ionctions dans l'organisation fecIerale.

On ne pretend pas que cette centralisation va de beaucoup diminuer les
depenses; non, Ie gain se trouvera plut6t dans une administration plus efficace.
Lorsque l'on considere qu'au Canada.avee la division politique actuelle, il
existe six autorites differentes en matiere forestiere (l'autorite federale et cinq
autoriMs provinciales), la necessite et l'opportunite de l'uniformiM clans l'ad
ministration et la legislation deviennent cIu domaine ell" l'impossible. Dans
ceUe sphere d'action, comme dans bien d'autres, Ie service federal peut etre
d'une valeur incalculable pour Ie pays en general .et pour chaque province en
particulier. Apres tout, n'est-ce pas la Ia plus haute conception des principes qui
ont forme la base de la confederation?
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Les inventaires forestiers d'un genre ou d'un autre sont ~L la base merne de
presque touto etude sur lcs Iorets. On en tient compte lorsqu'il s'agit du classe
rnent des terres; on s'cn occupe encore dans la demarcation des reserves fores
tieres ; ils sont necessaires dans l'administration ct la protection des limites a
bois; ils sont essentiels a Ia bonne application cl'une politique relative a cer
tames etendues determim'es. Il u'y a pratiquement pas d'entreprise Iorestiere
dans laquelle les inventaires ne sent pas a In base des plans. Cornme les princi
paux sujets auxquels les inventairec des divers genres mcntionncs plus haul. se
rapportent ont dej a etc etudies ou le seront plus tard, il n'est pas ncccssaire
pour lcs fins de la discussion de lcs ctudier ici en detail.

Au point de vue de la question que la Commission doit etudier, l'inventaire
forestier a une tres grande importance. Bien qu'il soit possible d'etablir la base
d'une politique Iorestiere sans connaitre a fond Ies quantites de bois disponibles,
il est esscnticl au developpement et a la mise en vigueur de cette politique d'ob
tenir des donnees precises sur Iesquelles on puisse etablir le plan d'administration
en vue dun rendement permanent. En dehors de cette consideration, cependant,
il cst de ln plus haute importance pour le pays en general, et pour les diverses
provinces ou regions, que nous avons une idee beaucoup plus juste que celle que
nous avons aujourd'hui des res sources Iorestieres que nous possedons,

Des deux ou trois faits les plus irnportants de la situation forestiere que l'on
a exposes devant la Commission au COul'S de son enquete, l'un, assurement , est
Ie manque de donnees sur I'eteudue de notre approvisionnement. Danslu partie
I, on a discute quelques-uris des f'acteurs qui ont contribue a cette absence de
donnees et il est inutile dy revenir. II est, cependant, absolument necessairo de
souligner de nouveau, dans Ies termes les plus forts, la nccessitc urgente de ce
travail. Tom les services forestiers du Canada, provinciaux ou federaux,
admettent trop facilement que I.-urs connaissances de l'etendue des ressources
Iorcstieres sont tout a fait insuffisantes. Chacun de ces service desire Iortemcnt
augmenter ses conna issances en faisant l'inventaire des Iorets, mais malhcureuse
merit chacun travaille sans avoir les fonds et le personnel ncccssaires, c:e qui rend
impossible tout progres dans cette division de leur travail.

Toute entreprise qui comporte un revenu annuel de plusicurs millions justifie
naturellement, et meme exige, que 1'011 possede cette connaissance concrete de la
mesure dans laquello il est possible d'assurer ce revenu sans toucher au capital.
Au Canada, nons avons, jusqu'a present, neglige grandement I'application de ce
principe, car malgre la somme cnorme de travail accompli, nos connaissnnces des
ressources Iorestiercs des diverses rfgionssont pour le nioins pauvres.

Bien que les donnees sur le bois a pate ct sur le bois de charpente en general,
que la Commission a soumises dans la partie I elu rapport, viennent des rensei
znements leI' plus exacts que l'on puisse obtenir, on admet sans reserve que dans
bi~n des cas les declarations ct les chiffres sur lesquels reposent necessairement
les conclusions sont loin d'etre exacts. Comme on l'a explique, cependant, dans
toute entreprise, lorsque les renseignemcnts detailles necessaires a la solution
d'un problcme particulier sont trop maigres pour permettre un calcul exact, il
faut etudier la situation et fecourir aux chiffres les plus surs que l'on puisse
obtenir.

A.pres tout, il n'y a qu'un moyen d'obtenir un inventaire raisonnablement
satisfalsant et ce serait d'entl'eprenclre des travaux complets de reconmlissance.
Les inventaires entrepris jusqu'a present sont 8n grande partie Ie resultat des
travaux d'exploration accomplis ct'apres les methodes regulieres; dans une mesure
moindre, Ie resultat d'examem plus minutieux de certaines etendues qu'ont faits
les services forcstiers ou les proprietaires de limites; et, en partie, lc resultat de
l'application des chiffres moyenI', que donnent leI' sources precedentes, aux
regions eloignees dont on conna't leI' conditions generales au point de vue du
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bois, mais dont on n'a jamais fait I'inventaire ou I'etude superficielle. A cause
du dernier aspect de certains inventaires forestiers dej a faits, des gens ont de
temps a autre ete portes a mettre en doute la sagesse de I'emploi de ces chiffres
bases sur des methodes aussi pauvres de calcul. On peut faire remarquer, copen
'dant, que merne sans des travaux d'exploration, il est possible de determiner Ie
caractere general de la croissance du bois dans les regions eloignees, en se basant
sur le fait que cette croissance depend entierement des conditions climateriques,
de la latitude et de la topographie du terrain. L'application de ces facteurs fon
damentaux dans la geographic Iorcstiere permet de determiner d'une maniere
raisonnable les conditions pro babies qui existent dans les regions eloignees.

Tout en admettant l'inexactitude des inventaires de ce genre, on peut dire,
pour les raisons donnees, que ces inventaires sont bien mieux que si nous n'en
avions pas tout. L'importance de tirer partie meme de renseignements incom
plets a dej a ete dernontree dans le passe. Jusqu'a recernment, tout le monde dans
Quebec, Ontario, et rneme dans quelques autrcs provinces, ctait convaineu que
les regions inexplorees du Nord comptaient de vastes etendues de terre couverte
du meilleur bois, bien que dam les conditions actuelles ce bois ne fiH pas accessi
ble au point de vue commercial; bien des gens encore auj ourd'hui sont sous la
meme impression. Ceux qui, cependant, se sont donnes la peine de s'enquerir
ou de consulter les divers rapports publies de temps a autre, ont perdu entiere
merit cette illusion; c'est-a-dire, IE fait de placer les estimations sous les yeux
du public rend a ce dernier un service tres utile et necessaire en dormant une
juste idee de I'etendue de nos ressources.

Bien que ces inventaires aient plus ou moins fait comprendre au public la
necessite de conserver la Ioret, il ne faut pas rester sous l'impression que de
nouveaux travaux de ce genre, plus cornplets, ne sont pas neccssaires, Comme
on l'a deja dit, pour tout Ie Dominion, il est de la plus haute importance que nom;
ayons une bonne connaissance gCIl81 ide de la quantite de bois que nous posscdons,
afin de pouvoir appliquer a l'administration de ce bois les principes et les me
thodes qui en assureront la perpetuite. De plus, il est necessaire, au moyen de
recherches et d'etudes, d'obtenir des renseignements plus precis sur les pertes que
produisent les causes naturelles ou accidentelles, et d'oblenir des donnees beau
coup plus completes sur la croissance sous les conditions rliverses dans les diffe
rentes parties du pays.

II y a peut-etre eu tcndance, merne dans les districts qui n'ont fait l'objet
que de travaux de reconnaissance, de s'en tenir a ces derniers. Vu la somme
enorrne de travail, depuis quelques annees du moins, on est peut-etre porte it
abandormer les releves les plus complets. La Commission, ccpendant, est for
tement d'avis que, pour plusieurs annees, il sera noccssaire dans plusieurs parties
du Canada de faire chaque annee Ie releve des regions Iorestieres clans le but
d'obtenir des donnees plus exactes sur nos ressources, et de permettre ainsi
I'application pratique de ces renseignements dans 'l'administration des forets.

II est interessant de resumer le travail accompli sous ee rapport. Au Canada,
l'etude approfan die des terrains boises a cl'abord eM entreprise par le service
forestier federal. Pendant quinze ans, de vastes etenclues de foret de I'Ouest du
Canada furent I'objet d'une etude complete. Dans Ie Manitoba, uno bonne
partie des limites 'a bois aete explores d'apres des mcthodessuivics et on en a
prepare des cartes modeles, Dans la Saskatchewan, on a aussi etudie la plus
grande partie des terrains boises accessibles au nord de la zone agricole ct on en
a dresse Ia carte. Dans l'Alberta, la plus grande partie des montagnes Ro
cheuses et des contreforts a ete examinee avec soin et 1a carte en aet6 dressee;
aucours des clernieres annees, ces rcg;ions ont fait il'objet d'etudes plus com
pletes. Les memes travaux ant ete executes dans les regions du petit lac des
Esclaves, de la riviere La-Paixet du lac La-Biche, Entin, dans Ia zone des
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voies ferrees de la Colombie-Britannique, on a fait des travaux de reconnaissance
et, dans Ie cas de plusieurs reserves Iorestieres Creel'S a Ia suite de ces etudes,
ona fait des arpentages cornplets et dresse les cartes.

On peut dire ici que la plupart des travaux de reconnaissance que le
service forestier federal a entrepris au cours des armees passees ont servi de
base au classement des terres. A l'epoque de l'execution de ces travaux, aucun
service ne s'etait occupe du classernent general pour servir ell' base a l'ctablisse
ment des reserves permanentes, Ge ne fut que plusieurs annecs plus tard, alors
que l'on s'occupait de l'etablissement des soldats sur des terres, que l'on en
treprit Ie classement des terres par l'entremise de la division des arpentages
topographiques de l'administration federale.

On peut dire sans danger d'erreur que ,Ie service forestier fedcffll a, d'annee
en annes, accords plus d'attentiona eette import.ante question des explorations
qu'on ne Fa fait partout ailleurs au Canada. Ces explorat.ions ont servi non seu
lement aux fins de classement et d'inventaire Iorestier, mais ont servi de base a
tous les travaux que comporte l'adrninistration des reserves Iorestieres.

En 1909, la N ouvelle-Ecosse fournit les fonds necessaires pour une explora
tion rapide conduite par des technioiens Iorestiers et plus tard, la Commission
de Conservation en publia Ies resultats: comme il arrive souvent, cependant, lors
qu'il n'existe aucun service qui puisse f'aire l'application pratique des resultats
d'un travail de ce genre, le rapport fut mis de cOte et, depuis, ses pages poussie
reuses ont fourni a l'occasion, au gouvcrnement ou a d'autres, certains rcnsei
gnements sur les forets de cette province.

Pendant plusieurs annees, Ia Commission de Conservation, de concert avec
la division des forets de la Colombie-Britannique, a entrepris linventaire des
Iorets de cette province. Le rapport de ces travaux -constitue probablement
I'inventaire le plus complet qui ait ete fait au Canada. Le travail a ete des
plus soignes, mais on utilisa toutes Ies donnees les plus sfires [usqu'a date. De
puis, il s'est fait un peu d'exploration clans cdte province, mais en general, on
s'est occupe de l'examen de certaines etendU8'S, en vue de la vente de Iimites,
etc., plutOt que de l'inventaire general. II faudrait voir a ce que I'existence de
ce rapport precieux, tres co.nsulte pour le moment, par Ie service forestier et
l'industrie, ri'empeche les autorites de cette province de poursuivre les travaux
d'etude sur les forets dans Ie but arrete de completer laconnaissance des con
ditions de la foret en general et d'etablir la base de:' diverses phases de
I'exploitation de la forst.

Avant son abolition, il ya environ trois ans, .la Commission de Conserva
tion conolut une entente cooperative avec le gouvernemcnt d'Ontario dans le
but de faire l'inventaire des forets de cette province. Malgre les nornbreuses
annees pendant lesquelles [es forets de cet.te province ont etc exploitees, on
ne possedait aueun renseignement romplet sur les ressources forestieres, le
service forestier rneme n'ayant jamais entrepris des travaux de cc genre. Dans
ces circonstances, Ie travail accompli sous les auspices de I'ancienne Commis
sion de Conservation, a6te poursuivi en cooperation par los services forestiers
du Dominion et de la province. Ce travail n'est pas encore complete, mais on a
rsuni une foule de renseignements precieux et avant longtemps on devrnit pou
voir soumettre aux gouvernements, au public et aux industries un rapport sur
les ressources de I'Ontario, comparable a celui que l'on possede deja sur celles
de la Colombie-Britannique,

Un des resultats heureux de l'execution de ce genre de travail se trouve dans
l'inauguration, par le service ontarien, d'une serie d'explorations Iorestieres,
dans chaque district, dans Ie but de ,dresser la carte des ressources des diverses
regions. C'est en se basant sur ce travai,l que l'on peut formuler les plans d'ad
ministration. Gonsequemment, les fonds consalcres a ce service, tout en re-
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pendant pour Ie moment aux besoins de l'adrninistration et de la protection
DOUS rapprochent de la date a laquelle la province d'Ontario pourra appliquer
les principes forestiers compatibles avec .les conditions economiques.

Dans Quebec, pour ce qui est des terres a bois non alienees, le programme
d'exploration forestiere est moins avarice que dans les autres provinces. II ne
faut pas noire que Ie service forestier ri'a encore .rien fait ence sens; mais
plutot que dans ses efforts vers l'exploration des limites a bois sous permis aux
compagnies de patcet de bois de churpentc, il n'a pas fait autant qu'il aurait
dl\ I'aire pour ce qui cst de I'examen des t erres a bois que eontrole la province.
II est de la plus grande importance que ]'011 ontrcprerme le releve general des
conditions forestieres dans Quebec, soit que ce travail se fasse en cooperation
ou non par les serviees du Dominion ct de la province, afin d'obtenir une con
naissance plus exacte des ressources Iorestieres. II est aussi nccessaire que Ill'
service forestier provincial entreprenne seul les releves qui serviront de base
;\ cl'autres travaux plus precis et plus consequents.

On a deja rnentionne le releve annuel regulier qu'a entrepris Ie service fores
tier du Nouveau-Brunswick. Depuis sept ans ce travail va de I'avant et aujour
d'hui on a etudie plus de 60 pour 100 des terres de la Couronne et prepare les
cartes. Pour cette province, il n'est pas aussi necessaire de recommander la
necessite des travaux d'exploration comme de faire remarquer I'avnntage de
l'utilisation des donnees dans l'administration des forets,

D'une Iacon generale, ct pour le gouvernement federal et pour les gouver
nements provincinux, la Commission se voit forcee, vu l'absence de donnees pre
cises sur les ressources forcstieres, d'exprimer de nouveau son point de Vl1" que,
vu Ies fin" fondamentales que Ie releve des forets sert, on devrait organiser un
plan d'exploration beaucoup plus consequent, plus general et plus cornplet : pour
rendre ce travail possible, il faut absolument obtenir des fonds plus abondants et
uniquement consacrcs a cette fin.

CHAPITRE VIII-PROTECTION DES FORETS

La protection des Iorets comporte le controle de tous les £adems qui tcndent
il detruirc la valeur du bois ou des terrains forestiers. Cctte definition cornpren
drait evidemmeut, la protection de 121 Ioret contre les pertes causees par le vol et
autrcs clioses scmblablcs, Ces pertes, cependant, peuvcnt ('tre controloes par la
mise en vigueur ell'S reglcrnents forestiers et il est inutile el'en parler davantage.
]\'ous allons par consequent traitor des pertes qu'arnenent les cnuses acciderrteLIes
au naturelles qui, vu leur nature et leur etendue, nccessitent l'adoption rk mesu
res speciales.

PROTECTION CONTRE LES INSECTES ET LES CHAMPIGNONS

Dans la partie I ell' ce rapport, on a souvenf mentionno les pertes que subit
la foret a la suite ell'S depredations ell'S insectes. Pendant plusicurs annees, dans
ce pays, on a accorde peu d'attention a la question tres importanto de l'cntomo
logic forestiere, De fait, bien qu'il se so it produit sans aucun doute des epide
mil'S causees par les insectes a diverses periodes de I'histoire, ces epidemies n'ont
pas ete assez serieuses ou generales pour exiger Ie traitement que la science permet
aujourd'hui d'appliquer.

Bien que sans doute les insectes aient contribue a la destruction de la foret
depuis les temps les plus recules, ce n'est que recemment, et a In suite de l'etat
de deterioration que presentent nos forets, que les depredations des inseetes sont
cievenues dangereuses. Entre autres cas, on peut mentionner les nttaques du ver
du bourgeon de 1'6pinette dans Quebec, Ie Nouveau-Brunswidc et l'Ontario; les
ci6predations de la mouchc a Bcie du meleze qui, il y a quelque trente-cinq ans, a
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pratiquement detruit tout le meleze marchand du Canada; et e~fi.n, le~ attaques
de divers scarabes dendrophages centre les forcts de la Colomble-Bntanmque.

On ne se propose pas de dis cuter en deta~l ces ep~deIhie:, ,c:1r o~, les a trai
tees avec soin dans divers rapports entomologiques qui ont etc nublies. II con
vient cependant de passer un peu sur les conditions qui ont donne lieu a une ou
deux 'de ces att~ques. Prenant, par exemple, Ie vel' du bourgeon, de l'rpinette,
on peut dire que cet insec~e, au cours des dix dernieres ann~:e, a cause daAns le~
forets d'epinette et de sapin de l'Est du Canada des pertes s elevant, peut-etre, a
150 millions de cordes. Le nom que l'on a donne a l'insecte semble malheureuse
ment indiquer qu'il attaque plus particulierement l'epinette ; c'est, cependant, nne
erreur, car Ie sapin constitue la nourriture de choix de cet agent destructeur,

Pendant de nombreuses annees, on aexploite les forets du Nouveau-Bruns
wick et de Quebec surtout pour .I'epinette. Jusqu'a il y a environ dix ou quinze
ans, cependant, on s;e contentait d'ab~ttre le~ epinetteAs qui avrti~nt atteint, leur
maturite. Avec le developpement de l'industrie de la pate, et auss; avec Ia reduc
tion constante des dimensions du bois, il ya eu tendance vel'S l'utilisation du bois
de dimensions moindres, de sorte que dans certaines regions on a sans doute uti
lise une proportion encore plus forte d'epinette, Le sapin n'a jamais ete et ne
sera probablement [amais utilise sur une grande echelle comme bois de char
pente, a cause de certains defauts physiques qui en font, pour ces fins, un bois de
qualite inferieure. Au cours des dernieres annees, cependant, il a 13M clairement
demontre que pour ce qui est des caracteristiques de la fibre, le sapin peut aussi
bien entreI' dans la fabrication de la pate. Meme, au Nouveau-Brunswick. depuis
quelques annees, on l'a utilise a cette fin presque autant que l'epinette,

Avant l'emploi du sapin comme bois a pate, cependant, il s'est ccouh<; une
longue periods pendant laquelle on a utilise l'epinette seulement et, pour ce qui
est de l'emploi de l'epinette et du sapin on peut dire larnerne chose de l'exploi
tation forestiere pour le bois de sciage. Dans ces circonstances, la proportion de
sapm dans les Iorets du Nouveau-Brunswick et de Quebec a augmente rapide
ment, et ainsi les conditions de la foret se pretaient aux attaques d'un insecte
qui vit d'abord du sapin. Bien que les pertes subies dans Quebec fussent de beau
coup plus elevees que celles du Nouveau-Brunswick, presque tout Ie sapin de
cette derniere province fut detruit, et vu la severit« de l'attaque, l'insecte se
repandit sur l'cpinette. Bien que l'epidemie ait maintenant disparu, les partes
n'en restent pas moins enormes, et au Nouveau-Brunswick, du mains, le rcsultat
en est tres grave au point de vue de l'approvisionnement,

II n'existe peut-etre pas d'exemple plus frappant que dans l'epidemie du vel'
du bourgeon de ce qui peut se produire avec l'utilisation extravagante des essen
ces les plus precieuses tout en laissant celles dont la valeur ne remble pas aussi
grande; les proportions naturelles des conditions forestieres que la nature a eta
bliesse trouve scrieusement renversees, Bien que les insectes destructeurs
puissent se rencontrer dans les conditions naturelles dans une foret saine c'est a
la suite d'intervention de ce genre dans les conditions naturelles que les 'grandes
epidemies se produisent, En-ri'autres termes, les methodes d'utilisation adoptees
dans. ceo pa:ys ont de~ruit l.es proportions naturelles, et ont ainsi rendu possible la
multiplication des divers insectes dans des proportions anormales: nos methodes
ont predispose la foret aux attaques de ces insectes. '

Outre l'utilisation, cependant, il existe plusieurs conditions qui ont augmente
la severite et la frequence des epidernies d'insectes. En geneml, les iimectes
attaquent d'abord les arbres qui manquent de vitalite. 11 existe meme des
insectes qu~ n'attaquent que Ie bois mort. Les scarabes dendrophages dirigent
plus ou mOlDS leurs attaques sur les arbres verts, mais meme ici l'epidemie a sa
source dans les attaques dirigees contre les arbres malades. Non seulement les
methodes d'utilisation ont diminue l'etat de sante de la foret rna is de plus a, ,
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la suite des feux de foret, on a subi des pertes considerables, non seulement a
cause de la valeur du bois brule, mais it cause de l'affaiblissement des arbres qui
restent.

Passant maintenant it la question des champignons, on pent appliquer a peu
pres le merne raisonnement. Il n'est-pas assez generalement connu que toute
pourriture du bois a pour cause diverses especes de champignons, Peu importe
que oe bois soit un arbre, un poteau de cloture, une traverse, une semelle, un
plancher, ou une simple planche placee dans un endroit humide d'une cave, la
pourriture resulte toujours des attaques des champignons qui se developpent
dans Ie bois a l'etat naturel et dans des conditions qui favorisent Ie developpe
ment d,e ces plantes parasites.

Actuellement, dans Ies provinces de l'Est, et tout particulierement sur cer
taines limites de bois a pate, on se demande s'il sera possible de conserver ce qui
restc du sapina la suite des attaques tres repandues des ohampignons qui detrui
sent le CCBur des arbres, La propagation de oette maladie et In, severite de l'at
taque peuvent etre attrrbuees au fait que jusqu'arecemment on n'a pas abattu de
sapin et aujourd'hui la proportion de cette essence dans nos forets est de beau
coup trop elevee, On a ainsi accumule la nourriture que ce champignon pre
fereet cree des conditions qui.favorisent son developpement, On trouve un autre
exemple du meme problema dans Ill, pourriture generals de certaines espeees de
peupliers. Lorsque cet arbre se trouve au milieu des autres essences clans une
proportion numerique raisonnable, les pertes que causent les champignons sont
tres minimes, Cependant,. dans tous les endroits ou. le peuplier se trouve seul
sur de vastes etendues de terrain, l'observateur le moins averti peut remarquer
immediatement. qu'une tres grande proportion des arbres souffrent de pourriturc
au oceur, Ici encore on peut, dire. que l'augmentation anormale des attaques des
champignons e.st le rssultat de la destruction accidentelle ou autre des conditions
naturelles de la Ioret, Dans un trop grand nombre de cas, it la suite d'un incen
die, on ne remarque que le peuplier la ou auparavant on pouvait comnter plu
sieurs essences diverses. C'est dans ces conditions que le champignon qui attaquc
plus particulierement le peuplier se multiplie et cause des dommages.

On comprendra par consequent qu'il existe des rapports tres intimes et
tres serieux dans les attaques des insectes et des champignons, et que ces pestes
sont dans une large mesure le resultat de Iausses methodes d'utilisation ct des
incendies. Nous avons, par consequent, les trois grands agents de destruction de
la foret, le feu, les insectes et les champignons, dont les attaques reduisent con
siderablement nos ressources forestieres, Il existe, malheureusement, une suite
insidieuse dans les attaques de ces ennemis de la foret. D'abord, bien souvent
par suite de la negligence humaine, un incendiese produit et detruit une partie
du bois, et diminue serieusement la vitalite de ce qui reste ; divers insectes atta
quent le bois mort et les arbres malades et augmentent la destruction; enfin, it
la suite des meurtrissures que le feu et les insectes ont causcesaux arbres, des
avenues innombrables sont ouvertes et permettent aux chnmpignons d'attaquer
les tissus de l'arbre.

La Commission n'est pas en mesure de traiter au long de l'entomologie et
de la pathologie de la foret. Comme on l'a deja dit, 'ce n'est que reeemment, com
parativement, que les etudes seientifiques ont ete appliquees a ces phases de 1a
protection des forets, et H appart1ient naturellement nux corps techniques
surtout de developper les methodes ct les moyens dereduire la severite de ees
attaques, et de mettre 1a foret a l'abri, autalnt que possible, de ces epicMmies
~'egrcttab:le,s qui ont visite nos forets au emus des dernieres rlnnees. Sous ce
rapport, eependant, il existe un point que 13 Commission doit neeessairement
portera l'attention du gouvernemerrt et des gens, savoir, que si on veut decouvrir
des methodes poureontro.ler ,les atta.ques de ces insectes et de ees chnmpignons, il
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Iaut absolument changer les methodes actuelles diutilisation du bois. Puisque
l'absence de protection, et des methodes defectueuses d'utilisation sont res
ponsables des dommages, il n'est que raisonnable de penser que l'antidote ou le,
traitement camportera Ia modification d'au moins certaines phases des me
thodes actuelles. Tout comme le medecin qui prescrit l'emploi de certains drogue
dans 'le but de diminuer la severitt? d'une maladie qui attaque le corps humain
peut aussi prescrire la diete complete afin de permettre au remeds de produire
130n plein effet, ainsi il faut que DOUS soyons disposes it aider l'entomologiste
etl~ pathologiste de la foret dans leurs efforts vel'S Ie oontrole absolu en pretant
uneattention raisonnable aux reglements qu'ils peuvent nous tracer dans le
but. d'ameliorer les methodes d'exploitation de la foret,

Aprescette trop courte discussion des problemes qui sont, de fait, d'une.
tres grande importance au point de vue, du developpement Jorestier,nous passons
maintenant it la discussion de l'une des causes les plus evidentes, leis plus
repandues, de la destruction de nos forets -- du feu,' agent responsable non,
seinlernent de pertes directes enormes, mail', comme on l'a deja explique, cause
premiere d'attaques ulterieurss variees de la part d'autres agents.

PROTECTION DE LA FORE,!, CONTR,E LES INCENDIES

Si on considere que tout plan d'administration de la foret est voue a
l'eeheo si on ne protege pas cette derniere 'centre le feu; si on considere que
les dommages que cause cet agent destructeur frappent d'abord les yeux de celui
qui fait une inspection d'une region forcstie,re dans presque toutes les parties
du Canada, et lui donnent l'impression que quelque chose devrait -etre fait; et si.
on considers de plus que Ies fonds consaores it l'adrninistration des fO'rets dans
ce pays sont tres limites, il faut admettre que. le 'premier probleme que doit
r~soudre toute organisation forestiere sur ce continent, des sa creation, est celui
de la protection centre le feu. De fait,aux yeux du public, le mot sylviculture,
signifie d'abord "Ia protection de la. ,foret", bien que cette derniere ne soit
qu'une faible partie de la premiere, et ne devrait, pas constituer le but de
l'administration de la Ioret.; le public s'attend pa-r consequent it ce que presque
tous les fonds soient consacres it, Ila protection contra Ie feu. Comrne on l'a
souvent, repete, la protection, centre le fcu cst un, moyen d'arriver it une fin.

De plus le probleme de Ia, protection des forets centre les incendies ne peut,
se resoudre completernent, it moins de trouver d'abord la, solution de quelques
questions concernant I'utilisation. des bois. Quelle serait la valeur reelle des
organisation les plus modernes pour combattre 'les incendies dans les villes, si
les citoyens etaient parfaitement, Iibres de 'bat·ir 8,'" leur fantaisie, et si on leur
permettait de Iaisser autour de leur demeure des objets qui constituent une
menace pour Ia ,surete publique? On peut dire que les municipalites ont fait un
travail aussi utile, sinon plus, pour la protection contre les incendies, pour
empecher les conflagrations, en edietant des ,reglements (wit directement par
les autorites municipalee, soit indirectement par l'entremise des compagnies
d'assurance) au suj et des edifices, sur la maniere de les construire, de les en
tretenir, sur le mode dechauffage, de distribution des fils electriques, etc.,
qu'en organisant des brigades de sapeurs-pompiers munies des appareils meca
niques Ies plus perfectionnes qui se puissent trouver dans une ville moderrne.

N eanmoins, par suite des pertes serieuses causees par les ,incendies et vue
l'importance des vides crees dans nos ressources forestieres, la protection contre
les incendies est sans doute Ie pll'oblE:mc auquel nous devons consacrer Ie
meilleur die not/re temps et de nos efforts, ajnsi que .ia plus forte part des fonds
dislponibles. Malgre les progres realises durant les quelques dix demieres annees
dan's l'organisation de la protection contre les incendies,pll'Ogres rendu'S pos-
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sibles grace principalement aux plus forts credits af£'ectes a cette fin par les
divers gouvernements, lacommission ne craint pas de conclure que, tant que
Ie problerne de la protection contre Ies incendies ne sera pas resolu d'une ma
niere plus satisfaisante, il faudra augmenter encore les efforrts visant 'a la pro
tection des forets et les sommes votees dans ce but.

Il y a aujourd'hui en Canada deux choses qui rendcnt difficile la protection
contre les incendies: (a) 1e manque de precaution dans I'exploitation, et (b)
l'msuffisanca de l'organisation pour prevenir ct maibriser les incendies, Le pro
bleme de la protection sera d'autant plus simplifie que nous verrons disparaitre
la premiere, tout en gardant une juste proportion dans los depenses a en
courir de ce chef, mais meme si le prix de rcvient final dubois devaitetre
augmcnte ; quant aIa seconde, il devrait y avail' de plus fortes sommesaffectees
aux travauxpreventifs et aux mesures destinees a maitriser les incendies,

On entencl souvent repeter l'opinion suivante: "Plus il se depense cl'argent
pour la protection contre les incendies, plus les incendies semblent se multiplier".
11 serait plus juste de dire: "Plus nous depensons d'argent pour nous proteger
contre les incendies, plus nous apportons de perfedionnements 11 notre organisa
tion dans oe sens, plus nous localisons et cornbattons d'incendies dont personne
ne s'occupait auparavant, et plus nous conservons nos bois pour le pays". On
cite parfois des cas ou, apres avoir depense de fortes semmes pour combattre
un incendie, lorsque la temperature s'y prete, un feu que l'on croyait eteint ou
rnaitrisc, se ravive et se propage de nouveau sur de grandes surfaces; et l'on
conclut de 1?1 qu'il est manifestement impossible de nraitriser les feux de forets
tant que la pluie ne vient pas Ies eteindre." Pour ainsi conclure, on neglige
entierement le fait que meme lorsqu'un feu qu'on croyait maitrise se propage de
nouveau et parcourt de grandes distances, la surface devastce a du mains etc
reduite pendant la periode ou l'incendie se trouvait subjugue; en verite, par suite
de la progression mathernatique des effets destrueteurs, In surface epargnee est
generalement plus grande. De plus, on peut affirrnor frunchoment que l'idee du
public sur ce qu'il est possible de faire pour maitriser un feu de foret intense est
frequernment pre-venue par une ignorance manifeste des resultats que pcuvent
obtenir, et qu'elles attcignent frequemment, les organisations Iorestiercs qui ant
etudie avec attention et dans les details les methodes modernes pour prevenir,
,deceller et maitriser les feux de forets. Rien ne peut decourager plus fortoment
un contremaitre occupe acombattre un incendie que d'entendre dire par un de
ses hommes: "Il n'y a rien a hire", quand, peut-etre au moment memo ou cette
opinion est manifestee, il est possible de faire quelque chose qui conduirait
definitivement au succes, Cependant, ces expressions d'opinion ne sont. pas
seulement le fait des combattants sur la ligne du feu, qui desirent le plus
souvent abandonner la lutte; elles forment Ie fond d'une mentalite bien ancree
chez le peuple, et que doivent combattre les organisations de protection centre
les incendies,

Il serait beaucoup plus juste, beaucoup plus pratique et manifestement plus
utile, de la part des gouvemements et du public, de reconnaitre cl'abord, quelles
que soient les difficultes qui peuvent se rencontrer, que le problems des feux de
forets peut etre resolu ; et que cette solution depend dans une plus large mesure
de l'appui du public et de l'aide des gouvernements en faveur des organisations de
protection, plutOt que de la somme plus ou moins forte des difficultCs inh6rentes
au probleme lui-mcme. En 1914, si on avait dit carrement au peuple du Canada
que, durant 1a periode de la grande guerre, il serait appele a fournir la somme de
deux ou trois billions de dollars, il aurait ete porte a dire immediatement que 1a
chose etait impossible. L'effort du Canada au cours de cette grande guerre n'est
pas seulement Ie resultat de l'explosion d'enthousiasme qui s'est manifeste en
1914; il resulte plutOt du developpement continu d'un sentiment chez Ie peuple
lui faisant croire que Ie resultat final de Ia lutte dependait de sa prcBence per-
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sistente dans le grand concert des nations. On a peu saisi en 1914 combien pro
fondement les troubles europeens pouvaient affecter la base des relations impe
riales. Au cours de ces annees d'epreuves, plus le farcleau de l'entreprise se
faisait lourd, plus le sentiment public insistait pour continuer l'effort gigantesque
jusqu'au succes final. C'est d'un sentiment semblable, bien que faiblement
exprime, que le Canada devrait etre anime au sujet d'un problema qui devrait
etre un sujet d'alarme pour taus les citoyens.

Les feux de Iorets creent une condition qui, au point de vue de notre
richesse materislle, sape vraiment. la base rneme de notre prosperite, Ce qu'il
nous faut vraiment, en face du dilemne au nous nous trouvons, c'est un vif senti
ment, de la part du peuple et chez les administrateurs places au pouvoir par le
peuple de ce pays, de la situation telle qu'elle est: si nous voulons continuer a
fournir du bois mou pour les besoins des marches mondiaux, il nous faut tout
simplement aborder Ie probleme des feux de forets d'une maniere plus attentive
et plus pratique, rneme si nous devons nous charger de fortes depenses, chose si
necessaire pour arnener une solution adequate du problems de Ia conservation des
forets et leur protection centre les incendies.

RISQUES D'INCENDIE DANS LES FORETS
L'importance de la protection des forets centre les incendies, malgre qu'elle

ne soit pas encore bien comprise, s'impose de plus en plus a I'attention du peuple
et des gouvernements du Canada. C'est le resultat des dommages dont chaque
region a souffert, et aussi des penes serieuses de vies humaines et de proprietes
qu'ont subies les habitants des regions boisees, Quand on conetate que 90 pour
100 de taus les feux de forets de ce pays sont causes par la main de l'homme, et
par consequent peuvent etre evites, on comprend immediatement qu'il Iauc
ameliorer nos methodes de protection contre les incendies. A part les dommages
subis par les habitants, il faut considerer que les feux de forets sent tellement
opposes aux principes de la sylviculture qu'on ne peut instituer aucun regime
d'amenagernent, tant que nous u'aurons pas des methodes satisfaisantes pour la
protection centre les incendies. Le danger de perte totale par 16S feux de foret
forme le plus grand obstacle a la pratique de l'amenagement des forets, non seu
lement par l'etat, mais aussi par les particuliers et les corporations de qui depend
dans une large mesure la production continue du bois sur les terres boisees.

La situation du Canada relativement a cette importante question n'cst pas
unique; au contraire, elle suit les lois generales d'evolution dans lo regime Iores
her, constatees deja dans le developpement de toutes les nations civilisees du
monde. Apres tout, nous sommes encore dans ce pays a la periods de coionisa
tion; celle-ci progresse pas a pas dans Ia Ioret, les colons debarrassant la terre
pour la culture au moyen de Ia hache etdu feu. Depuis plusieurs generations
la lutte est engagee centre la faret pour creer des foyers, et, comme on I'a explique
ailleurs, il reste encore dans l'esprit de certains elements de notre peuple un cer
tain antagonisme contre loa foret, Malheureusement, ce sentiment se rencontre
surtout dans cette partie de la population qui vit a la lisiere de la Ioret, et qui se
trouve en mesure de causer de grands dommages, soit intentionnellement, soit par
defaut de precautions. En etudiant cet aspect des risques d'incendies pour la
foret, all se trouve en face d'un problems d'education qui merite la plus serieuse
consideration et les efforts les plus soutenus de la part des organisations et des
individus dont le role est de trouver une solution. Si nous voulons garder une
etendue raisonnable de domaine forestier en Canada, nous devons faire plus
qu'attendre les serieuses consequences des grandes catastrophes pour faire im
pression sur le peuple et lui inculquer la necessite de prendre des precautions
adequates, En verite, nous devons prevenir les holocaustes et les rendre impossi
bles par l'application de mesures preventives appropriees,
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Au point de vue dela conservation, la protection des forets forme une assu
rance contre les pertes par le feu sur le sol et le bois representant un capital.
Done, pour queIes primes de cette assurance restent dans une proportion rai
sonnable, il est essentiel d'appliq\1er autant que possible les mesures de protection
necessaires centre Ie'S incendies sur les terres qui seront assignees d'une maniere
permanente ala production du bois. La necessite fondamentale d'une demarca
tion legale des terres forestieres a deja ete traitee en detail; qu'il suffise de dire
que dans la protection centre les incendies, comme to ute autre phase d'entretien
des forets, il faut des reserves permanentes, afin que I'on puisse appliquer les
methodes appropriees et les facilites de protection. II fauclrait concentrer sur
ces regions la plus grande partie des sommes votees a cette fin et du travail de
protection; apres tout, c'est sur ces regions que 1'on se propose d'appliquer un
regime forestier plus rationeI que la pratique suivie .jusqu'ici en Canada.

Car les fonds affeetes a la protection centre les incendies doivent Stre limi
tes. Notre population est relativement Iaible, et cette population ainsi que les
generations avenir, nepourraient supporter les depenses enormes qu'il faudrait
faire pour proteger Ie domaine entier de nos forcts, S'il 89t juste de ne pas
negliger une partie quelconque de ce domains, il est parfaitement logique d'appli
quer la plus forte partie des mesures de protection aux regions oii Ie bois a Ie plus
de valeur. Ce terme de valeur applique au bois ne doit pas s'appliquer seule
ment aux peuplements cornposes actuellement de bois marchand. Les jeunes
peuplements situes a une proximite raisonnable des usines de transformation
represententtbeaucoup plus de valeur qu'un peuplement magnifique situe bien
loin a l'interieur des terres. 8'il estvrai que par Ie developpement des Iacilites
de transport, ce dernier peut devenir exploitable dans I'avenir, le jeune bois plus
accessibles devradt certes etrel'objet de plus serieux efforts de protection centre
tesincendies.

Au cours de cetteenquete, l'attcntion deIa-commission nete attirpe sur le
fait que les diverses autorites de ce pays accordentmaintenant plus de 'loins dans
16. repartition des fonds publics votes pour Ia protection des forets. Malgre qu'on
ne puisseaucunement laisser nne region quelconque sans une certaine mesure de
protection, quand ce ne serait que des mesures preventives, la commission est
fortement enfaveur du principe, comme necessite economi.que, d'appliquer la
plus grande partie des fonds a la protection des bois de dimensions exploitables
et desj eunes peuplements situes dans des regions relativement accessibles.

On a deja ditplus haut qu'au moins 90 pour 100 des feux de Iorets avait pour
cause des aetes accomplis parla main del'homme. Avant de proceder plus avant
dans cetteetude, il convient d'etablir I'importance .relative de ces causes. Durant
une periode de cinq annees.vil s'est produit en moyenne 5,800 Ieux de forets par
annee au Canada. Plus d'un tiers de ces inoendies ont dev~ste dix acres de
terrain avant d'etre eteints.Pour un quart de ce nornbre, il a Gte malheureuse
ment impossible de determiner l'origine; en mettant de cote les incendiss dont les
causes sont restees inconnues, voici l'ordre d'importance des Iacteurs dans l'enu
meration sulvante:

Cause

Cheminees de loc'omotives de chemins de fer ...
Feux de ('-an~pemcri.ts ..
AIJatis hrUles par colons ..
Foudre... " .
Can1p.'3 d 'pxptoltaJion' fOfPstiere..
GaUses COn1l11eS non specifiees.
Incendies volontaires .

Total. .

Pourcen tage

26
24
22
10
9

":1
100
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(a) CHEMINS DE FER

DnnsIes premieres annees, un tres grand nombre d'incendies et de forts
dommagss aux Torets ont eM attribues a I'exploitation des chemins de fer.
Depuis douze ans, oependant, a la suite des excellents reglemcnts imposes par
l'entremise de la commission des chemins de fer, il y a une grande amelioration
sous oe rapport. Aujourd'hui, au lieu d'etre comme autrefois, l'un des plus
importants facteurs, les chemins de fer causcnt beaucouprnoins de dr-gats que
tout autre faeteur. Malgre que les chemins de fer soient places a la tete de Ia
Iiste ci-haut mentionnee, on peut Iaire remarquer que par suite du trajet fixe et
des mesures speciales de protection pour combattre les incendies, il y a un plus
fort pourcentage de petits feux insignifiants que l'on eteint avant qu'ils ne Iassent
des dommages appreciables. Done, rnalgre que le nombre soit eleve, les dom
mages qui en resultent sont loin d'approcher les proportions attribuables aux
autres causes.

(b) CAMPEMENTSDE CHASSEURS, DE PECHEl:RS, ETC.

Les feux de campements, comprenant ceux des voyageurs, des chasseurs, etc.,
viennent en deuxieme lieu dans la liste ci-dessus, mais pour l'etendue des dom
mages, ils sont de beaucoup les plus importants. Malheureusernent, le public en
general n'a pas la moindre idee du nombre d'incendies provenant de cette cause,
ni des dommages incalculables resultant de l'inexperience ou de l'insouciance de
cette classe de personnes frequentant les forets, Vu que leg risques de cette
classe ne sent pas fixes comme pour les chemins de fer, et sont sujets a varier
beaucoup quant au lieu et a l'intensite, les mesures preventives et les travaux de
controle exigent une organisation des plus actives, toujours prete, excessivernent
mobile et bien dirigee,

Les incendies provenant de cette cause ont toujours presente les plus grandes
difficultes dans le travail de protection des forets, rnais on peut a peine concevoir
combien a eM nef'aste au point de vue du nombre des incendies l'arrivee de l'auto
mobile pourtant si necessaireet si utile. Autrefois, les Iorets n'etaient acces
sibles qu'a un nombre relativement restreint de personnes, et leurs prercgrina
tions a travers les bois presentaient un certain caractere de stabilito et de regu
larite; il etait assez facile de suivre leurs traces. Mais avec l'automobile, une
plus forte proportion de personnes peuvent aller visiter les regions boisees, s'arre
tant de temps en temps, et dans presque chaque cas, si elles n'allumentpas un
feu de campement, le plus souvent se servent d'allumettes pour Iumer, pour Iaire
de la furnee contre les moustiques, au pour toutes autres fins, ce qui offre l'occa
sion de faire des imprudences et constitue un risque de feux de forets.

Si, d'un autre cote, le nombre etI'intensite des incendies causes par d'autres
agentssont restes plus ou moins stationnaires, ou dans quelques cas ont meme
diminue.rmalgre la propagande plus considerable et plus au point faite dans le
but de prevenirIes incendies dus aux feux de campements, etc., Je nombre de ces
ineendies augmente encore. Autrefois, le citoyen deja classe moyenne pensait
bien peu a se rendre dans les bois; tandisqu'aujourd'hui a peu pres tous autant
que possible reviennent dans les regions boisees pour pecher, chasser, faire des
piques-niques ou simplement par gout! Assurement il faut faire quelque chose
pour enrayer cette vague de destruction amenee par l'ignoranee ou l'insouciance
de ces visiteurs, 11 est bien malheureux que la plupart d'entre eux ne puissent
eomprendre la repercussion apportee dans leur propre situation par les feux de
[orets; apparemment ils ignorent ou considerent comme tout it fait etrangera
leur propre travail etn'ajoutant rien a leur eonfort, Je sucees des industries fores
tisres de qui depend dans l'avenir lacontinuite des approvisionnements de bois.
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(c) COLONISATION

11 est a peine necessaire de revenir sur l'importance vitale que nos methodes
de colonisation peuvent avoir sur la protection ou la destruction des forets,
Comma on l'a dit dans le chapitre III, il y a plusieurs cas on des defrichements
faits sans direction speciale ou sans discernement ant produit, non seulement un
mauvais choix des terres, mais aussi la destruction des ressources forestieres
voisines, Donc, en controlant d'une maniere definie les defrichernents dans les
regions boisees et en appliquant aces travaux des reglements qui assureront la
protection du bois debout, les gouvernements contribueront d'une maniere tres
importante et efficace a la conservation des richesses forestieres de ce pays.

(d) REMANENTS DE DEFRICHEMENT ET D'ABATAGE

Les menaces d'incendies peuvent se diviser en deux classes principales:
visibles et invisibles. Comme type d'une menace invisible, nous avons les feux
de campements des voyageurs, chasseurs et aut.res personnes traversant les
forets ; chacune de ces personnes dans les periodes de secheresse pent commettre
ou omettre un acte d'ou il resulterait un incendie, D'un autre cote, comme type
d'un risque visible, nous avons les abattis des colons ou les remanents d'exploita
tion Iorestiere qui tous deux aggravent tres fortement los risques invisibles. Les
feux d'abatis, c'est-a-dire les feux allumes pour fins de defrichement, causent
un cinquieme des feux de forets au Canada; il n'y a pas une seule province qui
en soit indemne. Il n'appartient pas au service forestier de determiner les
merites ou les demerites du defrichement a l'aide du feu, en particulier lorsqu'il
s'agit d'une grande etendue: dans quelques cas il semble preuve que ce systeme
n'est pas aussi efficace qu'on le croit ; mais, dans d'autres cas, c'est le seul moyen
connu de se debarrasser des immenses amas resultant clu defrichement. Quoi
qu'il en soit, tant que los remanents d'abatage restent sur Ie sol a proxirnite du
bois debout. il y a un danger auquel nous devons parer de quelque muniere.

Les travaux de construction de routes presentent le mcmc danger. Trop
Irequemment, on depense de fortes semmes POUl' construire des routes a travers
les districts forestiers, sans prendre des dispositions pour se dcbarrasser des
remanents et des debris qui, non seulement giHent la beaute des paysages, rnais
aussi constituent une menace qui, dans plusieurs cas, a cause de serieuses con
flagra tions.

Pour les abatis des colons, il est absolument necessaire de debarrasser le
sol de quelque maniere ; on ne peut tout simplement les rcculer dans Ie voisinage,
et presque invariablement il faut se servir du feu. Tant que le feu reste confine
sur sa propriete, les dommages qui en resultent. ne concernent que le colon.
D'un autre cote, pour les remanents d'exploitation, il est peu de personnes qui
voient la necessite de s'en debarrasser, a part de faire disparaitre les menaces
d'incendie; en d'autres termes, il n'est pas besoin de debarrasser le sol pour com
pleter les operations, comme dans Ie cas des defrichements, Mettons de cote
pour le moment tout autre but que celui de parer a la menace d'incendie, et
etudions les moyens de se debarrasser des remanents cl'exploitation eomme
mesure preventive.

D'abord, il y a des personnes qui sont tout a fait opposees a la destruction
des remanents, sous pretexts ou plutot d'aprss une conviction bien arrete que ce
serait une mesure inutile au point de vue de la protection centre !CS incendies.
11 parait oiseux de discuter sur ce point. mais cette opinion est tellement repandue
qu'il faut entreprendre de la refuter. 11 suffirait de poser la question suivante:
si la disparition des remanents d'abatage est inutile, pourquoi toutes les person
nes travaillant dans les forsts trouvent-elles necessaire, a part les obligations
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imposeespar les lois, de nettoyer les environs des campements et autres endroits
affectcs aux travaux d'exploitation? Le seul but est-il d'empecher Ie feu de
s'etendre du campement au bois debout, ou est-ce en merne temps une mesure de
protection pour le campement lui-rneme? Dans l'un et I'autre cas, si ce n'est pour
les deux fins a la fois, on admet clairement le fait que les remanents sont une
cause de danger d'incendie, a moine de pretendre que ces frais de nettoyage sont
faits dans le seul but d'embe1lir le paysage!

Quelque etrange que cela paraisse, Ia commission a entendu soutenir, par
ceux qui sont opposes a la disparition des remanents, inutile de le dire, qu'en
laissant les remanents d'exploitation dans le bois, non seulement il n'y a pas
plus de danger d'incendie, mais, de plus, ces debris sont d'un grand benefice pour
les endroits oii ils demeurent par suite de l'engraissement du sol. On pourrait
tout aussi bien dire que les instruments et machines servant a la 'moisson des
champs cultives devraient etre construits de maniere a n'enlever que le sommet
des chaumes ou les epis de grain, afin de laisser la paille sur le champ comme
engrais. On ne dit pas que le bois pourri n'ajoute pas d'humus au sol; on
concede plut6t que tous les materiaux qui pourrissent dans la foret, les racines,
les feuilles, les petites branches et les plantes herbacees, fournissent en abondance
toute la quantite d'humus sans qu'il soit necessaire d'aj outer les parties de
l'arbre dont La periods de transformation est la plus longue. Cet argument est
clairement futile, et certainernent on le donne, non pas comme une proposition
ayant reellement pour but d'ameliorer le sol des forets, mais comme expedient
destine a nier l'utilite de la pratique des sarclages et nettoyages pour d'autres
fins.

D'autres encore alleguent que dans les forets vierges, il s'accumule des quan
tites de broussailles et autres debris provenant de causes naturelles comme la
mort des arbres. Cela est parfaitement vrai en plusieurs cas, surtout dans les
tres vieilles forets ; en verite, plus les bois depassent la vie moyenne de chaque
essence, plus est forte l'accumulation naturelle des debris. Mais cela ne veut pas
dire que ces debris ne constituent pas un danger. 11 est inutile d'allegusr
qu'avant l'arrivee de l'homme les forets croissaient, les arbres mouraient de
decrepitude, et etaient rernplaces par de jeunes plants, qu'il y a toujours eu une
certaine quantite de debris resultant de cette evolution, et que les incendies
etaient alors peu frequents, et de la conclure que les debris ne sont pas dange
reux. Cette hypothese reprcsente fidelement les conditions naturelles, mais la
conclusion est fausse, en ce qu'elle ne reconnait pas l'importance de l'arrivee de
l'homme; elle n'apprccie pas suffisamment la menace invisible a laquelle sont
soumises nos Iorets modernes. De plus, comme on le verra dans le chapitre
suivant, dans la pratique de laisser les bois devenir longevifs, il y a un defaut
absolu de principe de conservation; le temps est certainement passe ou l'on peut
baser les methodes modernes sur les conditions qui prevalaient dans les forets
d'antan. En supposant que dans notre regime de conservation, il se trouve des
bois longevifs qui peuvent presenter un danger d'incendie, peut-on dire que dans
les forets plus jeunes ou dans les bois exploitables, les debris naturels peuvent se
comparer a la masse de remanents qui resultent inevitablement des exploitations?

Il faut surernent admettre que la presence des remanents d'exploitation
constitue sans aucun doute une menace serieuse. On peut alleguer que les
remanents ne sent pas une cause d'incendie par eux-rnemes ; qu'il faut une cause
immediate pour allumer le feu; il n'en reste pas moins vrai que lorsque le feu
est mis a proximite des remancnts. ces derniers sont la cause la plus effieaee, la
plus rapide et la plus certaine de la propagation du feu dans les bois adj aeents.
8i l'on conteste la veracite de cette assertion, il suffit de montrer Ie caractero des
feux de Iorets, et d'allcguer I'experience acquise a ce sujet dans tout le Dominion.
Dans diverses parties du pays, il est relativement facile de trouverdes traces
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d'incendies qui, s'ils ne se sont pastousproduits avant I'arrivee de l'homme, ont
du moins exerce leurs ravages avant l'accumulation des debris provenant de
l'exploitation Iorestiere, La date et l'importance de ces incendies sont restees
marquees dans les cicatrices des arbres survivants. Dans ces cas, l'une des par
tioularites remarquables, c'est le nombre relativement considerable des arbres
qui ont survecu a I'epreuve du feu, indice du peu d'intensits du fleau. Or, les
arbres ne peuvent survivre pratiquement qu'au feu courant sur le sol. Meme
aujourd'hui, lorsqu'il survient un incendie dans une foret vierge, ou dans des
bois tres anciens, qui n'ont pas Me gates par l'accumulation des remanents d'ex
ploitation, I'intensite du fieau n'est pas grande; en verite, le feu ne fait que courir
dans les broussailles sur le sol. Comparons ces resultats avec les effets destruc
teurs des feux intenses de nos jours, le plus frequemment a'llumes au milieu ou
dans le voisinage des remanents d'exploitation; quand Ie feu atteint ces debris,
il n'est pas merne besoin de I'aide du vent pour le porter aussitot a la cime des
coniferes: Ie brasier lui-rneme pousse les flammes vers les branches.

Les organisations qui s'occupcnt de combattre les incendics ont constate par
experience que lorsque le feu atteint les amas de remanents d'abatage, presque
invariablement il s'elance ala eime drs arbres, et alors porte par Ie vent,-le
plus souvent Ie vent est cree par les changements atmosphcriques resultant du
feu lui-m~me,-il voyage dans le haut de la foret, detruisant de vastes etendues
boisees, brulant tout vestige de vegetation sur son passage et ne laissant que des
trcncs carbonises qui, peu de tempe apres, deviennent la proie des inseetes per
ceurs; l'ceuvre de destruction est alors complete, et une region qui auparavant
pouvait fournir des materiaux bruts a des industriesflorissantes se trouve ainsi
inutile.

Envisageons franchement la question, et admettons ce qui a etC clairement
constatc, absolument dcmontrc pal l'exp6rience: le fait indcniablc que les rerna
nents d'exploitation, de construction de routes, les abatis del': colons, et tous
autres debris places au milieu-on h proximite des bois debout ayant une valeur
actuelle ou future, constituent une menace qui joue un grand role dans le pro
bleme de protection des forets, et que nous devons etudior quand il s'agit de
prevenir ou de cornbattre les incendies. Malgre tout ce que nous voudrons ou
pourrons faire pour changer cette situation, il faut nier les faits constates par
une experiencecherement acquise pour dire que les remanonts d'abatage ne
constituent pas une menace sorieuse ; il taut aussi ignorer l'experience des organi
sations forestieres et de tous les usages de la forst dans le monde entier.

Chez ceux qui comprennent reellement et admettent I'importancc du danger
que reprcsentent res remanents all autres debris, les opinions peuvent varier sur
les questions suivantes: que pouvons-nous Iaire, que devrions-nous faire et com
ment devons-nous proceder? Les deux principaux arguments apportes centre
l'aneantisserncnt des remanent" sont: le cofrt, et le danger que presentent eer
taines methodes de faire disparaitre les debris.

Avant d'aller plus loin, Iaisons une comparaison assez simple rnais nean
moins tres a propos et qui peut nous porter a voir ce problems des remanents
d'exploitation avec plus d'impartialite ... Lorsqu'un homme emmenage dans une
nouvelle maison, il deballe ses meubles dans la cuisine, dans le hangar attenant
h la maison ou sur Ie perron c1'arriere, et rcjettc dans la cour les debris de papier,
fibres d'emballage et autres rebuts divers qui resultent de ce travail; il s'apel'{:;oit
alors qu'il a· accumule dans la cour un mnas de debris qui forment une menace
serieuse d'incendie. Dans ce cas, il peut avoir enfreint ou non la loi; il ne
s'occupepeut-etre pas de cet aspect de la question. Mnis il comprend cependant
qu'il y a la un danger; et, de plus, malgn~ qu'il soit convaincu que ces debris ne
peuvent s'entlammer seuls,sa crainte n'est aucunement modifieepar la convic
tion qu'il ne seraitpas responsahle si quelqu'un jetait une allumette enfiammee
ou un bout· de cigare non eteint danl': ees rebuts. Non, a moins d'avoirperdu
toute notion du sentiment de protection pour lui-meme et pour la propriete des
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voisins, il cherche un moyen dese debarrasser de cette menace. La prudence
lui defend d'allumer un feu de tcut l'ensemble, car les proportions du feu peu
vent dcvenir serieuses. En supposant qu'il soit oblige de faire disparaitre ces
debris, il a a sa disposition deux moyens: (1) faire transporter les dechets, et (2)
les empiler et lesbrfiler. Inutile de discuter la premiere alternative. 8upposons
que pour le deuxieme moyen, il a encore des craintes de voir le feu s'etendre et
causer des dommages. 8i donc il lui faut s'en debarrasser autrement qu'en les
faisant transporter ailleurs, il DC lui reste qu'a les empiler en un au plusieurs
monceaux et a y mettre le feu, au afaire un petit feu dans un endroit sftr et
y mettre les dechets-peu a pen. 8'il ne peut faire cela sans crainte, s'il n'ose pas
se servir du feu, il ne lui restc qu'a empiler le tout en un tas compact ou en plu
sieurs tas et a le laisser dans cet Hat. Malgre que cette methode ne fasse pas
disparaitre entieremerrtIe danger, celui-ci est cependant diminue de cent pour
cent, et plus tard, lorsque la temperature sera plus favorable, il pourra se res ou
dre a completer son travail et a fa ire brftler ces debris pour faire disparaitre le
danger. Si cette occasion ne se prcscnte j arnais, il a du moins reduit de beaucoup
Ie danger d'incendie, il neut vivrt avec plus de securite et sans subir les plaintes
des voisins etles avis des pompiers au des policiers lui recommandant de -faire
unnettoyage.

On voit de suite que le fond meme de la situation decrito repose sur la
croyance Iondamentale du danger qui existe. 8i l'individu lui-meme n'y croit
pas, les voisins et autres personnes le sentent ires vivement. Raisonnons comme
leferaient ces autres personnes, Diront-elles: "Voici un surplus de danger qui
menace au moins tout un bloc de la ville; cloublons nos equipes de pompiers et
notre materiel pour combattre les incendies"? 8i un raisonnement aussi lllogique
etait applique a chaque ville, si on laissait se multiplier les dangers d'incenclie,
il en resulterait indubitablement une augmentation des taux cl'assurance; cl'une
maniere generale, non seulerncnt les dangers d'incendie seraient augmentes, mais
lesgens seraient directement appeles a de plus forts debourses dans d'autres
directions.

Onpeut conceder que dans ees cas, l'analogis peche en ce sens que le danger
d'incendie est plus grand; c'est-a-dire que la menace est plus forte dans Ie cas des
debris de papier et copeaux Ll'emhrJlage que pour les remanents d'exploitation
forestiere, parce que ces dernierr sent moins enflammables, et aussi parce que
dans lee villes les occasions d'incendie sont plus multipliees. Le risque d'incenclie
cependant comporte plus que cs.s deux conditions physiques; pour etablir I'im
portrance d'un risque, il faut tenii compte de la valeur de la propriete menacee,
et aussi des moyens de protection dont on dispose pour combattre le feu lorsqu'il
se declare. Dans les villes morlernes, par suite du groupement de proprietes
ayant une grande valeur, la protection est fortement organisee, et le risque de
conflagration se trouve de ce fuit diminue, Dans les Iorets, si les proprietes
exposees au risque ant une moinclre valeur, il n'y a pas cette organisation haute
ment efficace, et le materiel est beaucoup plus rudimentaire. Meme en adrnet
tant la plus grande inflammabilitC des debris accumules dansune cour, il y a
donc peu de difference dans le risque d'incendie de ces debris et dans celui des
remanents Iorestiers,

Vu que la destruction des-rernanents d'exploitation Iorestieres, si jamais on
decide de la faire, est intimement reliee a cette exploitation meme, nous discu
terons clans un autre chapitre ce que l'on fait clans ce sens en Canada etce qu'on
devrait fa ire de plus, quand nous parlerons de l'amenagement des forets. Dans
la presente discussion, ces debris ne sont consideres que comme une menace
d'incendie,

INous crayons que les remarques que nous venous de fairepeuvent [usqu'a
uhcertain point etablir une base claire pour etudier un sujet qui a donne lieu
adesdebats acrimonieux, etmeme a des querelles. Nous n'avons pas mainte-
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nant en vue la question de savoir s'il est possible de faire disparaitre economi
quement les remanents forestiers. Nous voulons seulement refuter la Iausse im
pression existant dans le public que ces remanents d'exploitation forestiere ne
contribuent pas aux risques d'incendie, ou n'augmentent pas la somme des de
penses a faire pour proteger Ies forets contrecette menace. Quels que soient les
arguments que l'on allegue pour combattre l'idee de faire disparaitre les rema
nents, on ne peut contester le fait brutal, indeniable qu'un danger existe par leur
presence; et vu la menace toujours constante, le risque invisible de la cause pro
vocatrice: les feux de campement, la presence des fumeurs, des chasseurs, les
remanents eux-memes constituent l'un des dangers Ies plus serieux auxquels
sont exposees les forsts exploitees depuis longtemps et les bois avoisinants.

Au point de vue de la protection contre les incendies, on a applique ou sug
gere diverses methodes de se debarrasser des remanents, mais dans les centro
verses engagees a ce sujet, on a une tendance, comme nous l'avons explique plus
haut, a rapetisser le danger qu'ils representent, quand on devrait plutot en
exalter l'importance. Parfois, Ies memes personnes qui pretendent avec la plus
grande energie que les remanents ne sont pas dangereux, admettent presque
immediatement qu'on devrait les transporter Ie long des sentiers, des chemins
de halage ou en d'autres endroits ou ils se trouveraient encore plus exposes par
Ie fait des passants. En d'autres occasions, ceux qui nient le danger a propos
des remanents, admettent inconsciemment peut-etre qu'ils serait mieux de les
mettre en tas, afin qu'ils puissent disparaitre plus vite par le fait de la pourriture.

Comme on :l'a deja dit, l'un des plus frequents arguments invoques centre
1a destriction des remanents, c'est le danger en les brulant de cornmuniquer le feu
aux bois avoisinants. Ceux qui avancent cette raison s'arretent rarement a con
siderer que Ie risque serait bien reduit meme si les debris etaient empiles et laisses
sur le sol sans etre brules,

11 y a une classe de personnes qui pretendent que le danger par suite de la
presence des remanents n'existe que pour un an ou deux ans au plus, quand on
peut trouver dans presque toutes les parties du pays des remanents d'exploitation
qui apres six, huit ou meme dix ans sont encore excessivement inflammables, et
qu'il suffirait d'une etincelle pour les enflammer tous rapidement et complete
ment. D'autres encore pretendent que lorsque ces remanents sent verts, meme
ceux des coniferes, ils ne sont pas inflammables, ignorant absolument le fait que
chaque annee des feux de foret se transportent sur des rnilles de distance au
sommet des arbres seulement par suite de l'abondance des resines clans la vege
tation des conif'eres.

Assurement, res arguments sont plutot des subterfuges. Si l'on veut com
battre l'idee cle detruire les remanents d'exploitation, on dcvrait plutot se baser
sur des faits et non pas sur des 'Suppositions erronces ; il vaudrait mieux prendre
comme base le prix de revient des travaux et donner des raisons economiquee,
plutot que de prendre simplement cornme argument le desir d'eviter ces travaux.
Et en calculant le cote pratique de ces depenses, il ne Iaut pas oublier de compter
en deduction les frais qu'il f'audrait autrement payer: (1) une augmentation ine
vitable des debourses au compte de la protection efficace contre les incendies:
(2) des frais additionnels, soitsous forme de droits de coupe, soit sur Ie prix de
revient de I'exploitation, par suite de la reduction des bois exploitables par le
fait des incendies, et de la necessite d'aller plus loin dans Ies bois a cause des
approvisionnements detruits par le feu.

(e) RISQUES DIVERS

11 y a d'autrescauses d'inoendiepour [es forets de ce pays, et quelques-unes
sont plus au moins importantes dans certains districts que dans d'autres. La
foudre, par exemple, cause, dit-on, 10 pour 100 des incendies dont l'origine est
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connue. Toutefois, cechiffre ne represente pas la proportion des risques dans
tout le Dominion, mais plutot une frequence speciale a certaines reo-ions au
ill se produit frequemment des orages electriques sans pluie. RegIe gener~le dans
les districts non suj ets aces ofages, les feux allumcs par la foudre sont ordinaire
ment eteints par la pluie qui accompagne Forage. Certes, il est impossible de
fa ire quelque chose pour prevenir les feux allurnes par la foudre ; la seule chose
possible, c'est de multiplier les Iacilites pour deceler immecliatementces feux,
et les organisations pour Ies combattre rapidement, dans les regions exposees a
eette menace speciale.

Sans doute, bien des feux sont le resultat d'incendies volontaires. Dans
quelques cas, le feu est allume par malice; dans d'autres, il s'agit d'un but que
1'on veut atteindre,comme l'amelioration de la croissance des plantes fourrageres
dans les prairies; dans d'autres encore, certaines gens veulent avail' de I'ouvrage
sur la ligne de feux, 3110rs qu'il est necessaire d'organiser la lutte contre I'incen
die. Quel que soit le motif reel, les incendies volontaires doivent etre definitive
ment rep rimes, et il faut faire tous nos efforts dans ce sens soit par une propa
gande educationnelle pour demontrer l'immensite des pertes que causent les feux
de forets, soit par l'application de mesures legales tres severes pour punir ceux
qui pourraient etre tentes d'allumer des incendies.

ORGANISATION DE LA PROTECTION CONTRE LES INCENDIES

Le travail de protection contre les incendies peut se diviser en trois phases
distinctes: prevenir, deceler et maitriser les incendies, Le succes de toute orga
nisation pour resoudre ce problems depend surtout de l'importance que l'on
accorde aces trois phases, et des efforts apportes pour specialiser chaque partie
en vue des besoins dechacune. Malheureusement, par suite des conditions qui
prevalent dans notre pays, la plupart des organisations ont ete preparees avec le
but principal d'etudier les problemes relatifs a la lutte contre les incendies de
clares, En realite, le plus sou vent, le personnel de lutte contre les incendies se
compose de volontaires ou de gardes-feux payes a tant par jour et dont les servi
ces ne sont requis que dans les cas d'un incendie dec:lare. C'est la le premier pas
fait vers l'organisation. Le second stage de developpement aoonsists dans 1'en
gagement de gardiens a la saison, et ceux-ci, tout en s'occupant des mesures pre
ventives et de la decouverte des feux, sont dans plusieurs 'cas forces de Iaisser
temporairement ces occupations pour diriger la luttecontre les incendies.

On a fait des efforts et tente de faire servir ces employes de manierea ren
eontrer les exigences de chacune des phase du probleme, mais il est arrive aussi
que les risques d'incendies et le nombre des incendies declares ont fortement aug
mente parallelement au developpement des organisations destines ales combattre,
Il reste done qu'aucune organisation de protection dans ce pays n'a encore resolu
d'une maniere satisfaisante les problemas tendant a prevenir les incendies: quant
a deceler les feux, on peut dire que dans certaines regions il y a un personnel et
des appareils raisonnablement efficaces pour remplir cette fonction, mais il n'en
est pas de meme clans toute l'etendue du Dominion.

MESURES PREVENTIVES CONTRE LES INCENDIES

Nous n'avons pas l'intention de discuter au long le sujet des mesures pre
ventives contre les incendies car des organisations de protection forestiere, les
plus importantes du moins,cbmprennent parfaitement les multiples devoirs et les
exigences clece service. C~ qui imp?rte le p~us" pour, l'instant, c'est cl'ex~rimer
notre conviction que le service Iorestier devrart etre regi par une bonne lor con
cernant [es feux 10i qui non seulement imposerait des penalites proportionnees au
delit d'allumer un feu dans la foret, mais stipulerait aussi un moyen legal par
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lequel le service pourraitau moins dans les periodes de danger, avoir le con
tr6le complet de to us Ies voyages et excursions it travers les regions boisees, et
surveiller toutes les phases de I'usage des Iorets pouvant comporter un risque
d'incendie. Dans quelques provinces il y a d'excellentes lois pourvoyant it la
surveillance de tous les voyageurs qui passent par les forets, et la preparation
des details d'application de cette legislation appartient au service de protection.
L'etendue des pouvoirs accordes ou qui doivent etre conferee au service de pro
tection contre cette menace invisible peut servir de base pour etablir le succes
de ,1 'organisation des mcsures preventives contre les incendies.

Avec cette surveillance des voyageurs et autres personnes Irequentant les
forets, il Iaut aussi des dispositions pour tenir un compte exact des diverses
ceuvres de defrichement sur les terres situees dans le voisinage des forets.

11 est peut-etre encore plus important, dans I'etablissernent ides mesures pre
ventives centre les incendies, de prendre tous les moyens possibles pour re
pandre une propagande intense dans le but de renseigner les gens qui vivent dans
le voisinage de la Ioret, ou qui ont I'occasion de visiter les regions boisees, Ce
travail doit se repandre ju\,que dans les villas et les cites meme si une par.t
relat.ivcment.vconsiderable de 11.1 population de ces centres ri'a [amais eu l'oc
casion de visiter les bois. Cette derniere partie elf) la propagande est essentielle
parce que nous avons un besom pressant dans ce pays de reveiller I'apathie
des gens au sujet de I'importence de l'industri« Ionestiere pour notre vie na
tionale, et aussi il est absolument necessaire de proteger nos approvisionnernents
de bois pour alimenter cette industrie. Cette campagne d'6ducation s'est faite
et doit continuer it se faire d'une maniere persistante dans les eccles, dans les
temples, les clubs, les chambres de commerce, et vraiment aupres de toutes les
institutions etorganisations au l'on etudie et discute les questions qui coneer
nent l'interet public.

DECOUVERTE DES FEUX

La premiere forme de protection centre les incendies consistait a placer
un hornrne dans une certaine partie de la foret avee mission de travailler it
prevenir les feux; dans ses voyages, d'agir comme agent de decouverte, et fina
lement, lorsqu'il decouvrait un feu, de travailler a I'eteindrc, soit seul, soit en
organisant une equipe suffisante pour y parvenir. 1'1 est clair que lorsque ces
trois fonctions sont concentrees sur un seul et meme homme, et quand i'l faut
toute son attention pour une seule, la lutte, par exemple, les deux autres
missions, prevenir et d€couvrir, sont necessairement negligees. Quand un garde
feu est occupe a lutter contre un incendie dans un district, il peut y avoir dans
un autre quartier de son meme district, un parti de voyageurs dont il f'audraif
surveiller Ies mouvements, et meme il pourrait y avoir un incendie illume, et
personne ne serait la pour s'en occuper. Cette difficult6 fondamentale de laisser
repOS0T toutes les phases de Ia protection sur up seul individu..ou sur. un grou~e
d'homrnes, dans l'organisation de la protection centre Ics incendies, a fait
comprendre qu'il faHait des mesures speciales pour dccouvrir lcs feux. Dans los
services forestiers asscz perfcctionnes pour avair passe les premiers stages de
developpement, la fonction de decouvrir les feux est exercee par un corps
sPecia,l qui consacre tout son temps a cette fin. Dani3 Jes servi'ces de surveillance
etablis les surveillants doivent etre en tout temps dans leur tour ou clans leur
loge su~ une montagne, occupes constamment adecouvrir les commencemf)nts d'in
cendie ou les feux nouvellement allumes, et font aussi des rapports de temps
en temps sur les progres 'realises par Ceux qui sont O'ccupes a combattre un
incendie. La, fonction de decouverte des feux est 1tussi exercce pa,r dQs hommes a
cheva'l, a pied, en canots, en carrots automobiles et wagqnettes, etc., etc.
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A la suite du rapide developpement de l'aviation au cours de la guerre, on a
manifeste un grand interet pour l'emploi dece moyen de locomotion dans le but
de decouvrir les feux dans les regions boisees. Le public a peut-etre cru que
l'avion dormerait la solution du problems. L'experience nous a montre que les
avions peuvent rendre des services tres importants dans Ie travail de protection
des Iorets, mais que leur emploi avec sueces est beaucoup plus limite que
plusieurs ne l'ont cru d'abord. •

D'une maniere generale, dans un district dont la topographie offre des
Iacilites convenables pour etablfir un reseau de postes eleves pour Ia sur
veillance, poste bien outilles et pourvus de communication par telephone, ou
par tout autre moyen, Ie systems de surveillance continue prcsente les meilleures
chances de succes dans la decouverte des feux. Pour en vemr a cette conclusion,
i'l Iaut tenir compte du montant des frais; ce n'est pas seulernent une opinion
pure et simple, c'est le result.at de I'experience et de I'essai des deux methodes.

11 y a cependant de vastes regions, surtout dans les parties septentrionales
des provinces de l'est et dans les provinces des prairies, au la topographie locale
rend difficile 'l'et.ablissement de postes eleves et des Iacilites necessaires de com
munication rapide. Ces regionssont plut6t entrecoupees de lacs et de rivieres,
offrant d'excellents endroits d'atterrissage, presentant plus de difficultss pour
I'etablissernenf de pastes eleves, et encore plus pour 'le transport rapide d'un
grand nombre d'hommes st de provisions. C'est dans C8'S regions que l'on peut
plus sensement employer les avions pour decouvrir les Ieux, En realite, on a em
ploye Ies avions dans ce but dans diverses parties du Canada, et seule la
question des frais est a considerer pour continuer cett,e methode de decouverte.
L'usage des avions entrains necessairement de fortes depenses pour les machines,
pour l'etablissemerrt de bases et l'engagement au Ia formation d'un personnel
hautement specialise. Malgre l'exce'llent travail accompli dans diverses parties
du Dominion par les avions affectes a la decouverte des feux de forets, on ne
peut dire encore que les semmes depensces ont donne un service proportionnel,
et pour decider si les avions tiendront une place permanente dans le travail de
protection des Iorets, il faudra maintenir les depenses dans de justes proportions.

LUTTE CONTRE LES INCENDIES

Cornme on I'a deja explique, le personnel et Ie materiel de protection est
affecte aux trois phases indistincternent. Les avions, par exemple, ont servi a la
decouverte des feux et ont ete parfois ires utiles pour contribuer a l'extinction
des feux, L'un des plus recents perfectionnernents dans le materiel de lutte con
tre les incendies, c'est la pompe actionnee par uri moteur a explosion. Depuis
clix ans environ, cet engin aete fortement perfectionne. Les appareils complets
de pompes incendie peuvent Iacilement se transporter sur un avion, et le tout
peut oontribuer fortement au succes cle la Iutte dans une region riche en lacs. II
est clair que de fortes equipes ne peuvent etre transportees en avion, car il
fauclrait une base speciale pourvue de tant de machines que les Irais seraient
trap eleves, L'usage des appareils peu encombrants avec mot.eur a explosion a pu
f'aire reduire Ie nombre cl'hommes dans les equipes, dans plusieurs cas du
moins; et parfois on a pu transporter en avion 'les pompes et Ie petit nombre
d'hommes necessaires pour combattre un incendie avec sureE~s.

II est probable cependant que l'usage le plus approprie des avions pour com
battre les incendies se trouve clans le transport d'un enclroit a un autre par-dessus
tous les obstacles. Non seulernent les officiers affectes a la direction cles tra
vaux pourrontainsi allCil' rapidement, d'une partie clu district a une autre en cas
cl'urgence, mais on pourra aussi· transporter rapidement des contremaitres
experts d'un endroit R un autre; leur nombre ctal}t si limite, et leurs services
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pourront etre acquis en differentes localites. 11 est clair que si les services des
officiers et des contremaitres peuvent ainsi etre appliques a une plus grande
superficie ravagee par une conflagration, on fera servir leur experience a la
solution de problemes difficiles dans un rayon plus etendu,

On comprendra facilement que Ie transport d'equipo» composees memo de
cinq a dix hommes avec le materiel essentiel a leurs travaux comportc l'usage
d'un type d'avion beaucoup plus fort, et par suite cofrtant plus cher et d'achat
et d'entretien que celui qui ne serait affeete qu'a la decouverte des Ieux. Non
seulement cette augmentation de puissance cofrterait plus cher, mais il faudrait
aussi un materiel et un personnel de base dont les frais soraient de beaucoup
plus eleves que dans le cas de petites machines. Done, malgrc l'emploi passe et
futur de grosses machines pour cornbattre les incendies, il reste vrai que l'avion
sera surtout affecte a la decouverte des feux. A part cet usage, il est probable
que les travaux d'extinction des incendies, en ce qui concerne les avions, restc
rant confines au transport par-dessus 1'013 obstacles, comme on I'a deja cxplique.

Dans cette discussion, quand on parle d'avions, il s'agit du type hydravion.
Si l'on veut parler des avions ordinaires atterrissant sur un pare, on doit com
prendre que leur fonction doit consister dans la recherche des feux, a part le
transport occasionnel par-dessus des obstacles. On a aetuellement un exemple
de cos travaux dans la partie meridionale des Montagnes rocheuses, oii l'on se
sert d'avions ordinaires, et leur fonction reste pratiquement confinee a Ia re
cherche des feux, a part la liaison operee entre les divers groupes s'oocupant
de combattre les incendies.

Au sujet des autres moyens de combattre les incendies, on peut dire qu'il
s'est fait beaucoup de progres au cams des dix demieres annees, Auparavant,
lorsqu'un incendie se deolarait, il y avait ordinairement beaucoup de confusion
et d'agitation en mobilisant les e.quipes et en les transportant pres du rideau de
feu. Par une etude attentive de ce problems, et gril,ce aux dispositions prises
cl'avance pour Iaciliter Ia mobilisation, il y a une grande difference clans 1'013

methodes modernes suivies maintenant et dans le succes obtenu pour agir rapi
dement et organiser, equiper, approvisionner et transporter los 6quipes a l'endroit
au leurs services sont requis.

Tant que, l' on a garde le systems des services i1 la j 0111'n6e au des employes
ternporaires pour combattre le feu, on a constat6 l'etat cl'agitation et de con
fusion deja decrit, Ce n'est que lorsqu'on a etabli des cadres permanents tenus
responsables de la preparation a la lutte, qu'on a pu atteindre le succes. N atu
rellement, durant les temps de crise, 11 est bien difficiJ.e de Iaire une etude soignee
de taus 1'013 besoins, et en consequence le travail des cadres reste confine a la re
chercheet a la lutte contre les feux durant la periode ou les risques sont les plus
imminents; toutes les autres demarches portant vel'S une meillcuro solution de
la question de la lutte, savoir, la preparation, doivent necessairement etre ren
voyees nux temps de l'annee au les cadres peuvent soigneusement et methodique
ment faire le travail d'organisation. C'est pour cela que l'on peut dire d'une
organisation destinee acombattro les incendies que son travail d'ete sera d'autant
plus efficace que le travail de preparation aura He mieux fait durant les mois
d'hiver.

Tout comme il faut pour la decouverte des feux l'installation de pastes
cleves, des avions et des communications rapides par telephone, ainsi pour com
battre les incendies il est necessaire d'avoir des sentiers et des routes pour trans
porter rapidement 1'013 equipes de combat. De plus, il faut a des points stratc
giques des approvisionnements d'outi1s divers, de materiel et autres fournitures
requises pour garder en divers endroits des equipes d'hommes qui, pour travail
ler convenablement, doivent avail' tout ce qui leur est necessaire les outils et les
appareils, ainsi que les provisions de bouche et des abris temporaires,

. Pour les preparatifs de ce genre, toutes les organisations de protection ant
fait des progres sensibles et ant soin de prevoir taus les besoms. II y a done un
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changement remarquable dans la comprehension des difficultes du travail, si l'on
regarde dix ou quinze annees en arrierc. Malgre qu'il y ait des organisations
dont les cadres permanents scient lirnites a une Iaible proportion du personnel
engage durant la saison rl'activite, elles ont tout de meme un noyau travnillant
d'une maniere continue durant toute l'annee a chercher des movens et des me
thodes pour concluire avec succes la campagne cle protection sur les terres assi
gnees a leur travail.

L'ancienne conception des travaillcurs volontaires est disnarue dans une
grande mesure, et actuellement on comprend assez parfaitement que pour avoir
une bonne efficacite sur la ligne de feu, il est necessaire que les hommes mobi
lisos pour combattre Ies incendies scient remuneres pour les services qu'ils ren
dent. 11 est desirable que Ies organisations de protection soient investies du
pouvoir de commander les services de toute personne capable de cornbattre les
Ieux clans le district oii ils se d6clarent; il n'est que juste et propre a etablir un
travail plus sat.isfaisant que les services ainsi commandos scient payes raison
nablement, On peut faire remarquer cependant que ce nouveau mode d'engage
ment a donne lieu, dans certains districts Oil le travail est rare, acertaines tenta
tions: quelques hommes ont pu avoir recours aux incendies volontaires pour se
procurer de l'emploi, Cette situation serieuse est connue de taus les services de
protection et on a fait des demarches en differents temps pour prevenir au empe
cher toute tentative de ce genre. A cause du fait que dans les incendies volon
taires, la preuve pouvant declarer le coupable se trouve detruito par le feu lui
merne, il est tres difficile de faire prendre le coupable. D'un autre cot6, il en est
resulte que, dans nos lois modernes concernant les incendies, \.e far-dean de la
preuve retombe sur l'aceuse ; et aussi que l'on a edicte des penalites qui dans
plusieurs cas sont mieux appropries que dans les annees anterieures.

Sur les details concernant Ie perfectionnement des methode'S de protection:
les mesures preventives, la decouverte et la lutte centre les incendies, la com
mission ne peut qu'insister Iortement sur l'importance primordiale d'une aide
aussi efficace que possible, soit au moyen de lois, soit par des subventions, aux
diverses organisations chargees de resoudre ces problemes difficiles, vu In nature
serieuse des risques de feux dans toutes les partie du Canada, car bien peu de
regions en sont exernptes. On pout laisser aux industries, et aux services fores
tiers le soin de suggerer les rneilleures methodes: la commission ne peut que
demander une plus grande attention de la part des gouvernements et du public
au sujet de ces methodes. L'un des defauts inherents au regime democratique,
c'est que les gouvernements ne peuvent devancer beaucoup l'opinion publique,
Si un gouvernement ne fait que suivre l'opinion des electeurs, I'administration est
alors essentiellement un facteur d'opportunisme; mais lorsque Ie gouvernement
reconnait la necessite d'une reforms que l'opinion publique n'a pas encore accep
tee, et qu'il prend les moyens d'instruire le peuple pour permettre l'applieation
de cette reforme, nous avons un exemple de la veri table science politiquo

Cette derniere condition s'applique parfaitement a la question des feux de
forets ; il y a une si grande partie de la population dont les travaux et les deplace
ments sont limites a un territoire restreint que Ie peuple comprend peu comment
la question des forets puisse Ie toucher. Les gouvernements, les services fores
tiers et toutes les organisations qui s'occupent de propagande patriotique devraient
assumer la responsabilite d'eclairer l'opinion publique, afin que toute action
energique pour resoudre Ie probleme de la lutte contre les feux de farUi:' soit
justifiee au point de vue politique. '

ORGANISATIONS DE PROTECTION CONTRE LES INCEKJJIES

11 serait peut-etl'e interessant de hire une revue des organisations de pro
tection contre les incendies dans les diverses parties du Canada.

310-12



178 COMMISSION ROYALE SUR LE BOIS A PATE

14-15 GEORGE V, A. 1924

(a) NOUVELLE-ECOSSE

Comme on l'a dej it dit et repetc, les terres it bois de cette province ont ete en
grande partie concedces, et ce n'est que tout it fait. rccemrnent que le gcuverne
ment a fait quelques efforts vers la protection des forets. II est vrai que dans
les statuts se trouvaient cert aines lois contenant des dispositions pour les cas de
conflagration. Mais le caractere principal de cette legislation etait de cornpter
trop sur les services voloritnircs et gratuits, ce qui constitue un element de iai
blesse dans l'application de la loi.

A Ia suite d'incendics tres serieux, la province a compris, il y a quelques
annees qu'il fallait faire autre chose. C'est pourquoi elle a adopte une nouvelle
loi autorisant la nomination d'un fonctionnaire qui devait porter toute son
attention au travail special de la protection des forcts. A part le personnel
necessaire de bureau, l'organisation actuelle de In province nc comprend pas de
fonctionnaires cornpletement sous la dependance de l'officicr provincial ct ent.icre
ment payes par les deniers de la province, Malgre que C'C' systeme suit mani
festernent superieur it celui qui I'a pre('ede, il a ncanmoins la faiblcsse fonda
ruentale de toute organisation qui doit plaire it deux maitres, Lc present systems
de protection fonctionne principalernent sous l'impuision des municipa lit/s orga
nisees, II y a de dix-huit it vingt gardes-feux en chef, un pour chaque unite de
protection ccnstituce soit par une municipalite, une partie de municinalitf au
par deux municipalites groupees en ensemble, et ces hommes sont sous "Ia direc
tion du Comrnissaire des forets et du gibier. Ces hommes recoivcnt un dedom
magement d'une couple de cent dollars par annec du gouvcrncmcnt, et cslui-ci
les investit de certains pouvoirs essentiels it l'application de In loi des incendies.

Les terres it bois sent cotisees au taux d'un dcmi-centin de I'acre pour eta
blir pour chaque mumcipalite un fonds de protection, servant it d6frayer toutes
lcs depenses encourues pnr la municipalite pour Ie travail de protection centre
les incendies. L'unite municipale doit cl'abord assumer la responsabilits de payer
les services du garde en chef it tant par jour, de dcfrnyer les services des aides ou
sons-chefs, quand les chefs jugent it propos d'en employer, ainsi que Ies frais
de la lutte centre un incendic, lorsqu'il est necessaire de la Iairc. En cas de
deficit, la munioipalite doit fournir des fonds additionnels; s'il y a un surplus, ce
dernier peste au credit du fonds de la municipalitc pour la protection des forets,

Dans la province de la Nouvelle-Ecossc, los risques de feux no sont pas
tres grands. Le defrichement coupe assez reguliererncnt toutes Ies parties du
territoire, et d'une maniere gcnerale les regions boisces sont entrecoupees de
terres cultivccs peuplees de cultivateurs ou de pecheurs. C'est pour reb que Ie
problema de lit protection se trouve simplifie. La topographic naturellc favorise
Ie travail de lutte contre les incendies, car il vade nornbreux lacs et rivieres
dont on pcut tirer partie pour combattre lcs in~cndies. De plus, lo type de foret
qu'on y rencontre est essenticllement acadian, c'cst-it-dire que Ies bois durs for
ment unc proportion considerahle (les peuplcments, et etant moins inflammables
que les coniferes, diminuent d'autant Ie danger d'incendie. Enfin, it cause de sa
situation maritime, les conditions du climat sont en moyenne moins favorables
it la propagation des feux; en verite, dans quelques parties de la province, la
temperature est tellement humide que, mcme durant les pcriodes relativement
seches, i1 y a moins de danger qu'ailleurs d'avoir des feux de forets. Toutes ces
conclitir>ns contribuent a dil1linuer les dangers d'imendie dans la N ouvelle
Ecossc en comparaison des alitres parties du Canada,

Pour toutes ces raisons et par suite du fait que la plus grande partie des bois
appccrtient it des particuliers, on n'a pas encore etC fortement porte it ctablir un
controle plus ou mains complct par Ie gouvernement des travaux de protection
contre 'les feux. Meme, dans quelques regions appartenant au gouvernement,
mais louees pour de longues periodes it des corporations, Ie gouvernement a
exempte ces dernieres de toute contribution aux fonds de protection, et leur a
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permis d'organiser leur propre systerne de mesures preventives centre les incen
dies. Dans quelques cas, il s'est fait un bon travail, de sorte qu'on ne peut
accuser ce systeme de manquer d'efficacite, Done, pour decider si le gouverne
ment ferait rnieux de diriger et surveiller les travaux de protection centre les
incendies, il lui faudrait une part plus accentuec qu'elle ne l'est aetuellement et
dans les motifs dinterct, et dan" la repartition des travaux de ce genre. Comme
nous I'avons explique precedemrnent, la province de la Nouvelle-Ecosse ne de
pense pas plus que huit ou dix mille dollars pour la protection de ressourccs qui,
bien qu'entre les mains de propr ietaires prives, constituent tout de merne la base
d'une industrie de bois de service de la plus haute importance dans Ie developpe
ment economique de la province.

(b) NOUHAU-BRC"SWICK

Dans la province clu N ouvenu-Brunswick nous avons it nous occuper d'une
zone ou le danger de la destruction par le feu est bien plus grand que dans la
Nouvelle-Ecosse et aussi ou, par suite du fait que Ie gouvernement controle
environ la nioitie des rcssources de bois de construction de la province, il a Iallu,
tout naturellement, au cours des travaux de developpernent, que les autorites
donnassent I'exemple en portant un plus grand interet aux moyens de protection
centre le feu et en exercant un contr6le plus etendu,

Le service forestier de I'administration provincials cxerce un contr61e absolu
sur tous les moyens de protection centre le feu excepte dans un ou deux cas
isoles OU, par suite de circonstunces partieulieres, une entente a etc conclue
laissant le soin de la protection des forets centre lc feu aux organisations locales.
D'une maniere generale, cepcndant, la plus grande partie des ressources Iores
tieres de Ia province relevent directement du controle du service de protection
des forets du gouvernement. On impose une taxe d'un demi-cent l'acre aux pro
prietaires et aux locataires des trrres boisees, ce qui permet de former un fonds
en vue de la protection des Iorets et sert it defraycr le COllt des travaux de pro
tection des forets,

Bien que I'expcrience des quelques derniercs annees, et particulierernent de
l'annee 1923, ait clairement demontre que le personnel de l'organisation de pro
tection centre le feu n'est pas assez nombrcux, que cette organisation n'est pas
assez bien outillee ou assez bien organises pour lui permettre de controler d'une
rnaniere efficace la situation qui nait des feux de forets, il n'en est pas moins
vrai que la situation a ete grandement amclioree, Pour cette province, il nous
suffit de dire qu'il est absolument necessaire, tant pour l'administration que
pour la population, que I'on se rende bien compte de I'importanee que tiennent
les ressources forestieres dans la vie cl'une province. Il faut aussi de toute neces
site que ces ressources forcstiercs scient protegees afin qu'elles ne perdent pas
ele leur importance}: il faut aussi des fonds plus considerablcs pour permettre
l'emploi d'un personnel plus competent, l'installa tion cl'un outillage plus complet
et une meilleure organisation de toutes les mesures prises en vue de la protection
des forets,

(c) QFEBEC

Nous avons deja parle de la situation Iaite aux ressources forestieres dans
Ia province de Quebec lorsque nom: avons etudie la question ele l'administration
des Iorets. Dans cette province, et particulierement clans les regions ou les
terres boisees ont ete concedees temporaircll1ent ou en permanence a des com
pagnies d'exploitation foresticre, les moyens de protection ont ete assures par
des associations de proprietaires de forets formces particulierement dans ce but.
Par Ie passe, tous les proprietaires de forets avaient contribue au fonds pro
vincial, suivant des taux determines par acre ou par mille, fonds que la province
faisait servir a defrayer Ie COllt des travaux de protection des forets. Peu satis-

31O-12!
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faits, cependant, des moyens de protection obtenus pal' ce moyen, les proprietaires
de Iorets obtinrent C!U gouvernement In permission de voir eux-mernes, par l'en
trernise d'associations organisees, a la protection de leurs propres terres, Ce
systerne, naturellement, 6t8it bien different de eelui de pcrmettre it chaque pro
prietaire en particulier de s'occuper lui-meme des travaux de protection centre
le fell. Ccs associations n 'ont pi; s tarde: it representer tous les in leresses et, grace
it l~l~rs trayayx, lesysteme ,d~ p}'oteetion des forets dans la province de Quebec
a etc consrdernblement ameliore,

Tout cornme par Ie passe) cepend.mt, lcs proprietaires de forets no furent pas
entierement satisfnits des mesurcs prises par le service de protection du gouverne
ment, de sorte que, tout recemment, le service de protection du gouvernement
s'ost pris it penser que peut-ctre les associations de protection des forets ne pos
sedaient pas le degre de competence desire par les autorites provinciales. Le
dernier systems adopte consiste donc en ce que les plans des associations en vue
de la protection centre le feu doivent 0tre examines soigneusement par le gou
vernemcnt et il est ent.endu que chins tous les cas ou il (,f'-1 evident que ces plans
ne sont pas satisfaisants, le gouvcrncment Iui-merne, par l'cntrcmise de son ser
vice de protection, prendra de nouveau la direction des moyens de protection.
La situation actuelle oblige done dircctement los associations it justifier leur
existence par I'effir-acitc des resultats obtenus par elles clans lcs travaux de pro
tection des forcts.

On a demontre en detaildans leg pages qui precedent qu'il cxiste une rela
tion directe entre la protection des forets et les autres phases de l'administration
forestiere, C'est pourquoi, il est fortoment [\ desirer que les arrangements faits
recemment en cette province oii le travail de la protection des Iorets a, dans une
certaino mesure, (,t6 :::epare de I'administration Iorestierc ne scient pas mis 'a exe
eution de maniere a ce que lo service de protection eontre le feu et l'administra
tion f'orstiere, esscntiellement connexes, se trouvent a agir separement au point
d'avoir un but distinct et de n'offrir plus aucun point de relation.

Quant aux regions oit les ressourccs Iorestieres n'ont et6 conccdees d'aucune
maniere, c'est Ie gouvernement qui, par I'entremise de son pro pre service, s'oc
cupe du travail de protection centre le feu. Nous trouvons done en cette pro
vince deux methodes distinetes pour l'administratiou de la protectioncontre les
feux.

Bien que l'on puisse entretenir certains doutes sur l'officacite des resultats
obtenus par Ie service de protection adrninistre par des organisations privocs, il
nous Iaut declarer ici que l'attitude de la Commission a ce propos no lui est pas
inspiree par l'opinion que I'insuffisance, propre au controle cxcrce par une asso
ciation, decoule d'une theorie voulant que les organisations privces n'aient
pas Ia competence voulue pour s'acquittcr des travaux physiques du service de
protection contre le feu d'une maniere aussi efficace que les organisations du gou
vernement. A In verite, ilssout nornbreux ceux qui pretendent que Ies entre
prises privces peuvent obtenir des rcsultats plus satisfaisants. La difficults
essentielle repOS8 Rilleurs. Dans une plus grande mesure In propriete fonciere
de la plui' grande partie des terrcs boi~l'cs e!l ('ette provinc:e, ("omme aussi dans In
plupart deg autres provinces, appartient a la Couronne: les particuliers ou les
compagnies qui joui.ssent des privilegcs dc la coupe du bois sont limites it b coupe
d'arbres de certaines categories et de ('crtaincs tailles. Bien que Ie possesseur
d'uneconcession forcstiere ne soit pas plm porte que les autres it l'ego'isme, il se
montrerait peut-etre inhumain si, dam la protection d'une 6tendue de terre au
il n'est interesse que dans unecertaine megure et pour un ccrtnin temps, il ne se
sentait porte a protegeI' plus particulierement cette partie de terre qui lui appar
tient Iplus en propre. De meme, se montrerait-il bien peu humain si, tout en pro-
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tegeant ses propres interets, il ne prenait le meme soin des terres adj acentes qui,
bien que ne l'interessant pas au meme degre, n'en constituent pas moins une par
tie bien marquee de la richesse forestiere du pays.

En depensant ainsi ses efforts et son argent, Ie possesseur d'une concession
forestiere est expose a porter un plus grand interet aux forets de bois marchand
sur lesquelles, de par la lettre de sa patente, il [ouit d'un droit exclusif. Quant
a pretendre qu'il ne faudrait pas s'efforcer davantage de proteger des Iorets
d'une plus grande importance ce serait a n'en pas douter defier les lois econo
miques. D'un autre cote, toutefois, l'experience ne nous pouve que trap claire
ment que les possesseurs de concessions forestieres sont portes a ne pas appre
cier suffisamrnent la valeur que pourront avoir un jour les forets de jeunes arbres,
surtout lorsque ces forets ne leur appartiennent pas. 11 Iaut admcttre ici encore
que lorsqu'il s'agit de la question forestiere nous ne nous arrctons pas a des
valeurs fixes, determinees que l'on peut donner aux differentes parties de la
foret, mais a un organisrne vivant, aux capacites regeneratrices et productives,
dont il nous faut tenir compte de la valeur relative qu'ellcs meritent, sans nous
occuper de 1a personne qui en peut posseder Ie titre.

De plus, dans l'execution des travaux de protection centre Ie feu, il faut tenir
compte de diverscs mesures quicomportent plus ou moins l'usage permanent de
la terre; les lignes telephoniqucs, les postes de guet, les sentiers, Ies routes, les
constructions, sont autant de choses necessaires a la protection centre Ie feu.
Bien qu'a ce point de vue les entreprises privces puissent egalement obtenir des
resultats aussi, peut-etre plus satisf'aisants dans les travaux de construction, il
s'en suit une accumulation de proprietes privees sur les terres memes de l'Etat,
terres qui d'aillcurs ne sont concedees que pour un temps plus ou moins limite
et comportant de frequents changements d'administration. 11 est peut-etre
inutile de Iaire remarqucr egalement que ces ameliorations, lorsqu'elles ne sent
pas de la nature meme des utilites publiques, doivent dans bien des cas, se rat
tacher, afin d'etre effieaces, a des entreprises du meme genre qui constituent
essentiellement des travaux d'utilite publique. On peut bien admettre lei que
cette accumulation de droits Ide proprietc privee sur les terres de l'Etat, par
suite des travaux des associations de protection des f'orets dans Ia province de
Quebec, offre incontestablement certaines difficultcs a l'encontre des autres me
thodes, si l'on jugeait a propos d'adopter un systems de protection exclusive par
l'entremise du service du gouvernement.

Sans parler des merites que peuvent offrir respectivement l'un quelconqua
des systemes de protection, admettant parfaiternent que Ies changements qui se
sont produits de temps en temps cl8montraient bien en eux-mernes Ie d6faut de
conception dans la maniere d'envisager le problems au debut, les considerations
exposees prccedemment indiqusnt pour le moins que les industries et les gouver
nements se sont de plus en plus rendu compte de la necessite d'un systeme
de protection plus efficace. Nous pouvons done dire que des progres marque."
ont ete realises dans la province de Quebec; les entreprises privees ont porte le
gouvernement a s'interesser davant.age a cette question et, d'un autre cote, 1es
services du gouvernement ant exige plus des industries privees,

(d) ONTARIO

Dans la province d'Ontario les travanx de protection centre le feu ont eM
executes dans une plus forte mesure par I'entremise des services du gouverne
ment. 11 y a un grand nombre d'anness, lorsque les premiers possesseurs de con
cessions forestieres devaient payer, sous forme d'impdt, une partie du cout du
service de protection contre Ie feu, ces possesseurs demanderent qu'il leur flit per
mis de choisir et d'employer leurs propres employes pour 1a protection des terres
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boisees qu'ils possedaicnt par patentes ou qui leur etaient louees. Le gouverne
ment leur accords cette demande, mais les nominations officielles furent faites
uniquement par I'cntrernise de la division de l'administration publique qui etait
chargee de I'cxccution des travaux de protection contre Ie feu. Dans la suite,
bien que les nominations officielles continuercnt d'etro faites par le service du
gouvernement, on demanda aux cessionnaires de payer tout Ie cOllt de la protec
tion sur leurs limites. En d'autrcs tcrmcs, bien que Ie gouvernement s'oceupait
de la nomination officielle des employes, les revetant de l'autorits necessaire a
l'execution de leurs devoirs, Ies cessionnaires souls jouissaicnt du privilege de
remunerer leurs services, Ce systeme a naturellement eu pour resultat, dans les
vastes concessions forestieres, de Iaire conccntrer les travaux de protection con
tre Ie feu sur les forets qui offraient le plus de valeur, sur I'outillage des earn
pements, sur la propriete des cessionnaires, et peut-stre aussi de faire negliger
assez gravement les Iorcts adjacentes au les cessionnaires n'avaient aucun inte
ret direct ou qui, a leur avis, ne contenaient qu'une petite quantitc de bois d'une
valeur douteuse.

Quant aux tcrrcs non conccrlees ou non patentees, Ie gouvernement a elabore
lui-memo un systeme tres ctcnclu, pcut-etrc meme quelque peu cornpliquo, de
surveillance des Iorets en vue de Ia protection contre Ie feu, systeme remar
quable par la caracteristique tcmporaire des nominations. A un certain mo
ment, Ia province avait a son service un personnel de gardes-forestiers de mille
a douze cents hommes, alors qu'cllc n'avait pas de personnel permanent naturel
lemont necessaire pour diriger efficacement un personnel aussi nombreux.

Ccs deux methodes, comme bien on pouvait s'y attendre, firent naitre des
difficultes, et les rcsliltats obtenus furent bien loin de repondre a tous les besoins
de Ia situation. Plus recemment, par consequent, la province, par l'entremise de
son service Ioresticr, s'est dcfinitivcment engag6e dans I'organisation' de Ia
protection des forl'ts centro Ie Ieu en divisant Ia zone forestiere par districts. et
chacun de ccs districts possede un personnel permanent si nccessaire a assurer
Ies rcsultats satisf'aisants des travaux de protection centro 'le feu.

La Commission a aussi appris le fait que le service forestier d'Ontario
apportait un grand soin a se munir de tous lcs appareils modernes de protection
centre Ie feu, appareils perfectionnes depuis quelques annccs. So rcndant egale
ment compte de la grande difficulte de developper, par Ies methodes ordinaires,
une organisation de protection centre Ie feu qui pourra maitriscr efficacerncnt
Ia situation dans la region du nord, la province entreprend I'exccution d'un
vasto plan de surveillance au moyen d'aCToplanes. On pout simplemcnt signaler
en passant Ic fait que, bien que la plus grande partie des efforts faits en vue de
la protection centre le feu cloivent etre appliques sur los districts ou se trouvent
des Iorets de bois d'une grande valeur et d'un ar ces rclativement fncile, il est
tout de merne dangcreux de ne pas surveiller suffisamment les ressources de la
region du nord qui, bien qu'en quelque sorte inaccessibles pour le moment, devront
p'eut-etreservir plus tard a comb'ler Ie vide qui se procluit clans les parties d'ac
ces plus facile de la province. L'usage des aeroplanes ne saurait de lui-meme
r6soudre tous les problemes que pose ]a quedion de la protection des forets
('ontre Ie feu. JVleme avec Ie concours cl'Ull service nerien, il est plus ou moins
assontie'l pour assurer Ie succes de I'entreprise de maintenir un service de terre
qui pourra travailler en union avec Ie service aerien de surveillance.

Par suite du fait qu'il y a quelques annees la province d'Ontario, grace a
son organisation 6tendue mais purement temporaire de surveiHance des forets,
a d6pense probahlement plus d'argent par acre de terre, sur de vastes etendues,
en vue de la protection contre Ie feu, que n'en ont clepense les autres orga
nisations sur ce continent pour la protection d'6tendues de terre egalement tres
vastes, et par suite aussi de l'absence d'organisations fondamentales perma-
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nentes, a probablemsnt obtenu des resultats mains satisf'aisants que Ies resultats
obtenus par d'autres organisations jouissant de ressources financieres plus Ii
mitees, il n'en est pas moins vrai que la province se trouve pour le mains engagee
clans une organisation de protection centre le feu dans laquelle on reconnait
parfaitement un certain nombre des principes fomlamentaux essentiels au succes.

(e) COLOl\lBIE-BRITANNIQL:E

Nonobstant la valeur tres importante des Iorsts de Ia province de la Co
lombie-Britannique, ce ne fut qu'en 1912, en execution dc la nouvelle loi
relative aux forets, que l'on prit des mesures en vue cl'assurcr une organisa
tion efficace. Avant cette epoque, les travaux de protection des Iorets contre le
feu avaient ete laisses cntierement au soin d'un personnel de gardes forestiers a
peine organises et consist ant presque cntierement d'hommes engages pour une
saison, ou meme pour des periodes plus courtcs lorsque lc danger etait plus
grand.

La loi de 1912 et le service Ioresticr cree aux tcrmes de cette loi, deux choses
dues a un fort courant d'opinion publique et au fait, pour le gouvernement, de
se rendre compte de la necessite de prendre de nouvelles mesures en vue de la
protection des Iorets, ont rendu possible la reorganisation complete de tout le
systems de la protection contre le feu. La province est divisee en huit principaux
districts Iorestiers dont la direction de chacun de ces districts est confiee it un
garde fore stier de district responsable de l'execution des travaux de protection
contre le feu et de 'l'administration Iorestiere pour ce district. Un des plus
importants devoirs de l'organisation cfficace de protection contre le' feu consiste
dans la necessite de I'inspcetion rninutieuse et du oontrole des operations en
campagne. Alors que par le passe les gardes forcstiers se trouvaicnt it rclever
plus ou morns dirccterncnt d'un bureau central situe a une distance asscz con
siderable, l'organisation par district a eu pour resultat d'etablir un contact
plus rupproche entre le bureau de surveillance et les travaux des gardes fores
tiers. Un tel etat de choses non seulcmcnt assure une inspection plus soignee et
une verification plus precise faite par les fonctionnaires plus cornpetents, du
service forestier, mais encore, mettant ces employes en contact plus direct avec
les problemes et les difficultes de la surveillance des Iorets, fait naitre un bien
meilleur esprit de cooperation contre les bureaux rl'explorntion et lcs bureaux
centraux. Cesysteme produit lentement, mais surernent, I'amclioration des
garrles Ioresticrs qui possedent les aptitudes naturclles pour faire de bons gardes
Ioresticrs, et climinc tout aussi sfirernent, du personnel les hommcs incompetents
qui, par suite ele leur insuffisance, ne devraicnt pas f'aire partie d'unc organisa
tion chargee du soin de ressources dont la valeur est si grande pour le public.

Les dangers de feu dans les differentes parties de ln province varient consi
derablsment, Dans la zone seche de l'intcrieur de la province, la menace y est
plus grande qu'en aucune autre partie clu Canada. La chute c!'cau annuelle
dans cette region varie d'un minimum de 8 pouces a un maximum de 12 pouces,
dependant de I'cndroit et des variations climateriques annuelles. Presque toute
I'eau tombe sous la forme de neige pendant les mois d'hiver, de sorte que
pendant l'ete, depuis le commencement du printemps jusqu'au mois de septem
bre au moins, a l'exception de quelques brefs intcrvalles, Ie danger est continuo
Dans la zone Beche les forets ne sont pas aussi denses, de sorte que Ie bois de
quelque valeur ne se trouve pas aus,si fortement groupe que dans les autres
parties de la province. La foret de cette region, cependant, exerce 1ft tres im
portante fonction de protection des bassins et, pour cette raison, sinon pour
d'autres, la protection de ceUe foret, comme aussi Ie maintien permanent, est
absolument essentielle a la prospcrite de la region. On peut dire, en passant, que



184 COMMISSION ROYALE SUR LE BOIS A PATE

14-15 GEORGE V, A. 1924

tout le pin jaune de l'Ouest, pour aut:mt que l'on en puisse trouver au Canada,
se trouve uniquement dans la zone seche. Bien que la quantite dece bois soit
Iimitee, ce bois est tres recherche pour certains usages de sorte qu'il est bien a
propos de Ie proteger. C'est dans la region de la zone seche que se font les plus
importants travaux de surveillance et, pour cette raison, un grand nombre de
personnes visitent cette region des terres hautes augmentant ainsi Ie danger
de feu. Cette region est aussi exposee a de violents orages et un grand nombre
de feux sont allumes par la Ioudre.

Dans la zone humide interieure les conditions sont bien diffcrentes. Par
suite de pluies plus abondantes, Ia saison moyenne n'offre pas un bien grand
danger si ce n'est dans les annees exceptionnellement seches et pour des periodes
plus' ou moins breves. Le bois, d'un cote, y offre une valeur considerable et le
fait que cette region est aussi quelquefois visitee par des feux exige absolument
une organisation continuelle en vue de la protection contre le feu. 11 en est de
meme sur le littoral ou, par suite des pluies ahondantes, il arrive hien rarement
que la periods des feux de forets soit bien longue. Les feux de Iorets tres desas
treux qui ont ravage cette region au cours des dernieres annees ont cependant
clairement dernontre que le danger peut se presenter et durer pendant des
periodes plus ou moins etendues. Dans certaines parties du district du littoral
on peut presque dire qu'il n'existe aucun danger serieux au point de vue des feux
de forets i c'est ainsi que dans les iles de la Reine Charlotte, les pluies sont
tellement abondantes et generales que Ie feu n'y cause que bien peu de ravages.
Dans to ute la region du littoral, la valeur du bois est exceptionnellement imp01'

tante, et c'est pourquoi on doit prendre de grandee precautions si l'on veut preve
nil' des pertes considerables dans ces forets, Dans Ie district du littoral c'est
surtout aux environs des usines d'exploitation de bois en billes que le danger se
fait le plus sentir. lci et la, en amont et en aval du littoral, tant sur l'ile que sur
la terre ferme, se trouvent un grand nombre du bucherons occupes a couper les
arbres. Ces travaux sont executes en grande partie au moyen de petits moteurs
et de chemins de fer pour le transport des billes. C'est pourquoi, au danger
qu'offre naturellcment les travaux de coupe du bois en billes executes par des
hommes s'ajoute le danger qu'offre l'usage de machines dont la force motrice est
produite par lo feu.

Dans une province ou les conditions climateriques et les conditions fores
tieres varient si considerablement d'une place a l'autre, Ie travail de protection
contre les feux de forets se fait naturellement cl'apres diverses methodes. Dans
certaines parties de l'interieur ou les moyens de transport laissent a desirer, les
employes doivent necessairernent avoir recours aux chevaux de selle et de bat
pour se transporter d'une place a I'autre, L'a ou les routes sont meilleures
l'usage des automobiles et des camions est tres rcpandu, puis la ou les voies d'eau
sont favorables, ce sont les bateaux a essence qui servcnt de moyens de trans
port. Dans la region du littoral particulierement., le service forestier se sert
d'un nombre assez considerable de bateaux automobiles, tant pour le transport de
l'outillage necessaire a la protection centre Ie feu que pour les besoins de l'admi
nistration forestiere, Enfin, la province a profits d'une base aerienne etablie a
Vancouver par le Service Royal aerien du Canada et se sert dans une certaine
mesure des aeroplanes pour ses travaux de protection des forets, surtout pour le
transport des appareils "aeriens" de protection contre Ie feu.

Nonobstant les progres immenses realises dans Ie travail de protection des
forets dans la Colombie-Britannique au cours des dix dernieres annees il est
evident qu'il y a place a amelioration. Pour une province qui retire de ~i forts
revenus de ses ressources Iorestieres, il n'est que trop evident qu'elle ne consacre
pas des fonds suffisamment considerables a la protection de ses forets, Les fonds
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qui servent a la protection centre le feu proviennent de I'etablissement d'un
"fonds pour la protection des forets" auquel contribuent les porteurs de patentes
et les proprietaires de concessions forestieres au taux de 21- cents par acre de
terre que contiennent leurs concessions Iorestieres, Le gouvernement contribue
aussi a ce fonds en versant $3 pour chaque montant de $2 contribue par les
possesseurs de concessions Iorestieres. Le fonds total ainsi etabli sert a l'execu
tion des travaux de protection centre le feu dans toute la province, y compris la
protection des terres boisees non encore concedees,

Basant nos: conclusions sur Is moyenne de l'argent depense au cours des
cinq dernieres annees, nous pouvons dire que la province a depense approxima
tivement un demi-million de dollars pour la protection contre le feu chaque
annee, dent pres de dix pour 100 a ete employe a l'achat de l'outillage necessaire,
ycompris les canots automobiles, les automobiles, les pompes a incendie, les
outils et autres appareils accessoires necessaires pour la mise a execution de ces
travaux, Le reste de I'argent depense a ete rcparti a peu pres egalement entre le
travail de prevention et le travail de surveillance d'un cotC, et le travail d'extinc
tion des feux, de l'autre. S'il nous est possible de montrer du doigt un cas ou le
travail ait ete plus particulierement neglige, c'est bien le fait que, d'une rnaniere
relative, on a depense bien peu d'argent dans le but d'ameliorsr les moyens de
protection tels que les sentiers, les postes d'observation, les lignes telephoniques,
etc. A ce point de vue on a tire parti des divers travaux d'utilite publique qui
existent deja et d'un grand nombre d'avenues carrossables qui ont ete construites
depuis les debuts de cette province. 11 est pourtant certain que l'importante
valeur des forets de la Colombie-Britannique non seulement justifie, mais encore
commande que l'on depense de plus fortes semmes d'argent au compte du
capital, dans le but dassurer l'amelioration de tous ces moyens si essentiels aux
travaux d'une organisation efficace de protection centre le feu. Ceci nous
ramene a la question de l'affectation des regions forestieres ; partout oit rien n'est
fait dans ce sens, il arrive bien souvent que, ne possedant pas un plein titre a la
possession de la terre ou il est opportun d'etablir ces moysns de protection, le
service forestier hcsite a depcnser de fortes sommes d'argent pour b protection
de ces terres, tant qu'il n'est pas assure que l'argent qui pourra eire ainsi depense
aura un resultat permanent; a la verite, dans le premier cas, il est presque impos
sible d'obtcnir des fonds a eette fin.

(f) LE GOUVER~El\1EXT FEDEJRAL

Les travaux de protection des forets contre Ie feu dans les provinces des
prairies et dans la zone des chemins de fer de la Colombie-Britannique sont
executes par le service forestier federal. Comme dans d'autres regions, ce tra
vail de Ia protection des Iorets a etC confie au debut 11 un personnel de gardes
forestiers dissemines a l'aventure et soumis [Ie une direction fort peu severe. Bien
que des les debuts de cette organisation existaient deja plusieurs reserves fores
tieres, aucune n'avaicnt eU, cornpletement organises sur la base d'un district
d'administration en vue de la protection des forets, La situation tres grave
causee par Ie feu en 1909 et en 1910, l'appui financier le plus genereux que Ie
service ait pu obtenir et l'embauchement d'un plus grand nombre d'hommes
cornpetents ont rendu possible la reorganisation complete du travail de recon
naissance en 1912. C'est cette annee-Ia que fut etabli un "systeme de districts"
et que furent etablis des bureaux inspectes dans chacune des trois provinces des
prairies et dans la zone des chemins de fer de la Colombie-Britannique. L'or
ganisation des reserves fut tout. de suite comrnencce et, sans tenir compte des
autres exigences au point de vue administratif, les reserves Iurent subdivisees en
unites d'administration en prenant comme base les besoins de protection centre
Ie feu. Chacune des reserves se trouve sous la direction de surveillants forestiers
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assistes de techniciens dans la mesure que le peuvent permettre les cadres du per
sonnel, et d'un personnel permanent de gardes Iorestiers ; ces employes compe
tents constituent lc service Iondamental de la protection contre le feu et restent
a leur noste durant toute l'annee, Pendant la saison des feux, le personnel est
augmcntc d'un certain nombre cl'autrcs employes sftrs a titre d'aides gardes
Iorestiers et, grace surtout au developpement general de l'organisation, il a etc
possible d'arriver a une ccrt.aine stabilite d'une saison ~t I'autre, meme chez les
hommes employes a titre d'aides gardes foresticrs.

En rneme temps que cette organisation de personnel, on a inaugure un
systems defini d'ameliorations, consistant en routes, senticrs, constructions,
postes d'observation, telephones et autres projets divers. Apres dix ou douze
armees de travail, bien qu'il reste encore beaucoup de travail a faire dans ce
scns, on trouve cependant sur ces reserves tout un systernc passablcment cornplet
d'amoliorations decc genre. Les gardes Iorestiers sont bien mieux loges dans
des conditions qui contribucnt it Ies rendre heureux, du moins pour autant quo
le pcrmottent ccs conditions do vie dans des regions isolces, et grace aux moyens
de transport et de communication ils se trouvent relics au monde exterieur, do
sorte que l'on connait parfaitcrnent bien les conditions, pratiqucment en tous
temps. et le travail accompli sur ces reserves. On a ainsi construit des milliers
de milles de routes et de sentiers, plusieurs ccntaines de milles de lignos tele
phoniques, des centaines de constructions, un grand nombre de postcs d'obser
vation et autres constructions d'un caractere permanent. Tout comme le gou
vcrnemcnt federal a pousse activemcnt le doveloppemcnt des reserves forestieres
permanentcs, pcut-etre a-t-on travaille, plus aotivement encore, au developpe
ment des ameliorations permancntes et a l'acquisition des differents moyens
essentiels aux exigences modernes de la protection centre le feu, plus peut-etre
encore que les autrcs organisations,

Voila ce que l'on a fait pour les reserves Ioresticrcs ; In situation est absolu
mont diffcrente en dehors des reserves forestiercs, dan" In vasto zone des terres
boisees designee sous le nom de "Terres Iederalcs" Par mite du fait que Ie
service forestier n'exerce nucun controle administratif sur les questions Iores
tieres qui ont trait aces tcrrcs, il a eM impossible d'dablir un systeme qui
justificrait l'emploi d'un personnel pendant toute I'annec, Il s'ensuit qu'a
I'heurc actuelle la protection de cos Iorets centre los feux est Iaite par I'entrernise
cl'un personnel d'employes cmbauchcs seulcment pour In duree d'une saison,
Point n'est nccessaire de nous attarder a repeter ici l'impossibilite d'elaborer,
avec de tels moycns, une organisation sat.isf'aisnnte en YHe de la protection contra
le feu. C'est lit une methode qui a etc essayce et qui n'a j amais reussi a donner
des rcsultats satisf'aisante; tout au plus est-ce une methode que l'on peut consi
derer comme un moyen provisoire jusqu'au jour ou lcs bonncs terres boisees
pourront etre affectees d'une maniere permanente a la procluetion forestiere, par
1'etabliS'sement de reserves forestieres, bien orgDnisees et possedant Ie personnel
et les moyens essentiels it la protection efficaco de ces forets.

Sur une aussi vl1ste etendue de terre les dangers de feu, naturellement,
varient beaucoup. Pour autant qu'il s'agisse de la Colombie-Britannique, les
conditions ont deja ete exposees quelque peu brievement dans l'artic!c qui
precede. Les remarques faites pour la province en general, s'appliquent egale
ment it la zone des chemins de fer federale. Dans Ie Manitoba Ie danger de
feu n'est pas extraordinairement grand, mais de temps en temps cette province
n a traverser des periodes de grande, sinon d'extreme secheresse, ce qui peut
avoir pour resultat des feux de iorets assez graves. Certaines parties de In
province sont en quelque sorie inaccessibles, notamment 10 territoire situe a
l'est du lac 'Winnipeg de memo que la partie nord de la province. Au cours des
annees passeos les feux ont cause des dommages considerables dans ces regions
et ce n'est que recemment que l'on a pu appliquer des mesures querques peu
effectives. Dans la Saskatchewan, Ie danger des feux de forets est en moyenne
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plus prononce que dans Ie Manitoba, et les Ieux se produisent a des intervalles
plus frequents. Dans l'Albert.a, le danger des feux de Iorets est encore plus
grand, particulierernent dans les mont-agnes ou, d'annee en annce et de place en
place, se produisent des feux qui causent des dommages considerables.

Dans un tcrritoire aussi vaste les methodes de controle varient egaJement
beaucoup. On peut a bon droit dire que chacune des methodes de patrouille
adoptees dans une partie quelconque du Canada trouve son application dans une
ou I'autre des regions de 1'0uest. Chevaux, chiens, canots, canots automobiles,
automobiles, wagonnets, aeroplanes.c-vde fait, taus les v6hicules imaginablcs
sont mis a contribution dans une certaine mesure. Au point de vue surtout de
l'usages des aeroplanes, le service federal a fait plus peut-etre que les autres orga
nisations, se trouvant en mesure d'obtenir des autres organisations federales toutes
les choses essentiellcs a ces operations.

On fait deux categories distinctcs d'operations en aeroplane. Dans le Mani
toba on se sert exclusivcrncnt des hydro-avions, et, en plus de scrvir a la surveil
lame, ces hydro-avions sont aussi employes pour aider 1\ l'cxtinction des feux.
Dans l'Alberta, d'un autre cote, grace a l'usage des aeroplanes on fait la patrouille
sur une grande partie des forets des mont.agnes Rocheuses; dans ce cas, il s'agit
surtout de faire Ia surveillance et de dccouvrir les feux, puisque les machines ne
pcuvcnt transporter les hommes ni l'outillage nccessaire et ne sauraient etre
employees, par consequent. pour le travail d'extinction des Ieux, si ce n'est dans
le transport d'un endroit it un autre des moycns "aeriens".

Nous esperons avail' donne une idee claire des problernes que pose la ques
tion de la protection eontre lcs feux de forets dans le Canada, et que les mesures
a ctuellcmcnt employees pour combattre les feux de forets ont 8te suffisainment
expliquees. On a souvcnt declare que la population et les gouvernements ne
comprennent pas asscz la gravite de la situation causes par les Ieux dc fOleis, de
meme que la nccessite d'ameliorer radicaloment les moyens de mettre fill a ce
tristc ebt de choses, C'est une des caracteristiques des etre" humains que, dans
Ie brouhaha de leurs activitCs diverses, ils aicnt toujours present i\ l'esprit la
nee,es"it6 de se protcger eux-rnemcs. Mais dans les cas OU sc manifeste l'appli
cation plus digne et moins egolste de ce trait, la necessitc s'impose par suite des
bcsoins do ceux qui peuvcnt dcpendre de nom. C'est 111 un des avantazes loua
bles de In civilisation que l'hornme soit maintenant porte 11 pcnser a l'avenir et
a prendre des moycns plus au moins efficaces de faire face aux exigences futures,
non sculemcnt pour lui-rneme, mais aussi pour ceux envers qui, a son avis, il a
des devoirs 11 remplir. On n'enseigne plus seulemcnt aux cnfants les prineipcs de
b protection de soi-merne, mais aussi dans les villes, memo au sein des nations,
se manifesto l'esprit de protection collective. Outre lcs sommes fabl.~leuses

depensees pendant la derniere guerre, et du fait de ses consequences, nous consa
crons cbaqne annee au Canada environ 11 a 12 millions de dollars pour nous
maintenir en mesure de repousser les aUnques possibles de l'envahisseur. Nous
ne pretendons pas dire que ces depenses sont inutiles; nous vpulons plutot faire
simplml1ent remarque1' que ees depenses sont faites dans la mise en pratique de
cet esprit de conservation personnel1e. Bien plus, ces depenses Bont ainsi taites
que, bien que Ie fait de se savoir plus en SlIrete puisse les justifier, il n'en est pas
moins vrai que nous n'en retirons aucun benefice pecnniaire c1'aucune sortc.

L'agriculture est une industrie dont l'exploitation pratique peut ~tre, et de
fait est laisse presque el1tierement aux entreprises privees, l'Etat se contentant
plm ou mains de la question de l'education, des experimentations, des re('11e1'ches
et de l'administration des diverses lois,-toujours dans Ie but de faire en sorte
que les entreprises privees qui s'occupent d'agriculture puissent accomplir leurs
travaux dans ],es conditions les plus avantngeuses possible. Tout ce quel'Etat
fait en vue d'encourager l'agriculture est en tous points jllstifi€., puisqu'apres
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tout c'est notre principals industria. lei encore, cependant, l'Etat n'en retire que
des benefices indirects; un gouvernement ne retire que bien peu de ce que l'on
pourrait appeler un revenu direct comme resultat de l'interet qu'il porte a l'agri
culture au de l'argent qu'il depense it son avancement. Nonobstant ce fait, le
gouvernement federal, it lui seul, vote chaque annee, pres de fix millions de
dollars pour l'agriculture au autres industries connexes.

A la suite de ces digressions faites dans un but de comparaison, nous pou
vans de nouveau nous arreter au role vital que la Ioret a joue dans le developpe
ment industriel du Canada, et le role important qu'elle doit continuer it jouer, si
nous ne voulons pas laisser perir des industries d'une grande importance. C'est
de cette source que six gouvernements au Canada retirent dans l'ensemble un
revenu direct tres considerable, bien que, comme nous l'avons deja fait rcmar
quer, ils ant ernpiete assez considerablement sur les richesses qui constituent notre
capital. Dans diverses regions, nous semblons, dans une mesure plus au mains
grande, manifester que nous nous rendons compte du fait que nos reserves fores
tieres sont constamment menacees par Ie feu; mais, meme en face de ce malheur,
prenons-nous les mesures suffisantes pour en rayer au du mains reparer efficace
ment toute la gravite des attaques? A l'encontre des onze au douze millions que
nous depensons chaque annes pour nous preparer a l'attaque d'un envahisseur
possible, eombien d'argent dcpensons-nous, au quelle sornme d'cnergie deployons
nous pour faire face a un ennemi reel qui dirninuo constamment la valeur de notre
patrimoine? Prenant la valeur du bois debout et les depenses extraordinaires en
vue de cornbattre lc feu, notre perte annuelle due au feu est d'environ quinze mil
Eons de dollars; notre perte reelle en produits, en appointernents, ct d'autres
manieres, represente plusieurs fois ce montant. Que faisons-nous pour diminuer
cette taxe annuelle que nous impose le feu? A cote dcnviron peut-etro sept au
huit millions de dollars dopenses chaque annee par les differents gouvernements
en Canada pour l'encouragement de l'Agriculture dont ils ne retircnt que bien peu
au point de revenus directs, combien ces memes gouvernements dcpensent-ils pour
la protection et Ie developpement des ressources forestieres qui, dans plusieurs
provinces au mains constituent la principals source de revenus?

Que si l'on prend Ie total des mont.ants depenses par les organisations gou
verncmentales qui s'occupent de la protection des forfts, on constate que ces
organisations depensent e11 vue de la protection des Iorets centre Ie feu au
Canada un peu moins de deux millions et demi de dollars. D'un autre cote,
le total du revenu direct provenant des Iorets est bien pres de douze millions
de dollars, ne comprenant ici que les droits de coupe de bois et autrcs charges
relatives a la vente du bois deb out. Dans la Partie 1 du present rapport nous
avons montre que la valeur totale des premiers produits forestiers, sans tenir
compte du bois d'oeuvre, de 1a pate a papier, des bardeauxet des lattes, est
d'environ 170 millions de dollars. Ayant sous les yeux des faits de cette
nature, peut-on dire qu'un montant de deux millions et demi de dollars suffit a
assurer la conservation de nos ressourccs forestierss et de l'industrie forestiere,
lorsqus nous savons par experience que nous n'avons pas encore reussi a mai
triser le danger de destruction de ces forets par le feu?

Dans les zones forestieres ou les moyens de protection contre le feu sont ap
pliques a un haut degre, c'est-a-dire les reserves forestieres de l'ouest du Ca
nada, cette depense en vue de la protection contre le feu represente mains de
2t cents par acre. Dans certains districts ou le bois a une tres grande valeur, on
depense naturellement un plus fort montant par acre, mais pour les vastes eten
dues, la plus forte proportion depensee jusqu'ici a etc de 2 a 2~ cents l'acre.
Peut-on pour un moment dire que nous depensons pour Ia protection de nos
forets plus qu'une somme insignifiante -la seule assurance de ces Iorets? Le fait
de traiter ainsinos res sources forestieres a Ie melle resultat que celui que l'on
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obtient Iorsque, dans la vie quotidienne, l'on achete une assurance bon marche
et sans garantie ; c'est-a-dire que nous ne pouvons rneme pas obtenir Ie mon
tant pour lequel I'assurancs a ete prise. Franchemsnt, les ressources forestietes,
dans les conditions actuelles, manquent a ce point de protection qu'il est ab
solument impossible pour un possesscur de concessions forestieres d'obtenir a un
taux raisonnable une assurance commerciale sur sa concession Iorestiere, parce
qu'aucune compagnie d'assurance ne peut accepter le risque au taux que Ie
cessionnaire peut payer. Dans une ville ou dans unecite ou Ies dangers de feu
ne peuvent s'accumuler, et ou le service de protection contre lo feu n'est pas
suffisamment organise, les assureurs doivent necessairernent, imposer des taux
cl'assurance qui paraissent exorbitants; ces taux, les populations des villes se
trouvent peut-etre dans l'impossibilite de Ics payer, et si la ville est detruite
par Ie feu. c'est une perte totale. Il en est de meme pour nos zones forestieres.
C'est cet etat de choses qui retarde non seulement le developpement des methodes
propres a l'aclministration des Iorets, mais aussi, dans une grande mesure, l'ob
tention du capital si necessaire au developpement, Bien plus, par suite des gran
des pertes que nous avons subies, il nous faut aller chercher nos approvisionne
merits de bois bien plus loin, ce qui a pour result.at l'augmentation constante du
cout de la matiere premiere pour les industries deja etablies,

Francliernent, cette maniere de raisonner appliquee 11 nos industries fores
ticres manque granclement de principes d'affaires, et cela n'est pas dli a l'ab
sencc de personnes qui pourraient nous indiquor la ligne de conduite ji suivre,
mais plutOt Ie result.at de cette forme curieuse de psychologie qui nait de
l'abondance - ne sa voir apprecicr la valeur de nos ressources que lorsque ces
ressources sent sur le point de disparaitre, Pour bien montrer l'inconsistance du
raisonncment applique a deux ressources naturelles, nous pouvons dire que dans
certains districts oit les mesures relatives a la protection du gibier sont assez
effectivement dcveloppees, lorsqu'un individu tue un elan ou unchevreuil
pendant la saison prohibee et que pour cette infraction il est traduit devant
un tribunal et condarnnca la peine imposes par la loi, l'officier qui a ete l'ins
trument de cette condamnatiori recoit d'ordinaire la syrnpathie et l'appui de la
population. Et pourquoi done? Parce que l'obeissance aux lois qui ont ete edictees
en vue de la conservation elu gibier cornmande fortement l'apprcciation des
instincts sportifs de la nature humaine. Comparons ji ce cas les cas encore
plus frequents de personnes qui sont la cause de feux de Iorets ; non seulement
un grand nombre de gens, mais encore des officiers judiciaires, plus particulie
remcnt ceux des districts ruraux, sont disposes a ne pas estimer assez la gravite
de ces offenses. 11 arrive bien souvent que ceux qui les commettent s'en tirent
avec des peines qui n'ont rien de comparable a l'importance de l'offense com
mise. La destruction de vastes etendues de terres boisees entraine des dommages
et des dcsavantages encore plus grands pour toute la population de la region,
mais, simplemcnt parce que le fait d'allumer un feu ne ditrien a leurs instincts
sportifs, ils n'y attaehent aucune importance. Franchernent, c'est presque une
chose incomprehensible que de constater que Iorsqu'il s'agit d'une question
qui touche si proforidemcut a la prospcrite de la population, cette meme popu
lation n'y attache pas une plus grande importance.

Touchons maintcnant du doigt un autre aspect du raisonnement que le
public applique au problcme des feux de fDretS. 11 est maintenant bien reconnu
qu'au point de vue des mesures de protection contre Ie feu, il est essentiel que
toutes les routes qui sillonnent la foret, doi ventetre surveillees pendant la
saison des feux. Cet objet est d'ordinaire obienu par la mise en vigueur des
lois relatives au transport ou aux permis de campement. Le point fonclamentaI
qui assure Ie sueces d'une loi de ce genre relative [lUX permis consiste que l'offi
cier qui accorde Ie permis doit prendr,e la responsabilite du respect des condi-
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tions auxquelles le permis est accorde. La seule partie du Canada au une loi
relative aux permis de cette nature ait He appliquee avec succes se trouve dans la
province de la Colombie-Britannique all un garde forestier est responsable, non
seulement de I'emission des permis, mais aussi clu corrtrolc de la situation causce
par les feux qui pourraient se produire par suite de l'cmission de ce permis. Par
tout ailleurs au Canada ou des lois de permis ont ete ctablies, on n'a tenu aucun
compte de ce principe fondamental. En d'autres tcrmes, apres avoir conclu qu'une
loi relative aux permis est essentielle a la protection des f'orets centre Ie feu,
on est bel et bien porte a ne pas. se servir du seul moyen grace auquel cette loi
peut etre mise en vigueur et procluire les rcsult.ats necessaires. On a plus sou
vent recours aux services cl'flUtres officicrs publics, pcut-etre des employes de
rnunicipalites, des juges de paix et autrcs .. et la tache d'enwttre lei) pcrmis est
tout simplement expediee comme un travail de routine, puisqu'un grand nom
bre de ceux qui ernettent ces perrnis ri'en portent aucune responsabilite. Apres
tout, s'il est necessaire de decreter des lois relatives aux permis, il cst tout aussi
nccessair« de prendre Ies mesures necessaires h faire observer ces lois: lorsque
celn ne se fait pas, la loi elle-meme ne saurait atteindre son but. C'est justement
parce que l'on ne prend pas les mesures n6cessaires~t hire observer In loi que
1'on critique les lois de ce genre et que l'on pretend qu'clles ne procluisent
aucun resultat.

Ces exemples et des cent.aines (rantres que l'on ponrrait exposer immediate
mont montrent clairernent la nccessite cl'adopter des methodes qui, outre lc fait
de faire l'education de la population en s'adressant ~t sn raison, Iorccront a obser
ver les lois ccux qui ne peuvent pas se laisser convaincre dela necessite de
protegcr nos ressources forestieres, Par tous lcs moyens possibles que les lois
au la persuasion mettcnt. a notre disposition il nous hut tout simplement arriver
a obtcnir que le public change d'attitude h l'egarel de la question de la conser
vation des forets

CHAPITRE IX-ADJVIINISTRATION FORESTlf;RE

Lorsqu'un gouvernement a de,cidC que les terres boisees devront scrvir en
permanence a la production du bois; lorsqu'il a adopte une legislation et qu'il a
cree l'autorite rcsponsable en vue d'elaborcr ct d'appliquer cette politique;
lorsqu'il a soumis Ics tcrres a un classement qui a perrnis de los elivisor en deux
categories: lorsqu'il a affecte les terres Iorestieres au but qu'iJ veut leur faire
atteindre; cnfin, lorsqu'il a fait I'inventaire des ressourccs forestieres et qu'il a
pris les mcsures necessaires a assurer leur protection, c'est alors qu'il est neces
saire de s'arreter a I'etude de quelques-uris des grands principes que l'on doit
observer dans l'exploitation des terres forestieres,

Avant cl'aborder la question des zones forestieres perrnanentes il nous fant
d'abord faire remarquer que Ie classement nous fera voir que dans bien des cas
des terres arables sont couvertes de forets d'une valeur plus au mains grande.
11 est necessaire de nous arreter tout particulie'rement [t 1'6tude des terres de
cette nature.

TERRES ARABLES BOISEES

Nonobstant Ie fait qu'en general touks les terres arables c\evraient etre
utilisees dans ce sens d'une maniere permanente, il est evident que l'on subirait
une perte economiquo considerable: si I'on permettait Ja destruction el"une
grande quantiM de bois d'une valeur prceieuse au lieu de faire servir ce bois a
quelque usage utile. Avant de commencer les travaux de colonisation propre
ment dits, on ne devrait negliger aucun effort pour tirer Ie meilleur parti possible,
sous une forme au sous une autre, du bois de grande valeur qui se trouve sur ces
terres. A l'occasion, il peut etTe tres avantageux d'avoir recours aux scrvi'ces
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du colon lui-merne pour uoiliser ce bois, puisque grace a ce moyen le bois ainsi
coupe peut servir a compenser les frais considerables des travaux de defriche
ment. Au point de vue de la conservation, ce,pcndant, .la seule restriction dont
il faille tenir compte c'est que le bois de valeur ne doit pas etre gaspille
intentionnellement ni accidentellement. Etant donnee la fin a laquelle la terre
doit en definitive servir, il est evident qu'il n'est aucunement necessaire d'imposer
des conditions concernant In conservation d'une partie quelconquo du bois; le
principal but doit ctre d'enlever ce bois aussi rapidernent ct aussi completement
que possible.

Cela est tres bien pour le bois qui a atteint sa maturitc sur les terres arables.
Ce problems offre un autre aspect, cclui qui a trait h l'existence d'un grand
nombre d'arbres sur le point d'atteindre leur maturite bien qu'il no soient pas
propres a etre utilises immediatcmcnt mais que clans quelques annees ils scront
propres a etre mis sur le marche. lei encore, la perte serait grande 131 on per
mettait aux colons de detruire ces arbres, Lorsqu'il n'existo absolument aucun
rnarche pour la vente des arbres qui n'ont pas encore atteint la maturite, mais Oil
il est clairement probable qu'il existera un marche lorsquc ces arbres auront
atteint la maturitc, il Iaudrait naturcllement conserver ces arbrcs, puisque, ici
encore ces arbres pourront servir a compenser dans une grande mesure le:- frais
des travaux de defri chement,

A propos des deux cas que nous venons d'expliquer nons pouvons declarer
riue l"exploitation du bois a pate fournit un excellent moyen de vcndre Ies arbres
dont la taille ne permet pas de les Iaire servir a un autre usage dans i'industrie.
forestiere, Dans les deux cas, par consequent, tout en supposant d'abord que la
terre suit une terre arable, on met en pratique le princ.pe de la sainc ceonomie et
de cctte maniere-Ia seulcment, en utilisant immcdiatcment lc bois qui se trouvo
sur ces terres arables.

En attachant une grande valeur cconomique au bois marchand ou sur le
point de l'etre sur les tcrres arables, il est peut-etrc opportun d'appuyer sur le
fait que dans II'S regions ou la foret est dense le pro cede de d6frichement est en
lui-rneme tres difficilc en meme temps que tres couteux, II arrive souvent, pour
oette raison, que le delrichement des terres ainsi fortemcnt boisces, lorsque cer
taines restrictions ne permettent pas la vente elu bois ou d'unc partie du bois,
exige pour le defrichement de la terre un dcbourse de capital tcllernent conside
rable qu'il est presque impossible de retirer ele cette terre, au moyen de l'agri
culture, un interet convenable sur le capital depensc, Bien que la perle econo
mique subie ne soit peut-etre pas aussi apparente dans Ie cas all Ies travaux de
defrichernent sont faits par le colon lui-memo qui demeure sur la terre (il faut
apres tout attacher une certaine valeur a la ferme qui sert ele domicile au
colon et a sa Iamille) que lorsque ce travail eloit etre r6munere en argent, 011

conQoit facilement I'enormite du fardeau qui pese sur ses epanles. II existe
certainement une grande logique dans Ie fait que lorsque Ie bois qui offre une
valeur comme bois, nuit a l'usage de la terre pour les fins auxquclles b terre
pourrait Ie mieux servir, cette valeur meme du bois soit a bon droit appliquee a
diminuer les frais des travaux de elefrichement. Au point de vue el'un projet dont
on peut assurer Ie succes financier, combien plus facile est-il d'emtreprendre le
deboisement d'une terre arable boisee Oil la va.leur meme du bois qui s'y trouve
peut servir a diminuer Ies frais de dCfrichement, que d'entreprcndre le deboise
ment d'une terre d'oll 1'011- a enleve tout Ie bois qui avait une ccrtaine valeur~ou

bien ou 1'1' bois sera enleve aux benefices d'un tiers-laissant a eelui qui doit faire
Ie travail de defrichement une multitude de souches qui ne peuvent servir a rien
si ce n'est de rendre plus difficiles les travaux de dMrichemcnt.

Nons ne voulons pas pretendre que grace aux articles av:mtageux d'une loi
ayant trait aux homesteads l'on doive donner aux colons la propriete des quan
tites de bois marchand qui s'y trouve,~ce qui seraitencorc mieux serait de
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vendre les terres arables boisees en les concedant imrnediatement au plus haut
encherisseur et de laisser a I'entreprise privee le soin d'utiliser le bois et de rendre
dans la suite la terre propre a 1'agriculture. Au contraire, les methodes de con
cession des tcrres arables federales ne tiennent pas compte de la nature de la
terre elle-meme, ou si elles sont supposees en tenir compte, enes ne sont certaine
ment pas efficaces, et il arrive qu'un grand nombre de terres arables sont gardees
pour leur usage personnel par des persormes qui speculent Em l'augmentation
generale de la valeur du bois. En plus d'empecher Ie dcveloppcmcnt legitime de
I'agriculture, ces methodes font perdre leur valeur economique h de bonnes terres
forestieres et, par ee moyen, retardcnt Ie developpernent de I'industrie Iorestiere,

Franchement, lorsqu'il existe un marche pour Ie bois qui se trouve sur les
terres arables, la perte economiquo est aussi grande en ne vendant pas ce bois
qu'cn gardant indefiniment le bois qui a deja atteint sa maturite sur les terres
forestieres proprement dites.

Le troisierne aspect de ce problems est celui que presente lc cas ou les terres
arables contiennent des jeunes arbres d'especes precieuses n'ayant aucune valeur
dans le moment mais dont la valeur sera import.ante dans quelques annees, Dans
les conditions actuelles en ee pays, rien ne justifie au point de vue eeoncmique
1£1 conservation de ees forets ; s'il est possible rl'cnlever ces arbres, la seule chose
a faire est de deboiser 1£1 terre et de la rendre propre a 1£1 colonisation dans le plus
court dclai possible. Apres tout, il ne faut pas oublier que ces tres jeunes arbres
n'ont absolument rien COllie, et il arrive d'ordinaire que le total de la valeur des
recoltcs que pourrait produire la terre au moment OU ces arbres atteindront leur
maturitc si on lcs conservait depasserait de beaucoup Ia valeur monetaire de ces
memes arbres rendus a maturite, Bien qu'a certains points de vue cet etat de
choscs soit contraire aux vues de certains conservateurs et bien que, au point de
vue sentimental le Iait d'enlever des jeunes arbres vigoureux puisse causer quelque
desappointement a certains amis des arbres, cette question doit etre envisages,
apres tout, au point de vue economique, et il nous faut bien tenir compte du fait
que si c'est pur I'agriculture qu'une terre produira son rendement economique, il
but prendre toutes les mesures neeessaires pour deboiser cette t.erre en en enle
vant un grand nombre de [eunes arbres de maniere a rendre cette terre propre
au developpement agricole.

lci encore pout-on declarer a bon droit que si ce raisonnement recoit l'appro
bation qu'il merite a n'en pas douter, au point de vue de la saine economic, on
verra disparaitre une Iois pour toutes de l'opinion publique ce qui malheureuse
ment et sans raison donne lieu a la croyance que, de par leur nature meme, l'agri
culture et l'industrie forestiere sont opposees l'une [\ l'autre.

On trouve une demonstration pratique de la theorie enoncee preccdemment
et de la perte cconomique que comporte le fait de ne pas faire servir a l'agricul
ture les terres naturellement propres a ceUe fin, dans Ie fait que les patentes de
certaines concessions forestieres sont renouvelables d'annees en annees, probable
ment pour des periodes de temps indefinies. ees patentes permettent presque
invariablement de couper les arbrcs d'un diametre moindre que Ie diametre
ordinaire des arbres qu'il est permis d'abattre et comportent fr6quemment des
dispositions stipulees en premier lieu pour Ia coupe c!u bois suppos6 se trouver
sur des terres non arables. La plupart du temps l'on s'en tient av'cuglement. aces
conditions, nonobsbnt Ie fait qu'en ce faisant les terres arables ne servent pas a
leurs propres fins. II devrait etre a peine necessaire d'appuyer sur Ie fait que
cette adherence aveugle a l'application de l'administration de routine donne lieu
a tout autant d'erreurs graves et fait naitre autant de malentendus que l'adhe
rence impraticable au insensee a Ia routine etablie dans l'une queleonque des
autres branches de l'activite humaine OU les variations nombreuses de conditions
ou de degres peuvent exiger l'etablissement d'exceptions importantes.
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Dans Ie but de montrer l'importance de faire servir les terres ambles boisees
it leur fin propre, arretons-nous, pour un moment, aux resultats de la politique
negative touchant la question tres importante en meme temps que compliquee de
l'imposition des taxes. Comme la terre offre une valeur plus grande au point de
vue de l'agriculture-Iorsqu'el1e peut servir it cette fin-s-qu'elle n'en offre au
point de vue de la protection forestiere, il peut arriver qu'a ce premier titre de
terre arable elle soit soumise a une imposition de taxes plus forte. Les terres
forestieres proprement dites, d'un autre cote, ne pouvant servir qu'a une seule fin
-et a une fin mains productive-ne peuvent pas etre l'objet d'une imposition de
taxes aussi forte. Or, toute etendue de terre arable qui n'est pas mise en culture
dans une region ou bien restreint les activites de cette region au bien fait aug
menter les taxes qui doivent etre imposees sur les terres arables proprement utili
sees a cette fin. De meme, par suite du besoin constant d'ameliorations dans
toutes les regions en voie de developpement, les veritables terres forestieres se
trouvent, pour cette raison, suj ettes a l'imposition d'une taxe plus forte que celle
que l'on devrait legitimcment leur imposer.

A cette politique generale de restreindre la production du bois aux terres non
arables on trouve naturellement certaines exceptions. Dans certains cas, bien
que tres peu frequents, en vue de la protection des bassins d'emmagasinage au
de drainage il pent etre necessaire de ne pas deboiser des etendues de terre qui
autrement pourraient etre avantageusement mises en culture. Quant a cette
phase de la question forestiere, cependant, la Commission s'eloignerait trop de
son objet si elle entreprenait sur ce point une discussion trap longue. C'est
pourquoi, a part la consignation du fait que, E1 ou la chose est necessaire, le bois
qui provient de ces etendues de terre peut servir aussi a alimenter les approvi
sionnements de bois, I'etude de cette question peut fort bien etre laissee a d'autres
organisations d'un earactere plus franchement scientifique,

De meme, la ou des raisonsautres que la necessite d'accumuler des approvi
sionnernents de bois font qu'il est opportun de ne pas deboiser certaines etendues
restreintes de terres arables, que ce soit en vue d'y trouver un abri, pour des
raisons d'esthctique ou pour assurer des lieux d'amusements-ces cas peuvent tres
bien faire l'objet d'une etude specials puisqu'ils ne se rapportent pas beaucoup
aux questions que la presents commission a a etudier.

L'ADMINISTRATION DES VERITABLES TERRES FORESTIERES

Nous abordons maintenant l'etude d'un problems encore plus important,
celui de I'administration forestiere sur les terres veritablement forestieres que
l'on suppose avoir ete ou devoir etre affectees a la production forestiere a titre de
reserves statutaires.

La conservation des arbres au dela de l'age de maturite, merne sur les terres
forestieres proprement dites, comporte une perte ~conomique. Bien que les arbres
puissant continuer avivre pendant un certain nombre ou meme pendant des cen
taines d'annces apres avoir atteint la maturite qui lui donne sa valeur financiere,
la croissance Iimitee propre a chaque arbre se trouve entierement compensee,
sinon plus que neutralisce par les pertes qui se produisent dans toute la foret
par suite de la decadence generale. C'est pourquoi, a mains que l'application
systematisee d'un plan approprie d'utilisation annuelle des arbres (dans le but
de repartir convenablement ces approvisionnements annuels pendant la periode
d'annees necessaire a ce que les arbres abattus puissent etre rernplaces par les
jeunes arbres) en exige la conservation temporaire, les arbres qui ont atteint la
maturit6 devraient etre abattus. Outre la decadence due a des causes naturelles,
ces arbres sont exposes a tant de dangers que le seul usage propre que l'on en
puisse faire est de les utiliser avantageusement a la premiere occasion.

310-t3
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Dans l'opinion que la conservation des forets comporte la retention au dela
de la maturite, pour s'en servir plus tard, d'arbres qui ont actuellernent une
valeur marchande, uneerreur Iondarnentale tout aussi grande, bien que moins
dangereuse, que celle qui repose dans le fait de negliger, en vue de proteger les
semis, les plancons, les arbres adolescents et les arbres sur le point d'atteindre la
maturite et qui constitueront dans l'avenir nos approvisionnements de bois.

Dans le but de bien etudier cette question et aussi d'harmoniser cette etude
avec les principes fondamentaux que nous avons exposes dans les pages qui pre
cedent, il est essentiel, en poussant plus loin l'etude de cette phase du problema,
de considerer les arbres comme une recolte, A moins d'appliquer cette concep
tion fondamentale aux ressources forestieres, nous devons inevitablernent conti
nuer ales envisager comme une mine. Ayant pose ce principe, nous nous propo
sons d'aborder les differentes phases de ce sujet.

1. REPRODUCTION

Bien qu'il soit manifestement en dehors des cadres des devoirs de la Com
mission d'etudier en details les conditions techniques de la reproduction des
Iorets, il existe cependant certains points fondamcntaux auxquels nous pouvons
fort bien nous arreter. Admettant, d'un cote, que dans des conditions appro
prices d'administration et de protection, l'arbre a le pouvoir de se reproduire
naturellement, reconnaissant, de I'autre, que si I'on met dans une terre denudee
une certaine quantite de graines il est possible d'obtenir des semis qui, dans un
certain nombre dannees, constitueront une Ioret, il est opportun de considerer
laquelle de ces deux methodes bien differentes peut etre appliquee le plus
avantageusement au point de vue economi'que au Canada. D'un cote, point
n'est besoin de beaucoup d'imagination ou d'etudo pour arriver a la con
clusion que, dans des zones tres etendues on ce pays il est bien facile d'obtenir
la reproduction des forets sans qu'il soit nccessaire de recourir aux methodes
artificielles des semis et des plancons ; de l'autre cote, dans certaines regions
au Ie sol aete completement denude de vegetation Iorestiere, ou rneme dans
des regions qui ant ete entierement depouillees des especes marchandes, si
l'on veut arriver a reproduire les meil1eures especes de bois, il faut necessaire
ment avoir recours aux moyens artificiels.

Considerant pour un moment Ie coftt relatif des deux methodes et ne nous
servant pour les fins de cet exemple que des chiffres les plus genereux, nous
pouvons dire que la plantation des Iorets au moyen de semis ou de plancons
cultives dans une pepiniere peut cofrter de dix a vingt dollars l'acre, - rneme
plus s'il Iaut payer des frais de transport assez eleves. Nonobstant Ie cofit
eleve de cette methode, lie fait seul que grace a cette methode on peut entre
prendre un travail defini et complet dont les rlesultats annuals sont clairement
percevables a,mesure que les annees se sucoedent, la reproduction artificielle
est une methode, le fait seul que grace a cette methode on peut entreprendre un
travail defini et complet dont les resultats annuels sont clairement percevables
a mesure que les annees se sucoedent, la reproduction artificielle est une me
thode qui impressionne Iavorablement l'imagination de la population de ce
pays. Plus souvent, celuiqui a pu se departir de l'idee que In sylviculture con
siste uniquement dans la protection contre le feu, comprend aussi que la syl
viculture consiste dans la plantation intensive et dans la culture des arbres,
Alors que nous ne pretendons aucunement qu'il n'existe pas de vastes regions ou
la plantation par cette methode sait necessaire et plus appropriee, il nous faut
appuyer fortement sur Ie fait que I'idee que Ia sylviculture consiste essentielle
ment dans la plantation des arbres est uno conception qui a pour resultat de
restreindre l'application generale des vrais principes de la conservation des

.forets,
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Rappelons pour le moment que probablement nulle part au Canada on
depense plus que trois ou quatre cents par acre pour la protection des forets
contre le feu. Sans autres explications, on constatera bien clairement que le
fait de depenser de dix a vingt dollars par acre en vue de la reproduction
artificielle aurait pour effet, lorsqu'il s'agit d'etendues de terre relativement
petites, d'epuiser les credits votes a meme les deniers publics pour les fins de Ia
sylviculture, ne laissant rien pour la protection et l'administration des res
sources forestieres que. la nature a mises 'a notre disposition, et que cet etat
de choses aurait pour result.at l:;t negligence complete des ressources precieuses
actuelles. 11 est vrai que dans certains pays de l'Europe, par suite de l'usage
considerable que l'on a fait du bois par les annces passees, il a fallu neces
sairement adopter des methodes artificielles de reproduction. En Grande-Breta
gne ce n'est qu'en ayant recours a ce moyen que l'on a pu retablir les forets. Nous
surprendrons probablement certaines personnes portees a partager cette con
ception de la sylviculture en leur disant que meme en Europe se manifeste a
l'heure actuelle une tendance, dans les travaux de developpement de la sylvi
culture, a revenir aux systernes de la reproduction naturelle. On a constate que,
bien qu'il ait ete possible de planter et de faire croitre les arbres plus rapide
merit et plus regulierement par les moyens artificiels, cette methode comporte
neanmoins certains desavantages propres qui, en dehors de la question du
cofit, ont force les autorites a etudier serieusernent l'opportunito de retourner aux
methodes qui se rapprochent d'avantage des methodes naturelles.

Toutcomme le maraicher peut, au moyen des couches ohaudes et des couches
froides, produire des vegetaux bien plus rapidement que la chose n'est pos
sible dans les conditions naturelles seules, de meme pouvoris-nous dans la culture
des arbres adopter Ies methodes plus rapides et peut-etre meme plus certaines
de la reproduction artificielle; dans ces deux cas, cependant, les resultats ob
tenus le sont aplus de frais, De plus, comme le maraicher peut trouver un marche
pour la vente des produits ainsi obtenus parce que ces produits sont mis a la
disposition du public acheteur en un temps special, de meme les arbres cultives
dans les pepinieres peuvent-ils etre vendus avee avantage lorsque Ia pepiniere
est situee dans un endroit ou, grace aux frais de transport peu eleves, les
arbres peuvent etre vendus aussi bon marche, ou meme meilleur marche, que les
arbres qui croissent dans les Iorets naturelles.

Comprenons done bien clairement ce probleme. La reproduction par les
methodes artificielles est d'ordinaire tres _eouteuse et ne devrait etre adoptee
que la ou la production des especes requises ne peut pas etre obtenue d'une
maniere satisfaisante par les moyens naturels, Le cofrt eleve de la reproduction
artificielle est le prix que nous devons payer pour notre negligence passee dans le
soin de nos forets naturelles, et dans certaines regions il nous faut nous resigner
a payer ce prix eleve si nous voulons obtenir autre chose que des mauvaises
herbes et du gaspillage. Lorsque nous aurons retabli nos forets par ce moyen,
toutefois, nous devrons revenir, dans l'administraticn de nos forets, aux me
thodes de reproduction naturelle.

Pour bien comprendre ce point, supposons que sur une etendue de cent
acres de terre inutilisee nous plantons des semis d'epin'ette au cofrt., disons, de
$15 l'acre: le debourse total sera done immediaternent de $1,500 sans tenir
compte du' cofrt de la terre elle-meme, Dans 50 ans nous pourrons en retirer
peut-etre 30 cordes a l'acre, soit 3,000 cordes en tout. Dans l'intervalle, le COll!
initial de la plantation calculee a 4 p. 100 atteint le chiffre de $10,660 et 'a
ce montant il nous faut ajouter la valeur et les interets accurnules des depenses
faites pendant ces cinquante annees, Supposons qu'outre le ?out de.Ia protection,
les depenses incidentes aient etu compensees par Ie prod.lilt des Jeunes arbr~s
enleves pour eclaircir les rangs. Supposons que la protectlOn de cette superfiClc

310-13!



196 COMMISSION ROYALE SUR LE BOIS A pATE

14-15 GEORGE V, A. 1924

a coute 10 cents l'acre par annee-s-les arbres qui comportent un fort placement
d'argent au debut doivent etre efficacement proteges; au temps de la coupe, par
consequent, les frais accumules en vue de la protection, oalcules au meme taux
d'interet, ont atteint le chiffre de $1,526. Le cofrt total de cette foret d'epinette
dans 50 ans sera done de $12,18G. En consequence chacune des 3,000 cordes du
bois. coupe doit done rapporter $4.06, representant le cout de production, sans
tenir compte du loyer de la terre elle-meme, et supposant que les jeunes arbres
enleves ont comoense les autres frais.

Compares ces chiffres a 113, depense que comporte le bois qui se reproduit
par les methodes naturelles. Tout au plus pouvons-nous depenser environ 4 cents
I'acre en vue de la protection (et ce montant ne se rapporte qu'a un nombre bien
limite de Iorets) et pratiquernent rien pour les frais d'administration autres que
les frais directement attribuables a l'utilisation du bois. Commencant avec une
forct reproduite par les moyens naturels, nous aurons probablement de 20 a 25
cordes de bois a I'acre dans 50 ans, et nos Irais de protection accumules pour les
100 acres seront d'environ $610, ou avec un rendernent de 20 cordes a l'acre, de
30.5 cents nar corde,

On peut done fort bien se demander comment nos industries pourraient sup
porter Ie cout de la reproduction artificielle? La reponse est tout simplement
la suivantc: par suite de negligence et de manque de protection de nos Iorets,
les industries voient diminuer bien rapidement leurs approvisionnements de bois
qu'il leur faut aller chercher it des distances plus eloignees. Point n'est besoin
d'avoir a transporter le bois en chemin de fer sur une distance d'un bien grand
nombre de millcs pour que les frais de transport s'elevent a plus de $4.00 1:1
corde. Quand on s'arretc a pcnser que, meme a l'heure actuelle les billes, dans
bien des cas, sont transportccs par les cams d'eau sur des distances tellement
gran des que ces billes mettent c.cux ans a atteindre la scieric, on voit tout de
suite combien facilement ce montant pout-etro absorbe. Dam I'excmple Que
nous venous d'exposer, nous n'avons pas tenu compte du cout de la terre; nous
avons de plus adopts untaux d'interet relativerncnt bien bas, de sorte qu'il ne
faut pas supposer avec trap cl'empressement que I'on peut procluire du boi-. par
les methodes artificielles, au prix que nous avons mentionne, On pourrait plutOt
conclure abon droit que par la dissipation de nos ressources forestieres it peu de
distance de nos industries forestieres, nous reduisons rapiderncnt nos terres boisees
dans un ctat 01\ il nous sera necessaire d'y replanter les especes irnportantes et
Ia matiere premiere devra se resscntir de ees frais cleves de production. Jusqu'ici,
en parlant du "cout de production" du bois, nous avons d'ordinaire compris dans
ee cofit, non pas le coftt de la culture, mais uniquement le cout de l'operation
physique de lacoupe du bois, Ie cout d'un tantieme peut-etre pour les frais de
protection et les frais de transport. Par cette politique irnprevoyante nous
n'avons pas su tirer parti d'etendues de terre a notre portee qui, convenablement
administrees, auraient indefiniment produit du bois.

Bien que In production seule des Iorets ne puisse pas, dans tous les cas,
assurer la reproduction naturell« propre des especes importantes, elle n'en cons
titue pas moins un facteur important dans In question de savoir si oui ou n.rn
nous devons nous charger du fardeau du cout additionncl des methodes artifi
eielles, Si nous permettons qUI~ se continuent nos pertes actuelles, nous ne f'aisons
rien autre chose que risquer de deux, trois ou quatre sous (souvent mcme une
fraction d'un sou) par acre en vue de la protection contre Ie feu, la protection
ueritoble centre Ie feu, dans une situation qui, sans protection veritable, aura
pour resultat final et inevitable de nous imposer un COllt de production de quatre,
cinq ou six dollars la corde pour notre matiere premiere; pour l'amour de quel
ques sous nous nous fions it la chflllce et, comme il arrive souvent dans les "paris
plus que risques" nous perdons rapidement et constamment. Alors que l'expe
rience nous enseigne que, meme si nous devons avail' recours a la plantation
~rtificielle pour reboiser nos f01Hs negligees, il nous faudra probablement tot
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ou tard revenir a la reproduction naturelle, ou trouver I'explication logique de
cette course effrenee vers une production dont les Irais sont si eleves? Nons
avons jusqu'ici agi a notre guise; recueillons ce qui reste et mettons en pratique
les methodes marquees au coin du bon sens et de la prevoyance.

A la Partie I, chapitre II, article 10, parlant de la coutume de cal euler nO!l
ressources en "approvisionnements de tant d'annees", nous avons trace une ana
logie entre cette pratique et le principe des annuites. Lorsque nous nous arretons
a. considerer I'etendue des terres boisees que I'on peut, au Canada, rendre inde
finiment productives, nous somrnes a la verite un peuple sans ideal et sans oou
rage si nous trernblons en face de nos responsabiiites et si nous nous contentons
de regarder se succeder les annecs. Bien plus, par ces calculs ego'istes ct impre
voyants, nous negligeons meme d'assurer I'existence de cette chose essentielle
au systeme d'annuitcs, lu certitude que l'annuitc ne sera pas diminuee, si ce
n'est pas l'extinction de l'annuite elle-merne.

Bien que, comme resultat de notre negligence passes, par suite de la coupe
intensive du bois ou du manque de protection des ai brcs encore debout, il existe
de vastes etendues de terres ou l'on puisse avoir recours aux methodes artifi
cielles si nous voulons produire dES arbres utilisables, il est insense de vouloir
entreprendre cette tache si nous ne pouvons pas en merne temps consacrer plus
que la cinq-centieme partie en vue de la protection des arbres que I'on trouve a
I'heure actuelle dans nos foret;=;. Le fait de detourner nos yeux et nos efforts
des ressources considerables de la nature et d'adopter sur une grande echelle des
methodes artificielles ressemble it l'heroisme du petit garcon qui s'eloigne d'une
bonne maison ou il mange ses trois bons rep as par jour pour aller vivre temporal
rement dans les ronces et les buissons, n'ayant que de la chair de lapin pour son
menu quotidien, pour la seule raison que c'est paraitre courageux que de ehasser
Ie lapin et iitre independant.

Sans doute, il faut it tout prix restaurer la forH dans les regions avoisinant
les marches a. bois, ou la regeneration naturelle est impossible; mais de grace
ayons recours it la methode plus economique et plus saine du repeuplement
naturel partout ou elle est praticable; et afin que cette methode donne tous les
resultats qu'on en peut attendre, protegeons mieux la foret, En quadruplant
notre travail de protection, nous n'augmenterions que de 50c. a. un dollar Ie prix
d'une corde de bois. Mais assurement si nous ne faisons rien dans ce sens, le
prix du bois s'augmentera de bien plus que le coitt de la protection et meme de
l'application des methodes artificielles, ear il faudra transporter les produits
forestiers sur de plus longues distances. Des augmentations de ce genre ont eu
lieu plusieurs fois dennis quelques annees.

2. SOIN DU PEUPLEMENT

Le soin des bois entre l'epoque de la repousse et celle de l'exploitation com
porte plusieurs problemes d'ordre technique que la Commission n'est evidemment
pas en mesure de traitcr. Toutefois nous profitons de l'occasion pour rappeler
un point important et pour en signaler un autre. Tout d'abord, c'est pendant ce
laps de temps qu'il faut proteger les brins eontre toute atteinte, c'est-a-dire ne
tolerer aucun travail nuisible sur l'emplacement et garantir Ie peuplement centre
l'incendie. En second lieu, pour obtenir les meilleurs resultats, il faut pratiquer
des ec1aircies en temps opportun. Ces eelaircissages aj outent a la depense plut6t
qu'aux revenus. En Europe et dans certaines autres parties du monde, on peut
vendre les petits produits provenant de ces operations qui, de ce fait, se trouvent
surpayees; mais dans notre pays il en est rarernent ainsi.

3. EMPLOIS

Les buts de la production Iorestiere sont tres vanes. Due forOt peut etre
amenagee a. seule fin de produire continuellement; d'autre part, on peut la con-
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server simplement pour la protection d'un bassin imbrifere ; elle peut egalement
pourvoir a ce double dessein. Dans un pays ou les Iorets sont abondantes et la
qualite du bois relativement pauvre, on tend a immobiliser, dans les massifs de
protection, des ressources appreciables en fait d'arbres adultes. N aturellement,
pour qu'une foret realise ses fins, il faut la soumettre aun regime tout particulier,
mais parfois la non-exploitation des bois cause de grandes pertes pecuniaires.

En vertu du principe d'apres lequel une foret doit etre amen agee en vue
d'un rapport regulier, l'etat d'utilisation comports en theorie et doit comporter
en pratique l'enlevernent annuel ou periodique d'une quantite de bois a peu pres
egale a l'accroissement. Va sans dire qu'il est materiellernent impossible
d'enlever a la foret la veritable augmentation produite durant une annee
ou une periode ; il s'agit plutot de prendre un nombre d'arbres -adultes represen
tant Ie meme volume que l'accroissement.

La maturite du bois est chose relative et depend de plusieurs facteurs; elle
ne consiste [amais dans le maximum de grosseur ou d'age qu'un arbre peut attein
dre. C'est l'etat du bois parvenu au point ou Ie ralentissement prochain de sa
croissance le rendrait peu profitable a conserver. D'ailleurs I'epoque de maturite
varie suivant les usages auxquels on destine Ie bois. Ainsi, pour la planche et
Ie bois d'oeuvre en general, il faut de gros troncs, tandis que pour la pate apapier
des arbres beaucoup plus petits font I'affaire. Enfin la grosseur d'un arbre n'in
dique nullement sa maturite au point de vue pecuniaire. Un arbre de vingt
pouces de diametre peut continuer acroitre aun taux qui motive sa conservation;
d'autre part, un tronc dedix pouces peut etremalingreettropmlir.Sil.on
coupe des tiges trop jeunes dans une portion de forst oii Ie transport est facile
et l'exploitation a bon marche, et i:)i dans d'autres parties on laisse des arbres
mfirs et meme depassant l'age de coupe pour la seule raison qu'ils sont difficiles
d'acces, on porte une double atteinte a I'economie en degradant de jeunes peu
plements et en laissant dans l'improductivite des bois plus que mfirs.

Pour conserver la foret en etat de rapport continuel, il faut, lorsqu'on l'ex
ploite, se rappeler quatre choses:-

(a) La repousse naturelle des essences desirables est necessaire ;
(b) II faut proteger les peuplements jusqu'a ce que les nouveaux produits

soient murs,
(c) Sur une superficie donnee, on ne doit pas enlever en un an un volume

de bois superieur a l'accroissement annuel.
(d) L'exploitation doit etre profitable au point de vue pecuniaire,

Sans oublier ces directives, passons en revue les precedes suivis au Canada.
Tout d'abord, repondons a une objection d'ordre general. Plusieurs diront que,
pour atteindre Ie but mentionne en rd), il faut releguer a I'nrriere-plan les trois
premieres directives qui sont purement theoriques et tout a fait impraticables
pour qui veut realiser des benefices. En prenant cette affirmation pour ce qu'elle
vaut, on peut en tirer une conclusion. C'est que si Ie desideratum exprime en (d)
ne peut se realiser en meme temps que les trois autres, on ne peut maintenir la
foret en etat de productivite continuelle. Alors, nos futaies doivent continuer a
diminuer d'etendue et de qualite, les industries doivent songer a se trouver une
autre matiere premiere, ou bien, comme on l'a mainte fois repete, il va nous
f'alloir planter de nouvelles Iorets.

Illusionnes par notre soi-disant richesse illimitee, nous n'avons pas voulu
admettre les donnees du probleme, et maintenant que notre industrie forestiere
est etabli« sur cette fausse base, nous trouvons difficile d'adopter la ligne de
conduite qui s'impose. Nous pretendons que Ie changement bouleverserait notre
industrie forestiere et nous ferait perdre nos marches, vu que Ie mode d'exploita
tion requis aceroitrait le prix de revient de nos bois. Mais pour admettre ce
point de vue, il faut envisager, en y consentant, la degeneration de notre domaine
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boise, la ruine de notre industrie forestiere et d'un bon nombre de centres pros
peres. Si nous n'y songeons pas, nous refusons de penser a l'avenir et d'obeir a
d'autres motifs que celui du gain immediat et temporaire, et par la nous trafi
quons le capital, Ie sol et Ie bois, frustrant la nature de cette puissance productive
qui contribue inlassablement a la prosperite du pays.

(a) REPRODUCTION DES ESPECES DESIRABLES

La bonne reproduction des especes forestieres constitue l'une des parties les
plus importantes de la sylviculture. Dans les peuplements naturels, elle ne peut
s'effectuer economiquement que par le controle des precedes d'exploitation. Ce
n'est que dans les reserves forestieres de l'Ouest QlJ. l'on exerce sur les travaux
de coupe une surveillance propre a assurer la bonne reproduction des essences.
Partout ailleurs, les methodes suivies peuvent comporter certaines precautions
susceptibles en theorie de Iavoriser le repeuplement, mais ces moyens ont depuis
longtemps preuve leur inefficacite non seulement a I'etranger mais au Canada
ou elles ont manque leur but.

Si les limites dismetrales ont d'abord ete adoptees dans le dessein de reserver
une certaine partie du peuplement pour les besoins futurs, on a plus tard aban
donne cette pratique comme moyen de regeneration, pretendant que si l'on lais
sait sur pied tous les arbres d'une certaine grosseur, on pourvoyait amplement a
la reproduction. L'insucces de cette mesure, il faut I'admettre, est dfi, pour une
part au moins, aux dechets d'abatage qu'on laissait sur l'emplacement et qui
souvent causaient I'incendie, Mais il y a d'autres raisons. D'abord, lorsqu'on
exploite soit une foret vierge soit une deuxieme au une troisieme coupe, il ne
suffit pas de laisser debout tous les individus de moins d'un certain diametre->
par exemple, dix au douze pouces-pour developper autant de porte-grain.
Comme nous l'avons dej a fait rernarquer, une- tige de dix pouces peut etre trap
vieil1e. Dans les conditions habituelles, c'est un arbre ombrage et chetif-et l'on
compte sur de pareils sujets pour la reproduction des essences. Un sur cinq ou
peut-etre un sur dix donneront des graines vigoureuses, mais les autres demeure
ront malingres et, loin de produire, absorberont une part des elements nutritifs,
de l'humidite et de la lumiere indispensables aux jeunes brins.

Tres souvent l'obligation de laisser en estant tous les troncs inferieurs a une
dimension donnee aboutit a la conservation d'un nombre de reserves depassant
celui des produits abattus. Dans les pays au l'on pratique la sylviculture d'une
maniere rationnelle, il existe sfirement des modes de selection qui reussisscnt,
mais nul n'est comparable au systems grossierement imparfait de fixer a l'aveu
glette et au nom de Ia loi la grosseur des tiges a laisser en Ioret, Si l'on doit
garder des baliveaux, il faut que ce soient des sujets cap ables de faire fonction
de semenciers et non de vieux lais ombrages, desesperement affaiblis et inaptes a
donner naissance a des recrues vigoureuses, A part leur incapacitc reproductive,
lea arbres caches sont sujet a &tre renverses par Ie vent des que la piece se
depeuple. Par exemple, sur les aires au I'on a applique la limite diametrale de 10
pouces, il suffit d'examiner, un an ou deux apres I'exploitation, les emplacements
bfioheronnes pour voir un veritable fourre de chablis, de branchages et de debris.
Dans ces conditions, on parleraiten vain d'une regeneration satisfaisante du peu
plement. Plus d'un exploitant consentirait a reserver un gros tronc sain et
vigoureux, capable de resister, en clairiere, aux secousses du vent, si en echange il
pouvait prendre plusieurs tiges d'un plus faible diametre ; mais l'application d'une
methode routiniere I'empeche de Ie fa ire. Les frequentes saisies operees dans les
coupes oir l'on a abattu de trap petits pieds dcmontrent que I'exploitation com
merciale des bois de faible echantillon peut se pratiquer dans certains districts.
De meme, a certains endroits ou les exploitants ant eu I'habilete de profiter indfi
ment des derogations accordees pour la construction des chemins de saucissons,
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la longueur des rubans de rondins et le nombre des souches de sept, huit au neuf
pouces depassent l'imagination.

S'il faut un mode de selection, l'application de la limite diametrale assure
sans doute la conservation des arbres d'uncertain volume, mais quant au reste,
on a souvent constate qu'elle etait. inutile. L'examen des regions boisees de toutes
les parties du Canada dernontre cete affirmation. En effet, Ie systeme de la limite
diametrale semble avoir la vertu ou Ie dMaut de permettre la reproduction de
plusieurs essences peu desirees, Pourquoi done, ailleurs que dans les reserves
forestieres de l'Ouest canadien, n'applique-t-on pas d'autres precedes? Simple
ment parce que la designation des produits a. abattre, sauf au moyen du contrat,
comporte l'operation materielle de choisir les troncs. Pour eviter ce travail et
iestreindre l'inspection a. l'epoque de la coupe, c'est-a-dire au temps oir les degats
sont faits, on insere dans le permis une disposition qui ne peut guere stipuler
autre chose que la grosseur des bois a. abattre. En d'autres termes, pour epar
gner des frais d'administration, on applique des methodes d'exploitation qui
n'atteignent meme pas Ie but vise.

L'epoque de l'abatage est le moment Ie plus critique de la vie d'une foret,
Les travaux accomplis et leur mode d'exccution decident de l'avenir et du earac
tere futur de la piece. A moins de consentir a. quelques sacrifices, nous ne pou
vons pas esperer maintenir notre domaine boise en 6tat de reproduire les essences
desirees, L'abandon ou l'enlevement des dechets d'abatage exerce aussi une
influence marquee sur Ie repeuplement. D'aucuns pretendent que les debris Iavo
risent la pousse des jeunes sujets en les abritant. N ombreuses et variees sont les
raisons qu'on apporte en faveur de l'abandon sur place des debris de coupe.
Mais celle-ci ne tient pas compte du fait qu'on peut faire croitre de vigoureux
peuplements de to ute essence dans des champs deboises depuis des generations
sans y mettre la moindre couche de dechets d'abatis, bien que, dans un pareil
terrain. les conditions de developpement des [cunes brins ne soient pas aussi
favorables que dans une etendue sylvestre bien amenagee, Si toutefois l'on pre
tendait que dans de tellescirconstances il faut mettre une couche de debris
d'abatags, le wilt de l'opcration ferait soulever bien des objections quant a.
l'utilito du precede.

En renversant le problems, nous trouvons la veritable raison de bien des
objections soulevees contre l'application de mesures relatives au nettoyage des
coupes. Cette raison, c'est le prix. II peut se trouver certaines especes d'arbres
dont les jcunes pieds croissent mieux s'ils sont proteges, mais on ne saurait pre
tendre qu'il est necessaire de laisser ces rebuts sur place. Les inconvenients du
precede contrebalancent les avantages qu'on en peut retirer, a tel point que si
nous I'adoptions comme necessaire it la regeneration de nos massifs forestiers,
nous ferions fi de I'experience acquise par les sylviculteurs dans le monde entier.

(b) PROTECTION

Dans Ie chapitre precedent, nous avons examine Ie danger, au point de vue
des incendies, de l'accumulation des dechets d'exploitation dans les bois. Avant
d'etudier Ie probleme de l'emploi economique de ces debris il est bon de dire un
mot relativement it leur influence sur la propagation des insectes forestiers.

L'abandon des residus de coupe sur le terrain aboutit presque toujours a. la
deterioration des peuplements ainsi maltraites. Ces restes constituent un foyer
de diffusion des insectes et des cryptogames qui eontribuent pour une large part it
l'affaiblissement des arbres, Quelques adversaires de l'enlevement des dechets
ont la Mmerite de pretendre qu'en les laissant sur la coupe on nourrit les insectes,
et qu'en satisfaisant ainsi leur appetit, on attenue leurs degats sur les jeunes
sujets. II serait tout aussi logique de pretendre qu'en Iaissant les rafles et les
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tiges de mais sur le champ et en nourrissant ainsi les rongeurs, on protege la
recolte croissante contre les ravages de ces animaux destructeurs. Ce raisonne
ment oublie la prodigieuse capacite reproductive des insectes d'une part et des
rongeurs de l'autre.

Les insectes sylvestres sont nombreux et varies. Les uns n'attaquent que le
bois mort; d'autres font leur nourriture unique des arbres vivants; d'autres man
gent les deux. Or, la partie vivante d'une tige, il faut se Ie rappeler, se limite
au tissu qui se trouve entre l'ecorce et Ie bois, aux feuilles et aux bourgeons; dans
la partie solide, la vie a cesse, Ainsi, les inseetes et les piantes cryptogamiques
redoublent leurs attaques en les partageant entre le bois mort et les tissus vivants.
11 est utile de noter que lors de la recente epidemie de phleophages sur Ie pin
j aune de l'Ouest, Ie seul moyen de lutter efficacement contre ces inseetes consis
tait a employer Ie bois infeste et a detruire les dechets. Avec cette essence pen
repandue, les moyens de combat etaient reJativement simples. Toutefois ce n'est
qu'en enlevant le bois marchand et les debris qu'on a pu en venir a bout.

Pour ce qui est du problems economique de supprimer les branchages et
copeaux dans Ie but de prevenir les incendies, nous devons tout d'abord admettre
Ie danger, qui est evident. 11 est done tres important et meme absolument neces
saire d'appliquer des dispositions relatives a I'enlevement des motes de coupe, si
la chose peut se faire econorniquement. Voyons d'abord si vraiment c'est impos
sible. Sauf quelques rares exceptions, ceux qui Ie pretendent n'en ont jamais
tente l'experience, lis peuvent bien nous dire Ie prix qu'ils supposent, mais ils
n'ont pas plus droit de se prononcer sur ce point que d'indiquer le cofrt de touto
autre operation qu'ils ne connaissent pas. Des exploitants se sont livres a quel
ques essais eonvulsifs et pretendent que les resultats ont ete defavorables. Mais
i,1 y a un element psychologique dans ce problems. L'enlevement des dechets
d'abatage est peut-etre Ie genre de travail ou I'on peut gaspiller Ie plus de temps,
si l'on veut. Dans une pareille experience, l'etat d'esprit de l'operateur peut
influer beaucoup sur les resultats, S'il ne veut pas croire la chose praticable,
simplement parce qu'il n'aime pas la faire, on ne peut s'attendre a ce qu'i! donne
des chiffres demontrant la possibilite economique de I'operation,

Le besogne est desagreablc ; les bficherons la voient d'un mauvais ceil, et les
chefs d'equipe, dont l'emploi depend de la modicite des frais de production, en
abhorrent meme l'idee. Or, rnalgre leur Hat d'esprit, tels sont les hommes qui
jouent Ie role d'experimentateurs dans I'espece. Le contremaitre a qui l'on
demande de conduire l'essai n'est pas reieve de ses responsabiiites relativement
au cofrt de la production; on lui dit simplement de tenter I'aventure et cle voir ce
qu'il en cofiterait, Tout d'abord, il evite de confier cette tache a ses meilleurs
hommes et meme a ceux qui sont dans la moyenne, puisque ses frais d'exploita
tion courante en seraient augmentes ; il prend done Ies ouvriers les plus inhabiles
cle son equipe, c'est-a-dire ceux dont l'absence nuira le moins aux travaux d'aba
tage, de confection des chemins de bois ou de debosquage. C'est par l'ouvrage de
cette main-dceuvre inferieure que 1'0n juge de la possibilite economique cl'une
operation aussi importante au point de vue de la prevention des incendies. Tres
souvent, Ie contremaltre et sesernployes savent que Ie patron croit peu a la pra
ticabi1ite de l'enIiwement des debris de coupe, surtout a cause de 1'accroissement
des frais de production. Dans ces conditions, on peut difficilement s'attendre a
ce qu'ils fassent du zele pour demontrer que l'op6ration est pratique.

Comparons cet,te faQon de voir avec ,I'etat d'esprit, bcaucoup plus raisonna
bIe, de cclui qui, songeant a la reduction des dangers d'incendie, rechercherait Ie
prix Ie moins eleve auque1 on peut faire cc travail. Opposons au scepticisme de
certains exploitants I'attitude de celui qui examinerait Ia question en se disant
qu'aux terroes de son permis I'operation est obligatoire et doit etre envisagee au
"loint de vue affaire8'. Tl est tenu cl'acconmlir ce travail tout comme de se con-
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former aux autres stipulations de son contrat. S'il ne peut Ie faire sans compro
mettre les benefices de son exploitation, il est condamne a la faillite, Se sentant
oblige, il entreprend la tache dans un tout autre esprit que celui qui veut en
demontrcr l'impossibilite ; ses employes savent que I'ouvrage doit se faire; et si,
faute de precautions, ils lui causent des frais excessifs, il les rappelle a l'ordre
d'une maniere plutot energique.

La seule objection plausible que I'on puisse formuler c'est que ce travail a
toujours coute tres cher. A mainte reprise, on a affirrne devant la Commission
qu'une pareille tache ajouterait trois, quatre et meme six dollars au prix d'un
mille pieds de bois. Mais nous nous sommes in formes du cant de cette operation
dans Ia seule partie du Canada au la supression des dechets de coupe est cons
tamment exigee, c'est-a-dire dans les reserves forest.ieres de l'Ouest. Depuis
douze ans, Ie service federal de sylviculture met cette condition dans toutes ses
ventes de bois. Obliges de s'y conformer, les adjudicataires ant fait la seule
experience pratique qui ait eu lieu au pays jusqu'a present. On a donne toutes
sarles de chiffres entre 40c. et $1.25 par mille pieds de bois. Les plus bas etaient
fournis par les Ionctionnaires du service sylvicole, et les plus cleves par les
exploitants. On n'est pas oblige de prendre ces chiffres comme des opinions
definitives. Dans certaines circonstances, la feuille des frais d'exploitation accuse
un prix plus eleve; d'autres fois, on admet avail' deblaye la coupe pour 75c au
$1 par mille pieds.

Quel que soit le prix exact, suivant les eireonstanees, on voit eombien ees
chiffres different de ceux fournis par l'exploitant qui n'a pas effectue d'essai
pratique. Pour ce dernier, l'operation est une impossibilite; pour l'autre, c'est un
fait accompli. Lorsqu'on cite ces cas a ceux qui exploitent dans des regions au le
nettoyagede l'emplacement n'a [amais eM requis ni convenablement eseaye, ils
repondent invariablement que "les conditions ne sont pas les memes dans leur
partie du pays". II semble vraiment que dans les districts au l'on s'oppose
obstinement a la suppression des dechets d'abatage, les conditions ne soient pas
du tout les memes qu'aux endroits ou le deblaiement du terrain se pratique avec
succes. Toutefois, la difference reside plut6t dans les lois appliquees, dans l'atti
tude des marchands de bois et du public que dans les donnees du problema. Un
peup1ement d'epinette blanche situe dans Ie nord du Manitoba, de la Saskatche
wan au de l'Alberta se compare tres bien a une faret de meme essence existant
dans l'Ontario, le Quebec, le Nouveau-Brunswick au la Nouvelle-Ecosse. Toutes
les circonstances qui rendent l'enlevement des debris si impossible a appliquer
dans les provinces de l'Est existent dans certaines parties des provinces de
l'Ouest all cette operation s'accomplit avec succes. Par exemple, on allegue sou
vent 1a difficult6 de bruler les dechets pendant I'biver, au Nouveau-Brunswick et
dans 1a Nouvelle-Ecosse. Est-ce pire qu'aux endroits de l'Alberta au les tas de
branchages et de copeaux mouilles sont sujets aux degels extrernement rapides
causes par les brises du "chinouque"? On invoque aussi Ie danger de bruler ces
debris en d'autres temps. Ce serait la l'obtacle insurmontable au nettoyage des
coupes dans l'est du Canada. Le danger moyen d'incendie qui peut exister dans
n'importe quelle partie de l'Est peut-il se comparer a celui qui menace certaines
parties de l'Ouest ou Ies secheresses sont frequentes de meme que les grands
vents? En tout cas, si Ie danger d'incendie est Ie principal obstacle, combien
I'entassement des dcchets Ie reduirait l

Nous ajouterons que les exploitants des reserves forestieres de l'Ouest subis
sent la concurrence d'autresadjudicataires places dans les coupes sans licence;
en fait, certains marchands de bois exploitent selon les deux manieres. Alors,
peut-on demander, comment I'exploitant qui est oblige de nettoyer sa coupe
peut-il concurrencer son voisin? Et comment se fait-il qu'un marchand de bois
exploite des deux Iacons lorsque l'une des deux doit etre plus avantageuse? La
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Commission ne pretend evidemrnent pas que l'exploitation comportant nettoyage
cofrte moins cher que 1'autre. On nous a cependant fait remarquer que le deblaie
ment bien fait en temps opportun comporte des avantages qui compensent les
frais, du moins dans une certaine mesure, Le nettoyage peut exiger un homme
de plus dans l'equipe d'exploitation, mais une fois Ie travail fait, Ie boisement
des chemins devient plus facile. 11 est douteux que ces avantages contrebalancent
jamais la depense additionneIle, mais ils la reduiront.

Tous ces arguments supposent un travail bien fait. Maintes fois, les exploi
tants ont simplement donne instruction a leurs employes d'empiler les debris et
de les brfiler, quitte a constater ensuite que le travail etait a recommencer.
C'est la main-d'muvre qui oceasionne des frais. Si l'on fait l'ouvrage deux fois,
la depense peut se doubler. L'exploitant qui s'en rend compte et qui adopte un
bon precede des Ie debut est eelui qui depense Ie moins de ce chef et qui tarde Ie
moins a constater la possibilite de l'operation, A sa pro chaine vente, il pourra
faire un meilleur prix que celui qui, n'ayant [amais essaye de faire deblayer
efficacement, calcule une somme trop elevee pour ce travail.

Quoi qu'il en soit, comment ees exploitants peuvent-il soutenir avantageuse
ment la concurrence? Simplement en estimant le nettoyage au plus bas prix
possible, d'apres leur experience, pour ne pas trap elever Ie chiffre de leur sou
mission. Parfois I'exploitant consent a supporter lui-meme une partie de la
depense, mais en definitive, Ie plus gros des frais revient au gouvernement ou,
pour parler plus juste, a la population du Canada. Voila ce qui a lieu lorsque Ie
deblaiement des coupes ne se pratique que dans une region. Si l'Etat recoit un
plus faible revenu, la protection centre I'ineendie Ie dedommage.

Cela nous mene a un autre aspect du probleme du nettoyage. Doit-on pra
tiquer cette operation? Souvent I'exploitant est trap porte a croire que dans Ies
coupes sous licences, on doit accepter son opinion quant a la possibilite du
deblaiement, La population du pays peut encore se glorifier de detenir 85 a 90
p. 100 de l'etendue sylvestre puisque, a part ses interets dans les coupes, elle a ses
droits sur Ie so! qui est demeure dans Ie domaine de lacouronne. En d'autres
termes, nous sornmes fiers de penser que nous pouvons imposer aux usagers de
nos terrains fore stiers Ies conditions propres a en assurer I'exploitation judicieuse.
Mais pouvons-nous pretendre que, jouissant de ce droit, nous exigeons un respect
suffisant de notre richesse Iorestiere? Comment Ie faisons-nous? En rcalite, nos
forets sous licence sont-elles mieux administrees que celles qui appartiennent a
des particuliers? En definitive, c'est la population qui doit payer le prix des
mesures de prudence qu'elle peut imposer aux exploitants forestiers. Si donc les
dangers d'incendie et les dommages causes par Ie feu sont tels qu'ils necessitent
des dispositions radicales, rneme si le prix de vente des bois devait en etre accru,
par queI moyen et de quell droit un exploitant particulier peut-il s'opposer a un
desir de la population et a une necessite publique?

Quant aux proprietes privees, si Ie danger d'incendie resultant de I'accumu
lation des debris de coupe menace d'autres richesses forestieres, Ie public a certes
Ie droit de leur imposer des reglements pour ecarter au restreindre ce danger.
L'Etat detient et exerce ce pouvoir dans bien d'autres domaines 011 Ia propriete
particuliere est concernee. Comment les proprietaires d'une foret peuvent-ils
pretendre ri'etre pas assuj ettis it des prescriptions necessaires it Ia securite du
domaine public?

Dans les observations ci-dessus, nous semmes alles au fond de cette question
du nettoyage des coupes. Si I'on veut aboutir aune solution satisfaisante, iI faut
que ce nettoyage soit obligatoire d'un bout it l'autre du pays, tant pour les
proprietes particulieres que pour les concessions domaniales, Les methodes ne
peuvent pas etre partout les memes, mais on doit au moins reconnaltre que Ies
dechets d'abatage constituent un danger d'incendie et que les mesures it prendre
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doivent viser a reduire ce danger. Evidemment, la Commission, a la suite d'une
etude relativement breve, ne peut indiquer les dispositions qu'il Iaudrait prendre.
N ous nous contenterons de repeter ceci: le danger cause par ces debris est tel
que notre richesse forestiere rapidement decroissante ne peut plus subir les pertes
occasionnees de ce chef; le nettoyage se pratique avec succes dans des exploita
tions commerciales; enfin, ces renseignements prepatent les voies a une action
etendue et efficace de la part des gouvernements federal et provinciaux en vue
d'empecher a l'avenir l'accumulation des dechets de coupe dans les forets du
pays. On objeetera que si Ie Canada doit prendre de telles mesures, il ne pourra
plus concurrencer son puissant voisin, les Etats-Unis, ou il existe des besoms
semblables. Nous n'aborderons ce point qu'apres avoir examine les aspects
internationaux du problems de la conservation des Iorets, au chapitre XI.

(c) EMPLOI DE L'ACCROISSEMENT DES BOIS

Nous avons parlo plusieurs fois, dans Ie present rapport, du principe de
I'arnenagement des forets en vue d'un rendement soutenu. II est done superflu
de redire que si l'on enleve annuellement de la foret une plus grande quantite
de bois qu'elle n'en peut produire, le volume des tiges en croissance diminuera
constamment. Un massif compose uniquement tl'arbres mfirs peut naturellement
subir une exploitation plus intensive, mais ailleurs on doit faire en sorte qU2
l'accroissement contrebalance la coupe.

On n'a applique ces principes nulle part au Canada. Dans les parties du
pays ou l'augmentation annuelle peut approcher et meme depasser la quantite
de produits abattus, l'incendie et les autres dommages gaspillent I'excedent.
D'ailleurs, nous savons si peu quel est l'accroissement annuel que nous appli
quons rarement, pour ne pas dire jamais, .le principe du rendement soutenu,
Les reserves Iorestieres qui sont deja l'objet d'un amenagement quelconque sent
toutes designees pour l'application immediate du principe. II nous faudra Iaire
bien des evaluations avant de savoir au nous en semmes, mais puisque, par suite
du sabotage de nos Iorets, nous arrivons rapidement au point au il nous faudra
de toute necessite adopter le principe du rendement soutenu, plus nous nous
preparerons au nouveau regime, plus nous pourrons nous mettre au courant des
pro cedes qui conviennent a notre situation, mieux et plus tot pourrons-nous pra
tiquer notre industrio Iorestiere suivant de bonnes methodes d'affaires.

Voila pourquoi Ia Commission recommande fortement que les reserves Iores
tieres existantes soient amenagees en vue d'un rapport regulier, et que ce mode
d'amenagement se repande le plus rapidement possible. Ainsi, non seulement
nous tiendrons compte des besoins des generations futures mais nous recon
naitrons en pratique l'urgente necessite d'une exploitation plus rationnelle de nos
richesses forestieres au benefice de la generation actuelle.

(d) EXPLOITATION PROFITABLE

Dans plusieurs pays, l'Etat exploite lui-memo ses forets; mais sur ce conti
nent nous avons pris l'habitude de faire recolter nos bois par des compagnies
particulieres. II y a tres peu d'endroits du pays ou l'exploitation par l'Etat ne
pourrait pas avoir lieu avant longtemps. Toutefois, il est probable qu'en.general
on laissera a l'initiative privee le soin d'apporter les produits forestiers sur
le marche, 11 faudra donc que l'industrie privee y trouve son compte. .

Nous avons vu dans la partie I quelle etait. l'importance actuelle de I'in
dustrie iorestiere canadienne. Pour Ie moment, nous tenons moins a l'etendre
qu'a la faire durer en permanence; nous avons interet a trouver les moyens
d'assurer la perpetuite de la matiere premiere de cette industrie. Nous avons
examine plus haut les facteurs qui, sous le regime actuel, militent contre la duree
des Iorets, Il faut adopter, c'est evident, des methodes d'exploitation plus pru-
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dentes et un meilleur mode de protection contre l'incendie. Comment y parvien
drons-nous? Quelques industriels du bois se sont enrichis, rnais en plus petit
nombre que dans bien d'autres industries. Plusicurs compagnies Iorestieres sont
en butt~ ades difficultes financieres. Leur maintien est necessaire anotre progres
eccnomique et nous devons, par consequent, leur permettre de realiser des
benefices raisonnables. Dans les circonstances, nous ne pouvons pas obliger cette
industrie a solder le prix de toutes les reforrnes necessaires, Si nous devons
appliquer des methodes propres a assurer la pousse des jeunes suj ets ; si nous
devons proteger nos Iorets efficacement et a cette fin exiger le nettoyage des
coupes; si nous devons nous borner au rendement annuel de nos bois; et si nous
devons appliquer d'autres mesures pour assurer la perpetuite de notre richesse
Iorestiere, la population du Canada doit, dans une large mesure, en supporter
le fardeau en acceptant l'inevitable augmentation des prix du bois qui s'en
suivra. Si nous avions commence plus tot, le poids serait moins lourd ; il nous
faut maintenant endurer la situation creee par notre pro pre negligence. Inutile
d'attribuer les difficultes presentee aux generations passees ; celle d'auj ourd'hui
est, dans une large mesure, rcsponsable de l'etat de chases actuel, Elle a surde
veloppe l'industrie du bois et traite lcs Iorets avec insouciance, malgre les expe
riences et les exemples des autres nations qui auraient pu la guider.

C'est Ie moment de dire un mot sur l'imposition des taxes sur lcs proprietes
et les industries Iorestieres. D'un bout a l'autre du pays, on applique toutes
sortes d'impositions de ce genre, soit sous forme de rentes Ioncieres, soit a titre
de taxes d'affaires. Tout cela tend a une seule fin: les revenus. Souvent le mode
d'imposition et l'importance des taxes nuit a la realisation du but de la sylvicul
ture; la production pcrmanente du bois. Naturellement, le proprietaire forestier
ou meme le conccssionnaire domaniale qu'on soumet a des impots toujours crois
sants finit par exploiter la foret a blanc et par renoncer au reste. Dans ces
cas, le restant ne vaut plus rien. II est humain que cette Iacon de traitor le con
cessionnaire plaise au public, mais elle aboutit a une constants augmentation
dans les prix du bois, et le bon public paye. Mais il vient un moment ou les
industries ne peuvent plus passer au public leurs frais additionnels; c'est celui
au la concurrence etrangere entre en jell. La, l'exploitant doit les solder lui
meme ou faire faillite.

La Commission n'est evidemment pas en mesure de traiter en detail la ques
tion des taxes Iorestieres. C'est un problems complique qui touche a plusieurs
points de l'economie politique. Qu'il nous suffise de dire qu'il y a beaucoup de
bon dans le principe de baser la taxe sur le rendement des coupes plutot que sur
la duree annuelle des superficies boisees. C'est a cause de ce dernier mode d'im
position qu'un bon nombre de pieces ant ete sournises a l'exploitation la plus
desastreuse.

Pour examiner la question sous un angle plus large, l'Etat a parfaitement
droit d'attendre un benefice de l'utilisation d'une richesse naturelle, Mais a-t-il
raison de maintenir la pratique actuelle? Dcpouillees comme elles le sont, nos
Iorets doivent-elles continuer a solder de nombreux travaux publics? Dans l'etat
au elles se trouvent, y a-t-il lieu d'en extraire des revenue dans la proportion de
six a un de cinq a un et meme de quatre a un? Assurement, on peut demander a
d'autres'industries de porter leur propre fardeau. II faudrait cesser de detourner
de leur fin naturelle les deniers provenant des Iorets. L'etat actuel de notre do
maine boise prouve jusqu'a l'evidence que certaines industries autres que l'ex
ploitation Iorestiere ne portent pas le fardeau q1fi leur revicnt. Les. ~ev~nus
qu'on preleve sur I'etendue sylvestre pour le~ ~etourner vers des utrlrsatI?nS
etrangeres aux besoins de notre sylviculture dirninuent largement notre capital
foret,
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ARBRES DE NOEL

Bien qu'elle soit etrangere 11 notre enquete, la question des arbres de Noel
a ete soulevee si frequemment qu'il n'est pas sans a-propos d'en parler un peu.
De toute part, on s'oppose a la permission de couper les arbres en grand nombre
a cette fin. N ous devons faire remarquer que tant qu'on se contentera des arbres
qui peuvent convenablement servir a ce but, c'est-a-dire les arbres touffus pousses
en plein champ, cette pratique ne causera pas de pertes economiques ; en verite,
c'est une industria legitime. II faut cependant condamner fortement la pratique
d'eteter de gros arbres pour n'en employer qu'une partie.

CHAPITRE X-AUTRES TRAVAUX FORESTIERS

Jusqu'a present, notre etude a surtout porte sur les travaux executes dans
les forets domaniales de l'Etat. Dans notre pays, Ie gros des terrains fore stiers
est encore du domains public, et Ie principal probleme consists a trouver des pro
cedes d'exploitation applicables aces etendues. Toutefois I'activite forestiere
canadienne a d'autres champs, peu explores jusqu'a present, mais dont il est bon
de dire un mot.

(1) FORETS MUNICIPALES

Surtout dans les vieilles provinces ou de grandes etendues de terrain se
trouvent depouillees depuis longtemps, certaines aires deviennent incultes. II
faut y restaurer les forets si l'on veut les faire servir a quelque chose et les em
pecher de se transformer en landes et de nuire, par leurs sables mouvants, aux
terres cultivees des environs. Dans diverses parties de l'Europe, on a etabli des
Iorets munieipales ou communales pour differentes fins. Dans certains endroits,
il s'agissait de fixer des sols trop legers et sujets a etre charries par le vent;
ailleurs, on voulait profiter de la foret pour ameliorer Ie climat ou l'esthetique
des lieux; ici l'on desirait faire proteger et purifier les sources d'eau municipales,
la on avait besoin de bois. II y a en Europe des municipalites qui ont la chance
de posseder des Iorets assez productives pour supporter dans une large mesure
les frais d'adrninistration municipale. Cela reduit d'autant la somme qu'autre
ment il faudrait prelever sur les contribuables.

Au Canada, on ne fait que commencer aetablir des forets municipales. Le
mouvement se limite a l'Ontario. Le gouvernement de cctte province a recem
ment fait adopter une loi et pris certaines mesures en vue d'aider aux munici
palites qui entreprenaient d'etablir des forets municipales. Autrefois, dans les
vieilles parties du territoire ontarien, il y avait de tres belles futaies; mais par
suite de l'exploitation agricole, le bois est devenu tres rare dans certaines regions.
Merrie les bois situes sur les fermes ont ete serieusernent depeuples et souvent,
faute de protection centre les bestiaux, ils sont dans un etat lamentable.

L'Ontario cependant n'est pas la seule province oii l'on puisse etablir des
Iorets municipales. Dans certaines parties du Quebec, du Nouveau-Brunswick
et surtout de la N ouvelle-Ecosse ou la plupart des terres appartiennent a des
particuliers, il est facile d'etablir des forets publiques qui, sous la regie des muni
cipalites, pourront fournir a la population le bois dont elle a besoin. II ne s'agit
pas de savoir si les municipalites, de par leur charte, ont le pouvoir de se livrer a
une exploitation de ce genre. Pour qu'on obtienne des resultats tangibles, il
faut que les gouvernements s'interessent a la question. Ce travail est complique
et susceptible de causer des pertes. II faut adopter de bonnes methodes pour
reussir, C'est pourquoi il est tres important que Ie gouvernement encourage et
aide les entreprises de ce genre.
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(2) FORETS PARTICULIERES

La pratique privee de la sylviculture sur d'importantes etendues de terrain
se limite a I'exploitation de diverses compagnies qui ant acquis des terres boisees
et se trouvent en possession de vastes etendues forestieres. Les cornpagnies
s'interessent depuis peu it I'amenagement rationnel des forets. Celles qui fabri
quent de la pate de bois s'en occupent parce qu'ayant engage de fortes sornmes
dans leurs etablissernents, €lIe comprennent la necessite de conserver notre
richesse forestiere. Quelques exploitations de scieries s'y sont egalement, inte
ressees, mais pas autant que les compagnies manufacturieres de pulpe.

On ne peut pas dire que les Iorcts detenues par les cornpagnies sont assu
jetties it un amenagement rigoureux. Plus souvent, on est a etablir un regime
forestier et les sylviculteurs font I'estimation et la carte des forets, prepatent
les plans d'exploitation mais n'appliquent pas encore de reglements precis.
Certaines compagnies ant etabli d'importantes pepinieres et plante de petites
etendues de terrain deboise, Une pepiniere privee contient plus de 20 millions de
plants et de brins transplantes. La compagnie qui I'exploite a plante quelque
2,500 acres de surface denudee, Les quelques autres compagnies qui se sont
engagees dans cette voie ont plante de plus petites etendues. Notre industrie
forestiere se trouvant entre les mains des compagnies, il faut, dans une certaine
mesure, compter sur celles-ci pour etablir un bon regime forestier. Dans les
circonstances, il est tres souhaitable, sinon necessaire, que les gouvernements
interesses, meme s'il leur en cofrte quelque chose, s'interessent aux initiatives de
ce genre et les encouragent. Si les compagnies detiennent de vastes concessions
Iorestieres, les gouvernemcnts n'en sont pas mains en mesure de collaborer avec
ces compagnies en vue d'etablir petit a petit mais sfirement un meilleur mode
d'exploitation des forets concedces.

3. PLANTATION D'ARBRES

La troisieme etape de notre travail sylvicale consiste aboiser des morceaux de
terrain et a etablir des rideaux protecteurs. Dans bien des parties du Canada,
les cultivateurs possedent un lot de bois, reste de la foret. primitive, qu'ils peu
vent garder et amenager convenablement. Les cultivateurs ne devraient pas
vendre leur bois. L'insouciance avec laquelle on exploite les parcelles boisees
semble indiquer qu'on ne les apprecie pas; pourtant, on aime avoir un petit bois
sur la ferme.

Si Ie fermier estime qu'il lui faut garder un morceau de sa terre en bois
debout, on doit supposer qu'il tient a I'arnenager convenablement. Les divers
gouvernements de ce pays font beaucoup pour conseiller et guider les cultivateurs
dans la culture des produits de Ia ferme. Or, il leur incombe egalement de
favoriser la bonne administration des parcelles boisees. Dans la partie I,
chapitre X, section 6c, nous avons demontre la valeur des lots de bois au point
de vue de I'exploitation economique des fermes. La production du bois sur les
terres de cultivateurs, comme nous l'avons fait remarquer, est beaucoup plus
considerable qu'on ne le croit. Dans les circontances, les besoins economiques
du pays justifient les gouvernements de prendre des mesures en vue d'ameliorer
Ie mode d'administration des parcelles boisees.

II v a une belle oeuvre a accomplir sous ce rapport dans les provinces de
l'Est. Dans l'Outario, pour citer un exemple, le gouvernement porte quelque in
teret a la question. Mais le travail devrait avail' plus d'ampleur. On perd
beaucoup si l'on depense de fortes semmes dans une region pour reboiser des par
celles de ferme tandis qu'ailleurs les lots de bois degenerent par suite de la
mauvaise administration de leurs proprietaires, Dans Ie Quebec et surtout au
Nouveau-Brunswick et en Nouvelle-Ecosse, les gouvernements ont de belles
occasions d'exercer leur activite dans ce domaine.
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Le cultivateur qui n'a pas de bois sur sa terre apprecie peut-etre plus que
tout autre l'avantage d'en posseder un. La plantation des arbres est necessaire
dans certaines regions ou Ie bois est un produit naturel du sol mais dans d'autres
districts oii il ri'existe aucun peuplement, du moins depuis 1'6poque de colonisa
tion, il Iaut effectuer des travaux de boisement. Le meilleur exemple de cette
situation se trouve dans certaines parties du Manitoba, de la Saskatchewan et
de l'Alberta. Dans ces trois provinces, Ie gouvernement federal a parfaiternent
reconnu la necessite des plantations d'arbres et inaugure, il y a une vingtaine
d'annces, un programme de boisement. II a d'abord acquis un morceau de bonne
terre, a Indian-Head, Sask., pour creer une pepiniere, Depuis l'etablissement
de cette station et d'une autre situee plus au nord de la province, on a distribue
quelque 70 millions de plants et de boutures. A present, la distribution annuelle
est de 5 millions. Tous ces plants et boutures sont distribues gratuitement, sauf
les frais de transport, aux milliers de cultivateurs etablis dans les parties non
boisees de plaines.

Certaines personnes ont proteste contre la gratuite de ccttc distribution,
pretendant que cela nuisait a I'initiative commerciale. Mais s'il est une chose
essentielle au succes d'une entreprise de ce genre, c'est que Ie cultivateur soit
oblige de faire certains travaux importants afin que les arbres plantes aient
raisonnablement la chance de se developper. Et lorsquc les plants sont distribues
gratuitement, on impose a ceux qui les recoivent certaines obligations quant aux
preparatifs de la plantation et au soin des j euncs arbres, De cette maniere, le
service de sylviculture peut plus facilernent assurer Ic succes de l'entreprise.

On pcut aussi pretcndre que la population situee dans les parties non boisees
du pays, etant appelee a contribuer aux revenus consolide idu gouvernement
federal au moyen des divers impots, a peut-ctre quelque droit au benefice de la
politique Iorestiere et de la depense des fonds consacres a la sylviculture. II est
donc raisonnable d'affirmer que non sculcment la distribution gratuite des plants
impose des obligations au cultivateur, mais que celui-ci a droit a l'aide, aux ren
seignements et aux conseils qu'on lui donne en vue de l'etablissement d'un rideau
de protection pour ses cultures ou d'une parcelle boises sur sa ferme, dans une
region pcu Iavorisee par la nature au point de vue foresticr.

Dans l'Ontario et le Quebec, les services Iorestiers font un travail du meme
genre, mais moins en grand. N aturellemcnt, dans les provinces de l'Est, ou
Ie bois pousse presque toujours spontanement, il etait moins neccssaire de faire
de grandes plantations.

A part ses avantages directs pour les eultivateurs et pour les populations
interessees, ce travail contribue a faire l'education du peuple sur la valeur des
arbres. Si Ie gouvernement neglige de s'interesser aux besoins sy lvicoles des
regions non boisees pour ne s'occuper que des districts couverts de f'rondaisons, il
peut difficilement s'attendre que la population negligee sous ce rapport supporte
avec enthousiasme les mcsures de reforme qui leur donneraient simplement une
augmentation dans le prix des bois. Voila donc un argument tres fort pour faire
comprendre a la population des contrees sans forets qu'une bonne politique
sylvicole interesse tout le dominion.

Pour comparer les travaux de plantation executes au pays avec l'amsnage
ment des Iorets naturelles, nous ferons remarquer qu'a l'heure presente la super
ficie totale des plantations particulieres existant au Canada ne depasse probable
ment pas 50 mille acres, y compris les rideaux de protection, les parcelles plantees
et les veritables Iorets artificielles. Sans doute, ce travail de boisement ne doit
pas restreindre les efforts a deployer en vue de l'amenagement des forets natu
relles; mais puisque nous avons de grandes etendues de terres improductives et
que certaines regions ont un si pressant besoin de pieces boisees, les gouverne
ments du pays doivent faciliter davantage la plantation des arbres.
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Une des conditions essentielles a l'elaboration du plan d'amenagernent d'une
foret consiste dans une connaissance approfondie des exigences et des conditions
de croissance des differentes especes d'arbres et des nombreuses hybridations qui
peuvent avoir lieu entre cos especes dans un peuplement natural. Et pour savoir
que I est I'accroissement d'une foret, il faut faire des etudes detaillees afin de
connaitre Ie veritable taux de croissance des arbres, En outre, il Iaut voir par
que I precede sylvicole leo' taux naturels de croissance peuvent augmenter pour que
la foret donne son rendement maximum.

Les travaux de co genre ant ete extrernement rares au pays. La plupart
des organisations forestieres se sont trouvees tellement occupees par les problernes
relatifs a Ia protection et it l'adrninistration des Iorets qu'eHe n'ont pas encore
pu donner heaucoup cl'attention a cette besogne tres importante ni obtenir assez
de fonds pour developper leur activite de ce cote. Bien que plusieurs services
provinciaux aient etudie isolement certains problsmes particuliers,c'est Ie service
forestier federal qui s'est occupe de la question en premier lieu. Celui-ci, en
collaboration avec les services provinciaux et avec les proprietaires forestiers,
a bien debute dans les etudes sylvicoles, et il se fait des travaux de ce genre dans
toutes les parties du pays, sauf en Nouvelle-Ecosse ou il n'existe aucun service
forestier et ou par consequent la cooperation a etC impossible. En etablissant
des stations de sylviculture experimentale dans Ie Nouveau-Brunswick, le Quebec
et l'Ontario, on a pris un excellent moyen cl'etudier quelques-uris des problemas
les plus importants relatifs aux peuplements de bois de l'est du Canada. Dans
l'Ouest, on a commence des etudes du meme genre, sous la direction du gouver
nement federal.

(5) RECHEHCHES SUR LES PRODUITS FORESTIERS

La "foresterie" consiste surtout dans la production de la marchandise Iores
tiere. Toutcfois, elle ne comports pas seulement lc soin ct l'utilisation des bois,
mais leur emploi economique afin que le prelevement sur les ressources de la
Ioret soit raisonnable. Une des ionctions du service forcstier federal est done
de faire des recherches pour trouver les meillcurs moyens d'employer Ie bois
efficacement et de le faire durer. Ce travail cornprend l'etude detaillee des pro
prietes chimiques et physiques des bois, de leur constitution, de leur resistance,
de leur dessication et de leur conservation. II comporte egalement l'etude des
produits de bois transforrne et de leur mode de fabrication, comme, par exernple,
la distillation. Enfin, il consiste a etudier taus les genres d'industrie dont Ia
principals matiere premiere est le bois ou un produit derive du bois.

II est inutile, aux fins de ce rapport, d'analyser Ie fonetionnement des labo
ratoires de produits forestiers; qu'il nous suffise de dire que Ie principal labora
toire du service federal est l'universite J\1cGill de Montreal ou l'on fait des re
cherches forestieres de tout genre. La station d'epreuve des bois etahlie a Van
couver est une succursale de ce laboratoire. Ces deux organisrnes font les etudes
necessaires et les experiences fonclamcntales. Ils fournissent aussi des rensei
gnements techniques aux industriels Iorestiers, Plusieurs de ceux-ci reconnais
sent que l'institution leur est d'un tres grand secours en ce qui coneerne Ie deve
loppement de leur industrie.

CHAPITRE XI-ASPECTS INTERNATIONAUX DE LA CONSERVATION
DES FORETS-COMPARAISONS

Jusqu'ici,notre etude B'.est limite.e au.Canada: NallS po.urrions nous ~n tenir
la n'etait-ce le fait de certaines relations intemationales qui peuvent avon quel
que repercussion sur Ie problems de la conservation de nos forets, Nous ne
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mars il peut etre interessant d'enpouvons pas traitor la question en detail
esquisser les grandes lignes. '

En plus ou moins grande quantite, le Canada fournit des bois blancs it diffe
rents pays. ~n ccartant la question des Etats-Unis pour le moment, demandons
nous pourquoi nous pouvons vendre des bois tendres en Europe dans l'lnde en
Australie, au Japon et dans d'autres pays dont quelques-uns ont d'assez impor
ta~tes ~uant~~es de ces b~is. En premier lieu, c'est parce que nous en a-yons plus
qu eux, deuxiemement, c est parce que nous pouvons vendre nos produits fores
tiers it meilleur marche que ces pays ne les peuvent produire. Mais comment
cela se fait-il? Pourquoipouvons-nous vendre nos bois blancs dans l'lnde 101'13

que les Hymalayas en portent de vastes forets? Pourquoi pouvons-nous en
vendre it la Grande-Bretagne qui a sous Ia main d'immenses quantitos de coni
feres dans les pays baltiques, surtout en Russie? II y a plusieurs raisons parmi
lesquelles je citerai les suivantes: (a) En possedant une plus grande quantite par
personne, nous apprecions moins Ie bois. Nous en avons toujours eu en abon
dance et it bon marche, de sorte que nous le prisons moins haut que les autres
pays; (b) en exploitant notre bois, nous ne tenons pas a en Iaire un emploi
judicieux; nous prenons les meilleurs morceaux et nous en laissons des quantites
pourrir dans Ies forets. Cela nous permet sans doute de vendre it meilleur marche.
(c) N ous permettons l'exploitation des produits forestiers suivant des pro cedes
qui ne regenerent pas les peuplements comme il faudrait. Nos methodes d'ame
nagement n'ont rien de sylvicole. Nos Iorets n'etant pas sous Ie regime du
rendement soutenu, nous n'avons pas it payer les frais de cette forme d'arnena
gement, et par suite nous vendons notre bois it I'exploitant et celui-ci Ie revend
pour un prix moins eleve qu'ailleurs. (d) Enfin nous n'imputons meme pas sur
le compte du bois le cout d'une protection convenablecontre l'incendie, puisque
comme nous l'avons precedemmcnt expliquc, nulle part au Canada la protection
des forets n'est suffisante.

8i l'on a quelque doute sur ce qui precede, on pourra voir quelles sont les
quantites disponibles, quel est le commerce d'exportation des differentes provinces
du pays, et l'on aura la preuve de ce que nons avons dit. Dans le passe, l'Ontario,
le Quebec, le Nouveau-Brunswick et la Nouvelle-Ecossc ont beaucoup cxporte
de produits forestiers. Mais lorsque le bois carre de l'Ontario et du Quebec a
disparu, surtout le pin blanc, les exportations de ces deux provinces ont notable
ment baisse, Tant que l'Ontario et le Quebec fournirent de hautes qualites de
pin et d'epinette, elles continuerent, de meme que le Nouveau-Brunswick et la
Nouvelle-Ecosse, it exporter vers les marches europeans. Lorsque le bois devint
moins accessible au transport maritime, les exportations diminuerent, Enfin,
quoique d'autres facteurs, tels que le taux du change et le cout de la main
d'ceuvre, influent sur la situation, dans bien des parties de l'est du Canada le
bois de haute qualite est devenu rare it tel point que la concurrence est devenue
plus difficile sur les marches europeans. Autrefois, les scieries de l'Est em
ployaient de gros troncs qui fournissaient une forte proportion de bois de pre
miere qualite ; aujourd'hui, les billes que I'on voit dans les criques de scieries
offrent un triste contrasts avec ce que l'on remarquait j adis, N aturellement, si
l'on emploie le bois [usqu'a un diametre de cinq ou six pouces dans la tete, on
l'utilise mieux qu'autrefois. Mais il ne donne pas un produit de qualite qui
puisse supporter les taux du transport oceanique ou satisfaire les marches exi
geants de l'etranger,

Le marche suropeen s'est considerablement restreint, en ce qui concerne les
bois des provinces de l'Est, par suite de la diminution constante de la grosseur
des troncs. Pour avoir d'abord abattu les plus gros arbres puis des tiges de plus
en plus petites, ces provinces en sont reduites it soutenir difficilement la concur
rence, sur les marches etrangers. L'exemple des provinces de l'Est montre bien
que meme sans qu'on ait rien depense pour I'amenagement et la protection contre
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l'incendie, Ie bois a tellement baisse de valeur qu'une crise peut survenir avant
que l'on porte remede a .la situation, et cela dans un pays ou ce produit etait
naguere en abondance.

Voyons d'autre part la Colombie-Britannique. Des troncs qui susciteraient
un interet jaloux dans les scieries de l'Est sont brises en eclats au cours des
travaux d'exploitation et abandonnes dans la foret ou detruits dans les feux de
debris. Ayant en abondance des produits de grande qualite, la Colombie-Britan
nique expedie de son bois en Europe par Ie canal de Panama; elle peut meme
apporter dans les ports canadiens de l'Est certains bois qui se vendent tres rapi
dement, tandis qu'autrefois elle n'aurait pas pu concurrencer les produits locaux.

Les Etats-Unis sont notre marche Ie plus proche et le meilleur. Comment
se Iait-il que nous pouvons y faire une concurrence facile lorsquece pays possede
des quantites de bois blancs trois ou quatre Iois superieures aux ndtres? Le
coftt de l'exploitation forestiere et de l'installation d'une scierio est moins eleve
aux Et.ats-Unis que chez nous. Au moins dans certains districts, la main-d'ceu
vre y est a meilleur marche si l'on considers l'offre, Ies heures, les salaires, Ie
climat et dans une certains mesure l'efficacite generale. Notre voisin a plus de
population et peut absorber des quantites de bois de toute sorte dans un plus
faible rayon. Tous ces Iacteurs sont a l'avantage de l'exploitant americain.
Comment done pouvons-nous lui faire concurrence? C'est que, si les Etats-Unis
ont une plus grande quantite de ces bois, leur population etait treize ou quatorze
fois plus considerable que la notre et rapidement croissante, leur approvisionne
ment relatif, au seul point de vue de la consommation domestique, ne se com
pare au notre que dans la proportion de un a cinq. Y compris la consommation

. domestique et l'exportation, les Etats-Unis consomment huit fois plus de bois
tendres que nous n'en abattons, Si ce dernier chiffre n'est pas plus eleve,c'est
que, par personne, nous consommons une plus grande quantite de bois blanes
pourla fabrication de la pulpe. Dans les circonstances, la population ameri
caine estime son bois plus que nous, parce qu'elle a conscience de son nornbre,
que souvent ellecroit le pourcerrtage de consommation plus eleve qu'il ne l'est,
et que probablement elle a ete plus en lieu que nous de prcvoir la disette qui
s'en vient. Les droits de coupe sont plus eleves aux Etats-Unis que chez nous ;
les forets y sont plus fortoment taxees; on y depcnse plus d'argent pour la pro
tection contre l'incendie; enfin, les methodes d'exploitation sont plus soigneuses,
Tousces facteurs elevenf lIe coftt des produits americains et permettent a notre
marchandise de se vendre sur le marche du pays voisin.

Quelle conclusion pratique faut-il tirer? Simplement celle-ci: Dans presque
tous les autres pays civilises, de nos jours, on attribue au bois une plus grande
valeur; on depense davantage pour la protection et l'amenagement ; on utilise le
bois d'une maniere plus eoonomique, et l'on impose des droits de coupe plus
cleves que chez nous.· Ainsi, nous vendons avec avantage; mais nous le faisons
aux depens de nos Iorets en attendant que, comme la chose a eu lieu pour cer
taines parties de l'est du pays, la qualite de nos produits ne reponde plus aux
exigences des marches etrangers et que nous ne puissions plus soutenir la concur
rence europeenne,

On peut tres bien se demander, si ce sent la les raisons fondamentales de
notresucces temporaire, comment pourra-t-on maintenir notre position sur les
marches etrangers, en face d'une telle competition, car en adoptant meme les
principes rudimentaires d'une saine administration forestiere on augmente le
cout de production? En appliquant la question a toute I'Ameriquo du Nord, on
peut se demander comment ce continent pourra-t-il faire concurrence aux autres

" pays si on adopte des methodes plus conservatrices et par consequent plus coft
teuses. n y a cette difference entre ce continent et l'Europe que les Europeens,
en general, desirent conserver leur approvisionnement, mais comme leurs finances
sont actuellement en mauvais etat et qu'ils doivent faire concurrence a l'Ameri-

31G-14t



212 COMMISSION ROYALE SUR LE BOIS A pATE

14-15 GEORGE V, A. 1924

que, lacoupe a depasse Ia production annuelle dans certains cas, et ainsi Ies frais
d'entretien de la foret sont tombes par suite de la diminution du degre d'effica
cite de I'administration forestiere. Si la competition du continent Arnericain
n'etait pas si vive, ils ne sacrifieraient pas ainsi leur bonne administration, mais
si elle l'etait davantage, il y a tout lieu de croire qu'un plus grand nombre des
principes de Ia saine administration forestiere seraient ignores, dans certaines
parties del'Europe au moins,

On peut dire Ia meme chose du Canada et des Etats-Unis,-en ce dernier
pays on depense plus pour Ia protection et l'administration de la foret, et son
industria forestiere porte un plus lourd fardeau financier que la notre, ~ et cela
en depit de la concurrence canadienne. Au cas ou le Canada augmenterait ses
depenses pour la protection et I'administration de ses Iorfits, en imposant des
taxes plus lourdes sur I'industrie (impots qui ser aient en definitive verses par
le eonsommateur de produits Iorestiersl , est-ce que nos voisins Americains, se
sentant soulages temporairement du moins, ne verraient pas la l'occasion d'ac
corder un meijleur traitement a leurs terrains forestiers, quoique cela occasion
nerait de plus fortes depenses,

Apres tout, n'est-ce pas ce qui arrive tous le temps? Dne nation adopte une
poiitique tendant a ameliorer certains points de son administration; d'autres
nations l'imitent. Malheureusement lorsqu'il s'agit de la situation forestiere, il
Iaut qu'une nation soit tout pres de l'epuisement pour qu'el'le se decide a adop
ter des mesures roparatrices. Prenons comme exemple plusieurs maisons cl'af
faires qui se font une concurrence acharnee ; d'abord eHes cornmenceront par
baisser les prix a tour de role jusqu'a ce qu'elles vendent au-dessous du coirt de
production;" une ou deux d'entre elles devront fermer leurs portes, oe qui soula
gem quelque peu les autres; puis deux ou trois autres augmenteront les prix lege
rement au-rlessus du coiH de production, et les autres devront faire de meme ou se
retirer des affaires, Dans cette age eclaire nous rencontrons mcme beaucoup
de cas d'entente pour "hausser les prix", plutot que pour les abaisser. L'appli
cation de ce principe a la conservation de In foret, entre regions d'un meme pays,
entre pays d'un rneme continent, et entre continents, serait un grand soulage
ment pour tout le morrde. II est evident qu'en vendant notre bois a un prix
infcrieur au cofit de reproduction, meme cl'apres les methodes rudiment.aires sui
vies, nous ne faisons que" couper les prix"; nous depensons notre capital precise
ment de la meme maniere que cette maison d'affaires qui pour couper les prix
doit puiser ailleurs que dans ses profits legitimes pour coritrebalancer cette baisse,

Vu la situation Iorestiere aux Etats-Unis, ce dernier pays peut fort bien
soumettre son industrie Iorestiere a une competition raisonnable, Cette indus
trie, aussi bien que toute autre industrie, desire etre protegee centre la compe
tition serieuse ; mais, nonobstant le fait que In concurrencede I'etranger pour
rait en grande partie etre surmontee par la diminution des Irais de protection,
des impots, etc., ces charges sont plus lourdes aux Etats-Unis qu'au Canada.

Comme on l'a deja fait remarquer, les Etnts-Unis possedent deux Iois et
demi plus de bois mou que nous, mais environ 80 p. 100 de ce bois est entre les
mains de particuliers. Cependant, vu le chiffre beaucoup plus considerable de
sa population, cette nation s'est rendue plus vite compte du danger de l'epuise
ment de cet approvisionnement, particulierement dans certains districts; et Ie
fait que 80 p. 100 de son bois est propriete privee est une preuve que ce peuple
a juge apropos, bien que seulement Ie cinquieme des ressources forestieres soient
soumises au contrOle de 1'8tat, des'imposer des mesures de conservation beau
coup plus avancees que celles en vigueur au Canada, et comportant des depenses
plus considerables. Vu la multiplicite des divisions politiques aux Etats-Unis, il
n'est certainement pas possible d'etablir une comparaison complete entre les
activites forestieres de ce pays et celles du Canada. Cependant, nous pouvons
compareI' les organisations federales, - dans les deux cas, elles renferment
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les organisations les plus considerables et administrent d'immenses etendues
de terrain forestier.

Le service forestier americain administre 157 millions d'acres de forets
nationales. Sur ce nombre, quelque 3 millions d'acres sont situees dans les etats
de l'Est, dont la plus grande partie a ete acquise par rachat en vertu de la loi
" Weeks"; 20~ millions dans I'Alaska; et 133 millions dans les etats de l'Ouest.
On peut cornparer ce dernier chiffre aux 22 millions d'acres de reserves fores
tieres adrninistrees par le service federal forestier dans l'ouest du Canada. On
remarquera immediatement que la superficie des forets Iederales dans I'Ouest des
Etats-Unis est environ six fois plus considerable que celle des Iorets federales
dans I'Ouest canadien. Aux Etats-Unis l'ensemble des forets Iederales absorbe
plus de $6,000,000. Au Canada on depense environ $650,000 a leur entretien et it
leur developpement ; cependant Ie service canadien est aussi charge de In pro
tection d'environ 180 millions d'acres de terrain non reserve, et depense $225,000 a
ceUe fin. D'apres ce qui precede.. il est facile de constater que non seulement
nos voisins nous ont de beaucoup devances dans la voie de l'attribution per
manente des terrains forestiers it la production du bois, mais qu'ils ont ete beau
coup plus liberaux dans les depenses faites pour la protection, I'administration et
Ie developpement de celles-ci,

II faut faire une mention speciale des Iorets nationales dans I'est des Etats
Unis. Autrefois la majeure partie des forets dans l'Est etait entre les mains de
particuliers, mais en 1911 la loi "Weeks" autorisa le rachat des terrains ab
solument forestiers. Par suite de grandes complications dans les frontieres des
Etats, attribuables aux nombreuses divisions politiques, et aussi par suite du
manque d'interet de la part de certains etats, on a juge qu'il serait dans
l'interet public d'etablir des forets nationales. Au cours d'une periode
de douze ans on a achete environ 2 millions d'acres au coflt.d'un peu plus de
10 millions de dollars; cette etendue ajoutee aux autres terrains publics porte la
superficie totale des forsts nationales dans l'est des Etats-Unis a plus de 3
millions d'acres. C'est la un genre d'activite Iorestiere federale absolument in
connu au Canada. On ne pretend pas que la situation au Canada exige l'adop
tion de sembIables mesures, mais c'est neanmoins une preuve qu'aux Etats
Unis on reconnait Ie principe que, sans egard aux conditions de possession du
sol, le gouvernement national doit s'interesser a I'amelioration de la foret et
de la politique Iorestiere de l'Atlantique au Pacifique.

Cette conception est encore plus clairement reconnue par l'adoption re
cente des projets de loi McNary-Clarke, au Seriat et au Cougres des Etats
Gnis, respeetivement. Apres une etude approfondie de la part d'un comite, celui
ci recommanda et obtint I'adoption des bills en question, en vertu desquels le
gouvernement federal s'est engage a voter annuellernent la somme de $2,700,000
qui devra etre employee a des travaux de sylviculture entrepris de concert
avec Ies divers etats, De cette somme $2,500,000 sont affectes a un proj et coope
ratif de protection centre les incendies, a des investigations sur l'etat des
forets et a des etudes sur la question des impots forestiers. La balance de
$200,000 est repartie en deux montants egaux devant etre depenses de concert
avec les divers etats a des travaux de plantation d'arbres et au developpernent de
zones d'abri et de terres boisees, Cette meme loi pourvoit aussi a la creation
d'autres forets nationales, ainsi poursuivant et developpant la politique inauguree
il y a plusieurs annees,

Voici en effet un bel exemple de legislation constructive. II n'y a pas de doute
que nos voisins sont au courant du peril qui menace leurs ressources Iorestieres,
Car le gouvcrnement federal, en plus de six millions qu'il aMja depenscs, de
cide de voter annuellement une somme de presque deux millions et trois quarts
dont la grande partie devra etre depensee en cooperation avec les etats pour la
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protection des forets, et la balance pour 1:.1 creation de nouvelles forets, On
pourrait citer d'autres exemples d'aotivites Iorestieres de la part des etats ; en
effet il y aurait beaucoup it apprendre des organisations privees dans ce pays;
mais l'exemple federal suffira it demontrer que le Canada est loin d'apprecier ses
ressources forestieres comme on le fait aux Etats-Unis, et de leur accorder la
protection qu'on leur accorde en ce pays.

11 n'est certainement pas necessaire d'avancer d'autres arguments pour etablir
la gravite de la situation presente ; il est certain que si nous ne Iaisons pas des
efforts relativement aussi considerables, au meme plus considerables, pour pro
teger nos forets, nos ressources continueront a decliner au point ou nous ne serons
plus en mesure de fa ire concurrence it nos voisins. Bien qu'il y ait lieu de col
laborer avec ceux-ci sur les questions de politique forestiere, il y a lougtemps que
le temps est passe au nous pouvions nous contenter de simplement suivre leur
exemple en ce qui concerne la conservation de la fa ret. 11 est pueril de soutenir que
nous ne pouvons rien faire, it mains que nos voisins ne le fassent. En effet la
situation exige que, tout en profitant le plus possible de l'experience des autres
nations, nons nous efforcions d'adopter et d'appliquer une politique qui aurait
comme base la perpetuation de nos ressources forestieres. Nous sommes portes
it proclamer notre independance, et notre vigueur nationale; ne nous laissons pas
arreter par la crainte de ce qui pourrait arriver ei nous adoptions de meilleures
methodes d'administration forestieres, car si nous maintenons notre politique
actuelle il ne nous resters bientot que peu de chose it conserver, et it quoi nous
serviront les marches alors? D'un autre cOte, si nous adoptons une saine politi
que de protection et de developpement, nous ne serons pas les seuls it en be
neficier, car toutes les nations sont anxieuses d'appliquer les principes de con
servation, mais comme dans toutes les autres spheres d'activite le "coupeur de
prix ", tant qu'il existe, donne l'exemple en ce qui concerne l'application de la
loi economique du capital et des profits legitimes.

CHAPITRE XII-CONCLUSIONS ET RECOMMANDAnONS

Nous nous servirons d'une analogie pourexemplifier les attitudes relatives
de certaines parties de l'Europe, des Etats-Unis, et du Canada, relativement,
sur ces questions "A", "B " et " C " sent trois individus d'sge diffe-
rent, qui ne possedent pas la meme quantito de biens terrestres, et different de
caractere surtout it cause de leur entourage. "A" est devenu possesseur d'une
fortune accumulee par le travail et les economies de ses ancetres, Tout en
n'etant pas limitee au point de l'empecher de toucher au principal, eUe consiste
surtout en placements SUI'S qui lui fournissent les moyens de vivre a l'aise. Ce
pendant, en plus de cette fortune, il herite aussi d'un esprit de prevoyance, de
sagesse et de responsabilite, 11 traverse la vie en ne se contentant que des
justes profits rapportes par son bien, il a non seulement vecu sagement, mais
il meurt avec l'assurance de ne pas avoir gaspille son heritage; il a ete a la
hauteur de sa position. . . . .. (Europe).

" B " Est issu d'une famille, dont le fondateur avait herite d'une fortune
immense, depassant de beaucoup en valeur le bien modeste de "A". Cependant
ses ancetres ne furent pas aussi prevoyants ; ils ne purent toucher it certaines
parties de la succession a cause de leur inaccessibilite, mais ils gaspillerent en
grande partie ce qui leur tomba sous la main. Toutefois, Iorsque "B" entra
en possession de son heritage il etait encore fort considerable, quoique sensi
blement diminue, 11 herita aussi de l'imprevoyance de ses ancetres et suivit leurs
traces. Par suite du gaspillage de certaines des meilleuresparties de son bien, il
doit necessairement etre un peu plus prudent, mais il n'en neglige pas moins
de remettre en valeur ces parties qui ont ete piUees, et continue de depenser ce
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qu'il lui reste de capital. Cependant ayant eleve une famille de douze enfants, il
commence a craindre qu'en continuant a dissiper sa fortune, bien que cela lui
permette de vivre dans un plus grand luxe avec ses enf'ants, il ne les Iaisse en
definitive dans la pauvrete, Ayant egalement sous les yeux des exemples frap
pants de faillites d'entreprises conduites eomme lasiennc, il pense que la pau
vr'ete pourrait peut-etre l'atteindre lui-meme plus tard. 11 realise qu'ayant vecu
dans la splendour, ses amis Ie jugeront mal s'il laisse dans un etat appauvri la
belle succession dont il a herite, Son orgueil est touche, il dirninue ses depenses
annuelles et epargne ce qu'il lui reste de capital. Se rendant compte de la [oie
qu'apporte une vie sage, il va meme plus loin et essaie de reconstituer lente
ment mais sfirement sa fortune, en tant que les circonstances et son energie
le permettront. . . . .. (Etats-Unis) .

" C " est issu de la meme famille, et herite d'une succession qui a subi des
vicissitudes semblables a cella de " B ". N'ayant qu'un .:. seul enfant, il n'est pas
rempli des craintes qui ont assailli "B " aussi tot que celui-ci, n peut avec sa
petite famille jeter plus de poudre aux yeux que ne Ie peut "B" avec ses
douze enfants; et bien que son heritage reel ne vaille pas Ia moitie de celui de
" B ", il croit et veut faire croire au monde que sa fortune est plus considerable.
La mesure dans laquelle "C " depassera relativement les depenses de " B ", de
terminera Ie moment all" C " Iui-meme sera assailli de craintes au sujet de
ses ressources futures et de celles de sa famille d'un enfant .... (Canada).

Souvent dans le commerce ordinaire des mesures sont priscs pour ernpe
cher la repetition des evenernents susmentionnes, Bon nombre d'hommes, qui ant
accumule des fortunes, confient l'administration de leur succession a des com
pagnies de fiducie, au a d'autres executeurs dignes de confiance, qui sauront
conserver intact Ie capital, et ainsi proteger le bon nom de la famille dans
la Iocalite.

Conformement aces principes, le peuple d'une localite, d'une province, au
d'un pays, etablif une constitution et choisit un gouvernement charge d'admi
nistrer les affaires publiques, et de conserver le bien de la cornmunaute. Est-ce
que nous ne pourrions pas appliquer ccs principes de sagesse, de prevoyance et
d'economie it l'administration de nos ressources Iorestieres, comme nous le faisons
pour presque toutes les autres spheres de l'activite humaine. Nos gouvernements
sont elus, non seulement aux fins de percevoir des revenus et de Ies depenser,
mais aussi pour administrerd'une fnron pratique nos ressources naturelles.
Nous nous attendons a ce que Ies gouvernements s'occupent de notre bien-etre,
mais si nous voulons nous comporter comme une nation il nous faut conserver
les ressources de l'etat, Nous prenons bien soin de voir a cc que les generations
futures participent au coftt des guerres prescntes pour assurer l'existence de
I'etat. N ous avons aussi la response bilite de maintenir los ressources natu
relles en etat de productivite, afin que les generations futures aient les moyens
de faire face a ces obligations.

Voici pour notre responsabilite nationale, - mais il nous faudra egalement
tenir compte de l'economie interne. En confiant a ces provinces, qui controlent
leurs ressources naturelles, les revenus tires de l'administration forestiere,' la
Confederation ne les a pas relevees de l'obligation de los exploiter de maniere
a en faire beneficier le public en general; elle n'a pas davant.age rei eve le gou
vernement federal de l'obligation de prendre bien soin de l'heritage forestier
du Dominion. Les fonctions des provinces et du Dominion sont tres etroitement
alliees, et il y a des extremes auxquels ni les uns ni les autres ne peuvent se
livrer sans infraetion a l'autonomie de l'autre; mais il sont conjointemcnt obli
ges de voir a ce que les mesures appliqliees soient dans l'interet public. N ous ne
formons qu'un peuple, et comme tel, nous percevonsdes revenus et los depensons

*La population des Etats-Dnis est douze ou treize fois plus considerable que celle cit! Canada.
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par tout Ie Dominion dans d'autres spheres d'aetivites. De memc, vu que l'ap
plication des principes de conservation demands la cooperation de tous, il Iaudra
nous entendre pour formu1er et appliquer des metllO'des conformes a ces principes,

On a vu que la situation forestiere dans los provinces Maritimes etait tres
grave, non seulernent a cause des incendies et des autres pertes, mais aussi par
suite du deboisement attribuable al'utilisation excessive; on a dernontre que dans
Quebec, Ontario, et les provinces des Prairies, les incendies et les methodes
d'utilisation constituent de graves problemas qu'il faudra necessairement solu
tionner; on a etabli clairement qu'en Colombie-Britannique, quoique Ies res
sources forestieres scient plus considerables que cellos de tout Ie reste du Domi
nion, la foret y a egalemcnt ete serieusement entamee par les incendies et un
usage prodigue du bois. Cependant, il ne faut pas dire quc la Colombie-Britan
nique repondra aux besoins, maintenant que les ressources sont cpuisees ailleurs ;
une telle politique vouerait a l'improductivite la plus grande partie du terrain
des autres provinces, lorsqu'il peut et devrait etre mis en rapport.

Ii est vrai que notre negligence passee nous a cree une telle situation que
nous devrons dans une certaine mesure nous approvisionner en Colombie-Bri
tannique, pendant la periode de la rehabilitation de nos forets dans les autres
parties du Canada. Vu que le developpernent agricole possible dans cette pro
vince est de beaucoup inf'erieur a celui des autres provinces, Ie peuple du Canada,
par son representant le gouvcrnement federal, ne devrait-il pas a cause de cette
situation s'interesser directernent a la preservation des Iorets de la Colombie
Britannique? Si on pcut justifier la depense de fortes sommes pour le developpe
merit de l'agriculture dans les autres provinces, afin d'augmenter Ie volume de
leur production, ne pourrait-on pas de merne justifier un plus grand interet porte
a la solution des problemas fore stiers de la Colombie-Britannique, La question
Iorestiere dans les autres parties du Dominion, etant d'importance nationale,
dernanderait egalement l'aide du gouvernement federal. Si nous desirous voir
cette question sous son vrai jour, il nous faudra cesser de considerer les f'orets
seulement au point de vue de la production des revenus ; il nous Iaudra recon
naitre que la question de la conservation des forets est d'importance nationals,
et nous appliquer en notre qualite de peuple a en trouver la solution.

RECOMMANDATrONS

D'apres le preuve faite dans Ia Partie I quant a l'etcndue de nos ressources
Iorestieres, et d'apres la description, il suffit de conc1ure que des mesures cons
tructives radicales de conservation devront etre appliquees si le Canada veut
protcger et developper davantago son industrie forestiere, et pnrticiper au com
merce des produits forestiers en tant que pays. N ous gaspillons encore notre
capital forestier pcut-etre plus que toute autre nation au monde. Notre industrie
Iorestiere est gi~antesque, et si nons ne voulons que lui conserver l'existence, il
nous Iaudra lui assurer la matiere premiere dont elle depend.

Reconnaissant qu'en notre qualite de corps non-technique nous ne sommes
pas appeles a fairc des recommandations detaillces concernant Ies questions com
plexes de la pratique Iorestiere, ce qui est evidemrncnt de la competence des
services Iorestiers techniques, la Commission s'est borneo au cours des pages
precedentes a faire ressortir Ics points Iaibles des methodes actuelles, tant au
point de vue pratique qu'au point de vue affaires. Se basant sur ces premisses
la Commission vous presente certaines recommandation, et ellc insiste fortement
sur le fait qu'elles sont toutes essentielles a I'adoption et a l'application d'une
politiquc Iorestiere rationnelle au Canada. Bien que cette Commission ait ete
nommce par les autoritCs federales, die a juge a propos de s'occuper des ques
tions pl'ovineiales aussi bien que des questions federales, car les deux sont tres
etroitement alliees; let en consequence nous avons etuclie toute la question.
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1. CLASSIFICATION DU TERRAIN

A ce suj et la Commission recommande:
(a) Que le gouvernement federal pousse plus vigoureusement la classification

des terrains qui sont sous son controle, dans le but de Ies affecter permanemment
a la production forestiere. L'organisation technique necessaire it ce travail existe
de] a; il suffira de la d6velopper et de mettre plus de fonds it sa disposition.

(b) Que les provinces qui controlent leurs propres ressources developpent
une organisation locale pour la classification du terrain, et qu'elles appliquent
dans les limites de leurs frontieres la procedure enoncee dans (a).

(c) Que, par suite de l'existence dans toutes les provinces du Dominion de
grandes etendues de terrain improductif susceptibles de produire des recoltes
de bois, et de la necessite nationale d'utiliser ces terrains, le gouvernement
federal se charge, en plus de l'administration des terrains qui tombent directe
ment sous son controle, de favoriser par tous les moyens ou methodes possibles
le developpement d'un projet suivi de Classification pour tous les terrains du
Dominion oir il y a doute sur le meilleur usage a en faire. On pourrait realiser
de grandes economies si les provinces cooperaient avec Ie Dominion et laissaient
a ce dernier la responsabilite de formuler ·des methodes uniformes pour l'execu
tion de ce travail.

2. DESIGNATION DES TERRAINS FORESTIERS

(a) Que les terres federales dej it classifiees comrne vrais terrains forestiers
soient affectees permanemment a la production forestiere en les designant comme
Forets N ationales; et que, it mesure que de nouvelles regions seront classifiees
comme tels, elles scient egalement designees de Iacon permanente,

(b) Que des mesures semblables soient prises dans ces provinces qui con
trolent leurs ressources forestieres d'une Iacon absolue ; et qu'en Nouvelle
Ecosse, en particulier, des mesures definies scient adoptees et appliquees dans
le but de designer cornme f'orets provinciales tous les terrains forestiers qui appar
tiennent encore it la Couronne et d'y aj outer les regions f'orestieres qui pourront
etre achetees it un prix raisonnable, afin qu'une partie raisonnable des terrains
forestiers de la province soit soumise it l'administration publique.

(c) Que le gouvernement federal aide le plus possible it la realisation des
proj ets enonces dans (b), afin qu'une chaine complete de forets publiques puisse
etre etablie par tout Ie Dominion. Nous ne rccommandons pas que tous les vrais
terrains forestiers scient propriete d'Etat, car cela pourrait etouffer l'iniative
privee ; mais plutot que chaquc province renferme dans ses frontieres des etendues
considerables de Ioret possedces et administrces par elles-rnemcs, afin d'assurer
un approvisionnemcnt continu aux industries Iorestiercs, et de rcgulariser I'ecou
lemcnt des eaux.

3. LEGISLATION FORESTIl~RE

(a) Que 1c Gouvernement federal fasse uno revision complete de sa legisla
tion forestiero de maniere a definir clairement sa politique Iorestiere, et it fnire
mieux appliquer les principes de cette politique aux terrains soumis au con
trole federal; et que cette legislation renferrne toutes les dispositions que neces
siteront ies autres activites forestieres decoulant de l'obligation assumee par le
Gouvernement federal dans le developpement, de concert avec les provinces,
d'une politique f'orestiere nationals applicable a tout le Dominion.

(b) Que les provinces controlant leurs rcssources Ioresticres Iassent une
revue complete de la legislation qui definit leur poiitique forestiere, et qu'en se
basant sur les attributions de leurs services Iorestiers rcspectifs, elles dcfinissent
plus olairement les points essentiels de eette politique et prennent les mesures
nccessaires it la saine administration de leur domaine forestier. Dans ees cas
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ou iI n'existe pas de legislation complete de ce genre, on devrait prendre des
mesures acette fin sans plus tarder. 11 n'existe pas de province ou de region au
Canada ou Ie besoin urgent d'une legislation Iorestiere rnoderne pour assurer une
saine exploitation de la foret ne se fait pas sentir.

(c) Qu'en vue de Ia realisation de (a) et (b) le Gouvernement federal, en
tant que les restrictions de I'autonomie provincials le permettront, fasse tout en
son pouvoir pour encourager et developper une plus grande uniformite dans la
legislation forestiere par tout le Dominion.

4. SERVICES FORESTIERS

(a) Que Ie Gouvernement federal, sous l'empire de la legislation susrnen
tionnee au paragraphe 3a, reconstitue cornpletement et augmente son present
service forestier, y oentralisant to utes les fonctions se rapportant a la production,
a la protection et a l'ad!ministration de la foret,~fonctions qui sont actueUement
reparties dans divers services, au detriment d'une administration economique et
efficace; qu'il tienne compte surtout de l'objet a atteindre en faisant cette reorga
nisation; que la politiquc qui sera adoptee et le service etabli pour l'appliquer
aient l'importance et la dignite que demande I'administration de cette ressource
qui trent le deuxieme rang au Canada. II ne faudrait aucunement que I'adminis
tration des vrais terrains forestiers soit restreinte ou gence par d'autresconside
rations ou organisations.

(b) Que l'organisation et le statut des divers services provinciaux soient
passes en revue par les gouvernernents respectifs, et que la Oil on trouvera des
points faibles, ou de la negligence dans I'application des principcs fondamentaux
de Ia politique forestiere, on prenne les mesures necessaires pour remedier a cet
etat de choses ; et particulieremnt, que Ia province de la N ouvelle-Ecosse etablisse
definitivement un service forestier, aux fins de developper et de perpctuer les
ressources et les industries Iorestieres de cette province.

(c) Qu'en reorganisant son service Iorestier Ie Gouvernement federal tienne
bien compte du fait qu'il a certaines Ionctions a remplir, memo dans les provinces
qui controlent leurs ressources, et que ce service soit muni des pouvoirs et des
fonds necessaires a cette fin.

N ate.~ La Commission recommande fortement que serieuse consideration
soit accordee ru la question de f'ournir des uniformes appropries aux Ionctionnai
res du service forestier. Cella entretiendrait un plus grand esprit de corps dans
le service et le ferait respecter davantagc par Ic public. II est bon aussi de
faire remarquer que dans bien des cas Ie service ne peut pas garder son personnel
par suite de I'insuffisance des salaires payes,

5. PROTECTION DE LA FORl;;T

(a) Que par suite de la diminution serieuse des ressources Iorestieres sur
les terres Iederales, constatee taus les ans, des credits plus considerables soient
votes pour augmenter et ameliorer les services preventifs actuels; qu'en etablis
sant ces credits l'on tienne compte du fait que Ia protection forestiere (1cmande
la constitution d'ameliorations et de f'acilites, et que les depenses ainsi occasion
nees scient portees au compte du capital,

(b) Que des mesures semblables soicnt prises par les provinces qui main
tiennent des services' de protection, afin que les res sources Iorestieres renfermees
dans leurs frontieres soient plus adequaternent protegees.

(c) Que pour des raisons qui ont etc suffisamment expliquees, il est juste
et necessaire que le gouvernement federal participc aces mesures destinees a
la protection des ressources forestieres dans toutes les provinces. La Commission
ne peut pas expliquer en detail les mesures qui devraient etre prises, a cause du
peu de temps a sa disposition pour etudier cette question. Toutefois, eUe recom-
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maude fortement que, des credits fMeraux soient affectes meme a des travaux de
sylviculture dans les provinces.s-oela est tout a fait du ressort du gouvernement
federal, car les provinces ant grandement besoin de l'aide et de la cooperation du
gouvernement federal pour resoudre le problems des feux de foret, et controler
le fleau des insectes et des maladies qui s'attaquent aux arbres. La Commis
sion se permet ici de felirciter Ie Gouvernement fl~deral qui a convoque une con
ference des ministres provinciaux et des fonctionnaires forestiers pour etudier
la question de Ia protection centre les inccndies. Nous recommandons forte
ment le developpement de cette idee, afin que les autorites forestieres de tout Ie
pays reconnaissent les relations etroites qui existent entre lcs differentes pro
vinces au sujet de la protection centre Ies incendies.

N ote.-II est de la plus grande importance de se procurer des facilites plus
ad equates de protection contre les incendies. Des routes, des sentiers, des tele
phonies, des pastes d'observation, des avions, et de nombreux autre travaux sont
sbsolument essentiels, et meme s'ils exigent de fortes depenses immediatoment,
ees frais seront vite rembourses par le bois que leur usage aura sauve,

6. LEvEs ET INVEKTAIRE8 FORESTIERS

(a) Que le Gouvcrnement federal augmente Ie service f6deralcharge de
faire le re'Ieve et l'inventaire des rcssources Iorestieres du Canada, et qu'il coopere
avec les provinces, afin lie se procurer, lc plus tot possible, de meilleures donnees
concernant l'irnportance des ressources forestieres dans les diverses parties du
Canada, que celles dont nous disposons actuellement.

(b) Que dans les limites de leur territoire les provinces s'oocupent plus
serieusement des leves Iorestiers, et cooperent avec lc service federal pour faire
des inventaires forestiers prelirninaires.

7. ADMINISTRATION FORESTIERE

(a) Que le gouvernement federal, apres avoir constitue un bon service Iores
tier, revise completement la legislation et les methodes relatives a la disposition
du bois sur les terres soumises au controle federal, ot y incorpore taus ces points
essentiels de la sylviculture selon que les conditions economiques Ie permettront.

(b) Que les autorites Iorestieres provinciales prennent aussi los mesures
mentionnees au paragraphe (a).

(e) Vu qu'il est grandement desirable d'uniformiser, en tant que faire se
peut, les reglemcnts gouvernant la disposition du bois, et d'etudier d'une facon
approfondie la question des impots sur les terres boisees, le gouvernement
federal devrait organiser un corps au sein de son service forestier, charge tout
particulierement de ce travail. .

(d) Que dans les reserves Iorestieres fedcralcs, ces etendues qui se pretent
actuellernent a des travaux de sylviculture intense en vue d'une production son
tenue, soient soumises a des mesures adoptees a cette fin.

(e) Que des mesures semblables scient prises dans les provinces pour ces
terrains dej a constitucs en reserve, lorsque les conditions economiques Ie per
mettront.

(f) Que, par suite des dangers d'incendie qu'offrent les rebuts de bois, des
mesures definies soient priscs quant a la maniere de traiter les rebuts de I'exploi
tation forestiere.

8. PLANTATION D'ARBRES ET TERRAINS BOISES

(u) Que le gouvernement fecleral poursuive et developpe ses travaux de
plantation d'arbres clans l'ouest du Canada.
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(b) Que des mesures semblables soient prises dans l'est du Canada.
(c) Que pour les terres federales aussi bien que pour les terres provinciales

l'on organise au sein des services fore stiers des corps charges de conseiller et
d'aider les Iermiers par tout le pays dans l'exploitation et Ie traitement de leurs
lopins de terre boisee,

(d) Que les efforts faits de ce cOte ne soient pas de nature a faire negliger ce
qui est expose au paragraphe 90 plus bas.

9. RECHF:RCHES SYLVICOLES

(a ) Que Ie programme des recherches sylvicoles et des etudes sur la crois
sance, dont le service forestier federal s'occupe actuellement, soit de beaucoup
developpe afin qu'un plus grand nombre des problemes qui constituent la base
d'une saine administration forestiere soient solutionnes le plus tot possible.

(b) Que 1es autorites f'orestieres provinciales continuent leur cooperation
avec Ie service federal dans les travaux de recherches sy lvicoles, et qu'elles-memes
s'occupent de travaux de ce genre lorsque la solution de questions purement
locales est essentielle au developpernent d'unc saine administration.

(c) Que des stations experrmentales Iorestieres soient etablies Ie plus tot
possible par tout Ie Dominion, non seulement pour le developpement des travaux
sylvicoles, mais aussi ann de renseigner Ie peuple sur le but et les resultats d'une
saine administration forestiere,

10. DEPENSES CONCERNANT LA FORET

(a) Que I'on reconnaisse mieux par tout le Dominion que la protection et
l'administration des terrains forestiers exigent Ie retour a la foret d'une partie
beaucoup plus considerable des revenus qui en sont tires; que ceci cst tout a fait
essentiel, meme s'il faut avoir recours a d'autres sources de revenus.

(b) Que par suite de la longueur de temps requise dans toutes les phases de
l'activite Iorestiere, des methodes soient adoptees et appliquees de maniere a
assurer la continuite des credits necessaires aux services forestiers pour couvrir
au moins les frais des travaux de longue haleine.

11. CONFERENCE FORESTLERE

(a) Qu'a la suite de la Conference Forestiere de l'Empire Britannique
(British Empire Forestry Conference) tenue au Canada en 1923, et de la confe
rence des fonctionnaires fcderaux et provinciaux tenue en janvier dernier, une
conference rlevrait etre convoquee d'ici un an ct comprendre, non seulernent des
representants du gouvernement et des fonctionnaires du service forestier, mais
aussi des representants autorises des industries forestieres, ou d'autres personnes
interessees a diverscs phases de ces activites, aux fins de discuter sur les moyens
a prendre pour ameliorer les methodes cl 'utilisation et de protection, et de deter
miner l'applicabilite a l'administration f'orestiere de toute mesure presentee a
cette conference.




